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«Отныне мы не будем говорить, что греки 
дерутся как герои. Отныне мы будем говорить, 
что герои дерутся как греки!» — сказал в 1940 
году о греческом народе тогдашний британский 
премьер-министр Уинстон Черчилль. 75 лет тому 
назад греки оказали столь мощное сопротивление 
вторгнувшимся к ним германским войскам, что их 
«высочайшее мужество» в своей речи в Рейхстаге 
отметил даже Адольф Гитлер. 

В 2015 году греки вновь проявляют свои вос-
петые Черчиллем фирменные боевые качества. 
«Битва» с помощью урны для голосования, конечно, 
сильно отличается от битвы с использованием 
танков, пулеметов и автоматов. Но ничего подоб-
ного греческому референдуму на тему, должна ли 
страна принимать требования международных 
кредиторов, в истории Европейского союза еще 
не было. 

До греков еще никто не пытался ответить 
на шантаж со стороны такой «руководящей и на-
правляющей силы» ЕС, какой является Германия, 
ответным шантажом. До греков никому и в голову 
не приходило противопоставить принципу «свои 
долги надо отдавать!» не менее железобетонный 
аргумент: «А давайте-ка у народа спросим, хочет 
ли он отдавать свои долги?» До греков никому 
не удавалось столь зрелищно поставить под со-
мнение светлое будущее единой европейской 
валюты и верность основополагающих принципов 
Европейского союза. 

Но цитату Черчилля я привел вовсе не для 
того, чтобы провести прямые параллели между 
1940 и 2015 годами. Если такие параллели и есть, 
они являются надуманными и вводящими в за-
блуждение. Цитату Черчилля я привел для того, 
чтобы честно признать: мне не хватает мозгов 
великого британца и его умения с помощью одной 
яркой фразы ухватить самую «соль» текущего 
момента. 

Я понимаю, что любой результат греческого 
референдума может радикально «поменять кар-
тинку» — привести к очень зна-
чимым последствиям не только 
для Европейского союза, но и 
для России. 
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ЧТО НА САМОМ ДЕЛЕ ЗНАЧИТ ПЕРЕВЕСТИ  ДОЛЛАРОВУЮ ИПОТЕКУ В РУБЛЕВУЮ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

НАСТАИВАЕМ НА СТАЛИНЕ!
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист, обозреватель  

«Эха Москвы»

ЧТО БУДЕТ С ГРЕЦИЕЙ  
И С НАМИ 

ЧЕКИСТАМ ТОЖЕ  
РАЗВЯЗАЛИ РУКИ?

Порядок применения оружия, боевой 
техники, силы и спецсредств хотят закре-
пить в законе теперь и для Федеральной 
службы безопасности (ранее это было сде-
лано для МВД и ФСИН). Соответствующие 
поправки в закон «О ФСБ» были внесены на 
рассмотрение Госдумы поздним вечером 
минувшей пятницы, уже после наступления 
парламентских каникул. Правозащитники 
считают этот факт отнюдь не случайным. 

Поправки в закон «О ФСБ» инициировала 
группа членов Совета Федерации. Предпо-
лагается, что служащие органов ФСБ не будут 
нести ответственность за вред, причиненный 
лицам и организациям при применении боевой 

техники, оружия, спецсредств и физической 
силы, если действовали в соответствии с за-
коном. То есть, перед тем как что-то подобное 
предпринимать, необходимо сообщить о сво-
ей принадлежности к ФСБ и предупредить о 
своем намерении. Но можно этого и не делать, 
если промедление создаст непосредственную 
угрозу жизни и здоровью граждан, самих со-
трудников ФСБ, «либо может повлечь иные 
тяжкие последствия». Если кто-то все же ранен 
или убит, то не позднее 24 
часов нужно уведомить об 
этом прокурора. 
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Правозащитники удивлены временем внесения 
и непроработанностью законопроекта

Кажется, в полк у действующих 
«национал-предателей из пятой колонны» 
прибыло. Наконец-то! А то уже заскучали в 
гордой исключительности Андрей Макаревич 

и Диана Арбенина, символизировавшие в 
последнее время ту самую «неблагонадеж-
ную и прогнившую» часть народа вообще и 
интеллигенции в частности, которая посмела 

«свое суждение иметь» о текущих геополи-
тических передрягах вопреки официальным 
пропагандистским клише. 

Читайте 3-ю стр.

ВЕЛОСИПЕДИСТОВ ПУСТИЛИ 
ПО КРИВОЙ ДОРОЖКЕ

Велобум в Москве, активно под-
держиваемый властями, продолжа-
ется. Очередной реверанс в сторону 
поклонников транспорта в одну че-
ловеческую силу был сделан 4 июля, 
когда в Москве открылась первая ве-
лосипедная полоса. Она проходит 
вдоль Бульварного кольца на участке 
от Никитского до Чистопрудного буль-
вара. Корреспонденты «МК» протести-
ровали полосу вместе с трехкратным 
чемпионом Европы по велоспорту на 
треке Денисом Дмитриевым и пришли 
к выводу: новая дорожка подходит для 
велосипедистов пока в основном по 
формальным признакам. Разметкой 
не скрыть ни выбоин, ни трещин на 

дороге. Да и многие автомобилисты 
велотрассу еще игнорируют.

От Никитского до Чистопрудного 
бульвара повсюду на асфальте изображе-
ния велосипедов. Нанесена новая размет-
ка и установлены дорожные знаки. Общая 
протяженность полосы составляет около 
9 км — по 4,5 км с каждой стороны бульва-
ра. Дорожка была создана за счет сужения 
автомобильных полос с 3,5 до 3 метров, но 
схема дорожного движения на Бульварном 
кольце осталась прежней.

Но лучше один раз проехать, чем сто 
раз увидеть. И мы сами решили прока-
титься по маршруту в компании с про-
фессиональными велосипедистами. 
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Корреспонденты «МК» проехали 
 по первой выделенной полосе  
для двухколесного транспорта

РОССИЯ БЕРЕЗКАМИ НЕ ТОРГУЕТ
Санкционная война между нашей стра-

ной и Западом обостряется. Несколько 
дней назад Хельсинки отказал в визах ряду 
российских парламентариев, включая 
председателя Госдумы Сергея Нарышкина, 
которые должны были участвовать в сессии 
Парламентской ассамблеи Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ). В ответ в Финляндию, где пройдет 
очередное заседание ОБСЕ, не поедет 
вся российская делегация. Но Кремль 
решил не ограничиваться демонстратив-
ным политическим демаршем. Секретарь 
Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев пригрозил ограничить экспорт леса в 
соседнюю страну. И это помимо прочего 

вполне обоснованно с внешнеэкономиче-
ской точки зрения: вывоз круглого леса в 
Финляндию для России не так выгоден, 
как в другие страны ЕС.

Финляндия, несмотря на свои собствен-
ные богатые запасы леса, последние лет пять-
десят является главным покупателем нашего 
леса в Европе. Свои хвойные и березовые уго-
дья, значительная часть которых находится 
в частной собственности, финны берегут со 
всей тщательностью. Автору статьи довелось 
увидеть, как эксплуатируются лесные участки, 
где, например, искусственно выращивается 
береза. Она прежде всего является сырьем 
для целлюлозной промышленности. 

Читайте 2-ю стр.

Есть ли экономический смысл в предложениях 
секретаря Совбеза Николая Патрушева?

Как референдум  
в Афинах повлияет  
на Европу и Россию? 

  ЗЕМФИРА:
« ХОЧЕШЬ,  

Я УБЬЮ  
СОСЕДЕЙ!»
Политическая паранойя 
крепчает,  
или Как найти врага 
там, где его нет...

ТИРАН? 
ДЕСПОТ? 
РЕЖИССЕР!
Юрий Грымов: 
«У меня никогда 
не было такого 
желания и 
таланта, чтобы 
сделать фильм 
«Ёлки»
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ПОСТОЯЛЬЦЫ ХОСТЕЛОВ ЗАБУДУТ, 
ЧТО ТАКОЕ ТЕСНОТА

 Ввести норматив не менее 
5 кв. метров на одного жильца 
предлагают в Мосгордуме для 
столичных хостелов. С его по-
мощью депутаты намерены 
решить вопрос с перенасе-
ленностью городских мини-
гостиниц.

 Как рассказал «МК» де-
путат Мосгордумы Ярослав 
Кузьминов, недавно им были 
подготовлены предложения 
по законодательному регули-
рованию работы хостелов, ко-
торые законотворец намерен 
направить председателю Ко-
митета по жилищной политике 
и ЖКХ Госдумы РФ Галине Хо-
ванской. Депутат предлагает 
на законодательном уровне 
дать новое определение хо-
стелов (они же малые сред-
ства размещения). Под него 
подпадают юридические 
лица, организующие времен-
ное размещение или прожива-
ние в одном помещении (будь 
то комната или квартира) бо-
лее 10 человек одновременно. 
При этом новое определение 
хостела предусматривает, 
что он может располагаться 
в жилом доме, но лишь при 
наличии отдельного входа, 

изолированного от входа 
для остальных жильцов зда-
ния. Кузьминов отмечает, что 
обустройство такого прохода 
для гостей хостела неминуемо 
потребует от организаторов 
мини-гостиницы немало сил и 
средств, а потому предлагает 
отсрочить введение этого тре-
бования на 1,5 года с момента 
его принятия. Кроме того, де-
путат предлагает ввести са-
нитарную норму для хостелов 
как минимум в 5 кв. метров на 
одного проживающего там че-
ловека, чтобы исключить при-
сутствие в мини-гостинице 
посторонних лиц. Если нару-
шение нормы будет выявле-
но надзорными органами, то 
допустившие его лица станут 
подвергаться администра-
тивным наказаниям, размер 
которых, впрочем, законот-
ворцам еще только предстоит 
установить. «Предлагаемые 
новшества вполне адекват-
ны, — говорит владелец сети 
хостелов, — это не бездум-
ные запреты, они призваны 
именно отрегулировать си-
туацию на рынке. Такие меры 
пойдут мини-гостиницам на 
пользу».

ДОЛГОЖИТЕЛЬ ПОПРОСИЛ ФЕМИДУ 
ВЕРНУТЬ ЕМУ ПРАВИЛЬНОЕ ИМЯ

Свои честь и достоинство 
намерен отстоять в суде 
102-летний балкарец Мута-
лиф Мирзоев, подавший иск в 
Замоскворецкий суд столицы 
против создателей проекта 
«Тайны мира с Анной Чапман». 
Известный горец-долгожитель 
возмущен тем, что в передаче, 
героем которой он являлся, 
его назвали другим именем. 

Как стало известно «МК», 
недавно суд принял заявле-
ние Муталифа Султановича, 
но рассмотрение иска дважды 
откладывали, так как со сто-
роны ответчика — «Телекомпа-
нии Мейнстрим» — пока никто 
не является на процесс. Герой 
передачи не требовал какой-
либо денежной компенсации, 
ему важно, чтобы изменили 
закадровый текст. 

К слову, рассказы о бал-
карце с вековой историей не 
раз появлялись в СМИ. О том, 
как 20 лет мужчина прожил 

высоко в горах, и о его талант-
ливом исполнении националь-
ных песен, и о пребывании в 
лагере военнопленных во 
времена Великой Отечествен-
ной войны, и даже о схватке с 
медведем-шатуном, который 
его покалечил. Подробности 
своей жизни он рассказал и 
съемочной группе передачи 
Анны Чапман, готовившей вы-
пуск о тайнах долголетия (он 
вышел в эфир весной прошло-
го года). Однако, как говорит 
истец, в повторе передачи 
была серьезная фактическая 
неточность. Мирзоева непо-
нятно почему назвали Анато-
лием Нурсултановичем. Горец 
этим возмутился, но ему не 
удалось добиться своего от 
телевизионщиков. Теперь 
долгожитель надеется, что 
ему поможет суд и в итоге 
ответчики исправят ошибку 
— назовут героя своим име-
нем. 

АФЕРИСТ ПУСКАЛ ПЫЛЬ В ГЛАЗА ТЕМНО-СИНИМ «ЯГУАРОМ»
Приговор ловеласу, ко-

торый разорял доверчивых 
женщин, чтобы прокормить 
жену с двумя детьми, вынес 
Мещанский суд столицы. 

Как сообщили «МК» в Ме-
щанской межрайонной про-
куратуре, 32-летний житель 
Московской области Анар 
Исаев был прохиндеем с со-
лидным стажем. В конце 2012 
года мужчина освободился 
на 10 месяцев раньше срока, 
отсидев за мошенничество и 
кражи 3 года 8 месяцев. Исаев 
знакомился на улице с девуш-
кой, говорил, что очень хочет 
заказать ей букет в подарок, и 
просил мобильник для звонка 
курьеру. А затем просто убе-
гал с трубкой. Уже когда Исаев 
был за решеткой, сожитель-
ница, которая родила от него 
двух детей, заключила с ним 

официальный брак. Впрочем, 
тюрьма не исправила афери-
ста. Освободившись, он снова 
начал обманывать женщин.

Одиноких дам Исаев нахо-
дил и в виртуальной, и в ре-
альной жизни. Мужчина пред-
ставлялся Даниэлем, сыном 
директора одного из крупных 
банков, причем Анар ссылался 
на то, что отец разрешает ему 
встречаться только с обеспе-
ченными женщинами. Поэтому 
среди его подруг (и будущих 
жертв) были только богатые 
барышни. На самом деле у 
Исаева было лишь среднее 
образование, самые обычные 
родители, работал он помощ-
ником руководителя ЖСК и 
проживал в Подольске. 

В декабре 2012 года одной 
из жертв, 25-летнему фарма-
цевту, Анар «подарил» авто. 

Исаев узнал, что женщина 
давно мечтает о машине, и 
прибыл на новеньком темно-
синем «Ягуаре» прямо к ее 
месту работы. Дама так об-
радовалась подарку, что не 
обратила внимания, что жених 
оплатил только первый взнос 
за авто, а зарегистрирована 
иномарка на незнакомую 
женщину. На деле машина 
принадлежала жене Исаева, 
но Анар уверил «невесту», что 
ему пришлось оформить ма-
шину на сотрудницу салона, 
однако на этот счет не стоит 
волноваться. После этого Иса-
ев попросил «невесту» срочно 
взять кредит на 700 тысяч ру-
блей, чтобы он мог заплатить 
за авто. Доверчивая особа вы-
полнила его распоряжение, а 
в результате лишилась и денег 
и машины. 

В феврале 2014 года через 
сайт знакомств Анар-Даниэль 
познакомился с 27-летней 
бухгалтершей. Он заставил 
ее оформить 7 (!) кредитов на 
общую сумму 2,6 млн рублей, 
одолжить еще 1,2 млн рублей 
у знакомых. Все это делалось 
под благовидным предлогом: 
богатый отец Исаева должен 
быть уверен, что у будущей 
невестки хорошее приданое. 
Наконец жертва догадалась 
обратиться в полицию. Задер-
жали Исаева в Краснодарском 
крае, причем к тому времени 
он взял в долг 180 тысяч ру-
блей еще у одной легкомыс-
ленной подружки. 

Суд приговорил Исаева к 
5,5 года строгого режима и 
выплате штрафа в доход го-
сударства в размере 500 тыс. 
рублей.

МУЖ-АЛКОГОЛИК ЗАСТАВИЛ 
УЧИТЕЛЬНИЦУ НАЙТИ НОВОЕ 

ПРИМЕНЕНИЕ УШАМ
Две платиновые сережки 

спрятала от пьющего мужа в 
ушных проходах жительни-
ца востока столицы. Ценное 
имущество москвичка запих-
нула настолько глубоко, что 
вытащить их смогли только 
столичные ЛОР-врачи.

Как сообщил «МК» врач-
отоларинголог Вячеслав Се-
мяшин, ЧП произошло с жи-
тельницей одного из домов на 
шоссе Энтузиастов, 36-летней 
москвичкой, которая трудится 
учителем истории в школе. 
41-летний супруг дамы нигде 
не работает и любит употре-
блять горячительные напит-
ки. А поскольку денег в семье 
в обрез, москвич не гнушался 
продавать все, что попадется 
под руку. Однажды, когда жен-
щина убирала на кухне, она 
услышала шорох в комнате. 
Войдя в помещение, она обна-
ружила мужа, который рылся в 
ее шкатулке с драгоценностя-
ми. К слову, из дорогостоящих 

вещей у дамы остались толь-
ко крохотные платиновые 
сережки-гвоздики. Москвичка 
подбежала к супругу, ловко 
выхватила коробочку из рук и, 
забежав в ванную, заперлась. 
Пока гражданин ломился в 
дверь, женщина сообража-
ла, куда спрятать украшения. 
И не придумала ничего лучше, 
чем засунуть их в ушные про-
ходы. Ввалившемуся в ванную 
дебоширу она пояснила, что 
спустила серьги в канализа-
цию. Тот перерыл все уголки 
и, ничего не найдя, ушел на 
улицу. Дождавшись, когда 
захлопнется входная дверь, 
дама попыталась достать дра-
гоценности, но тщетно. Про-
мучившись несколько часов, 
учительница пошла к врачу. 
Тот аккуратно вынул серьги, 
которые, к счастью, не повре-
дили барабанные перепонки, 
а лишь немного поцарапали 
внутреннюю поверхность 
ушных проходов. 

ВЫПУСКНИЦА РАЗБИЛАСЬ НАСМЕРТЬ,  
НЕДООЦЕНИВ ОПАСНОСТЬ ФОТООХОТЫ

Жертвой любви к фотогра-
фированию стала 21-летняя 
москвичка Анна Крупейникова 
в минувшую пятницу. Вместе 
с компанией друзей она вы-
лезла на закрытую для посто-
ронних площадку эстакады 
напротив комплекса «Москва-
Сити», чтобы сделать эффект-
ные снимки, и сорвалась вниз 
с 15-метровой высоты.

Как удалось выяснить «МК», 
вечер 3 июля Анна проводила 
на дне рождения 19-летней 
москвички по имени Алиса; 
лично девушки знакомы прак-
тически не были — на вече-
ринку Крупейникову привел 
ее друг. Всего собралось 18 
человек; они арендовали для 
торжества частный автобус 
— «пати-бас». Вначале он дол-
жен был покатать отдыхающих 
по Москве, а затем отвезти 
домой к Алисе. В 20.30 ав-
тобус с молодыми людьми 

(большинство из них — сту-
денты) отправился от станции 
метро «Савеловская». Позже 
он остановился на Болотной 
улице, выходящей на Водо-
отводный канал Москвы-реки. 
Там участники вечеринки 
сняли деньги в банкомате и 
купили в магазине алкоголь. 
Затем автобус продолжил 
движение, и около 10 часов 
вечера въехал на эстакаду 
на ТТК в районе Тестовской 
улицы. По словам участника 
вечеринки, 19-летнего Антона 
Аксаньяна, в тот момент ничто 
не предвещало беды: в компа-
нии никто ни с кем не ссорил-
ся, настроение у отдыхающих 
было праздничное. При этом 
Анна вела себя очень спокойно 
и была едва ли не самой ти-
хой девушкой на вечеринке. 
На эстакаде автобус включил 
«аварийку» и остановился 
(тем самым нарушив ПДД) у 

железного забора. Молодые 
люди перелезли через него и 
оказались на небольшой пло-
щадке, обустройство которой 
еще не было завершено. Это 
место давно пользуется успе-
хом у столичной молодежи: 
туда частенько залезают, что-
бы сделать красивые фото-
графии на фоне комплекса 
«Москва-Сити». Вот и участ-
ники вечеринки встретили 
здесь немало таких же, как 
они, любителей красивых 
снимков. Пассажиры «пати-
баса» сразу же стали фото-
графироваться, но вдруг одна 
из отдыхающих закричала: 
«Аня сорвалась, упала!». Как 
именно произошла трагедия 
— предстоит установить след-
ствию, однако факт в том, что 
площадка на эстакаде явно 
не была предназначена для 
присутствия посторонних 
лиц. От 15-метрового «обры-
ва» она была ограждена лишь 
ненадежным заборчиком из 
железных прутьев и тросов, 
в котором кое-где были раз-
рывы. Очевидно, что Анна 
слишком близко подошла к 
краю, возможно, желая сде-
лать красивое селфи. 

Про Анну известно, что со-
всем недавно она закончила 
Российский государственный 
институт туризма и сервиса с 
красным дипломом, а также 
профессионально занима-
лась танцами в коллективе 
INSPIRIT.

СТОЛИЧНЫЕ ВЕЛОДОРОЖКИ МОГУТ «ОБНУЛИТЬ»
Новые велополосы вокруг 

Кремля и от него до площа-
ди трех вокзалов, возможно, 
вскоре появятся в Москве. 
Архитекторы уже обозначи-
ли улицы, где эти маршруты 
могут быть проложены.

Как стало известно «МК», в 
настоящее время группа мо-
сковских архитекторов раз-
работала новый веломарш-
рут, так называемое Нулевое 
кольцо, который должен про-
легать вокруг Кремля. Да-
лее от Кремля велополоса 
дойдет до Комсомольской 

площади и соединит там ж/д 
станции между собой.

Как пояснила архитектор 
Юлия Кузнецова, примерная 
трассировка будет следую-
щая: от трех вокзалов вело-
полоса пройдет по проспекту 
Академика Сахарова, далее 
по Мясницкой улице через 
Лубянку, по Никольской и за-
тем вокруг Кремля. Обратно 
на велосипеде можно будет 
проехать по Кремлевской 
набережной, Варварке, че-
рез Китайгородский проезд 
вдоль Ильинского сквера, 

выехать на Маросейку, далее 
по Покровке, Чистопрудному 
бульвару, по Мясницкой ули-
це и через Орликов переулок 
выйти опять к вокзалам. Та-
ким образом, маршрут будет 
кольцевым. 

По словам архитекторов, 
Нулевое кольцо будет не 
просто велосипедным, но 
и туристическим. Поэтому 
еще предстоит продумать 
навигацию, чтобы она учи-
тывала, как выглядит город с 
седла двухколесного транс-
порта. 

ТАКСОФОНЫ БУДУТ ПОНИМАТЬ 
ЗВОНЯЩЕГО С ПОЛУСЛОВА

Чувствовать себя в теле-
фонной будке почти как дома 
будут те, кто решит восполь-
зоваться услугами городских 
таксофонов. Внутри кабин-
ки для удобства звонящих 
предусмотрят даже подобие 
стульчика. 

Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, разработан ГОСТ 
на услуги таксофона. Речь 
идет о тех аппаратах, которые 
стоят на улицах, в зданиях и 
предоставляют услуги мест-
ных телефонных соединений. 
Примечательно, что за по-
следний год спрос на услуги 
таксофонов даже немного вы-
рос. Эксперты это связывают 
с тем, что люди зачастую не 
хотят звонить со своего мо-
бильного номера. Как бы там 
ни было, новый стандарт будет 
гарантировать, что из каждо-
го таксофона дозвониться до 
адресата будет не сложнее, 
чем с мобильного телефона. 

Как гласит ГОСТ, если таксо-
фоны располагаются на ули-
це, то должны иметь как ми-
нимум крышу, как максимум 
полноценную кабинку. При 
этом важные условия: звоня-
щий не должен быть стеснен и 
его разговор не должен быть 
слышен окружающим. Вну-
три кабинки будет полочка, 
крючок, сиденье, телефон-
ная книга-справочник. Будка 
должна ярко освещаться, ее 
двери — плотно закрывать-
ся. Еще одно обязательное 
условие — расположенные 
на самом видном месте та-
рифы на звонки. Кстати, 
оплата может приниматься 
как монетами, так и по предо-
плаченным картам, и даже за 
счет вызываемой стороны. 
Некоторые таксофоны будут 
предоставлять услугу голосо-
вого набора номера (так что 
ими без труда воспользуются 
слепые).

Место трагедии.

Анна 
Крупейникова.

Трехкратный 
чемпион  

Европы  
по велоспорту 

на треке.  
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ЧЕКИСТАМ ТОЖЕ 
РАЗВЯЗАЛИ РУКИ?
c 1-й стр.

А вот ситуации, в которых можно 
применить оружие: «для защиты 
другого лица либо себя от посяга-
тельств, если это посягательство 

сопряжено с насилием, опасным для жизни или 
здоровья; для пресечения попытки завладения 
оружием, специальными грузами, транспортны-
ми средствами, боевой техникой органов ФСБ; 
для освобождения заложников, пресечения тер-
рористических или иных преступных посяга-
тельств», для задержания лица, оказывающего 
вооруженное сопротивление, отражения груп-
пового или вооруженного нападения на ряд объ-
ектов, для пресечения побега из мест принуди-
тельного содержания и других.

Запрещено стрелять на поражение «в от-
ношении женщин, лиц с явными признаками 
инвалидности, несовершеннолетних, когда их 
возраст очевиден или известен военнослужа-
щему органов ФСБ, за исключением случаев 
оказания указанными лицами вооруженного со-
противления, совершения вооруженного или 
группового нападения». Спецсредства, согласно 
внесенным поправкам, можно применять в том 
числе «для пресечения массовых беспорядков и 
блокирования движения групп лиц, совершающих 
противоправные действия».

В законопроекте содержится также запрет 
самим служащим ФСБ, а также их супругам и 
несовершеннолетним детям открывать и иметь 
счета, хранить денежные средства и ценности в 
иностранных банках за пределами РФ, «если это 
не обусловлено решением задач оперативно-
служебной деятельности». Также предлагается 
регламентировать порядок размещения личной 
информации в соцсетях. 

Известного правозащитника Льва Поно-
марева удивил факт появления законопроекта 
именно сейчас.

— Это самый последний закон, который был 

внесен в Госдуму в последней сессии. Буквально 
на днях был внесен похожий законопроект о 
полиции. У меня возникает вопрос: почему два 
специфических закона были внесены в такое 
«неудобное» время? Какая именно сейчас в этом 
необходимость была? Может, законодатели 
получили поручение срочно разработать новую 
концепцию безопасности? Или их инициаторы 
предвидят какие-то скорые события? Другого 
рационального объяснения я не вижу. Что же ка-
сается сути поправок, то еще с советских времен 
применение оружия в КГБ регламентировалось 
внутренними засекреченными документами. 
Но тогда партия жестко контролировала его 
деятельность и никогда не допускала близко 
к власти. В российское время эта процедура 
также осталась регламентируемой внутренними 
приказами. На мой взгляд, сама инициатива про-
писать все это в законе нужна. Но то, что было 
предложено сейчас, очень невнятно. Напри-
мер, в законопроекте говорится, что служащий 
ФСБ имеет право не предупреждать о своем 
намерении применить оружие, если промед-
ление создаст угрозу жизни его самого, либо 
гражданина, «либо может повлечь иные тяжкие 
последствия». Вот за этими шестью последними 
словами могут в будущем стоять тысячи жертв. 
Здесь нужно еще все серьезно доработать. Это 
же применение оружия! Его нужно максимально 
конкретизировать. 

Другой правозащитник, Владимир Осечкин, 
тоже считает «странным» время внесения по-
следних законопроектов, касаемых расширения 
полномочий силовиков.

— Момент выбран абсолютно неудачно, так 
как страна входит в летне-дачный период. Со-
вершенно очевидно, что все три инициативы (о 
полиции, ФСБ и ФСИН) не проходили никаких 
нулевых чтений и обсуждений в обществе. А 
значит, их нужно отозвать и направить в Обще-
ственную палату, обсудить в Совете по правам 
человека с правозащитниками, адвокатами, 
другими экспертами.

Правозащитник подозревает, что ряд поли-
тиков таким образом или «решили попиариться на 
инициативах, которые вошли в тренд, или и вовсе 
«позаискивать перед силовыми генералами». 

Лина ПАНЧЕНКО.

Жители страны определились 
на референдуме о плане 
выхода из долгового кризиса 
В Греции состоялся референдум, 
посвященный сценарию выхода из 
долгового кризиса. Грекам предстоя-
ло решить, должна ли страна принять 
предложение международных креди-
торов в лице ЕС, Международного ва-
лютного фонда (МВФ) и Европейского 
центробанка. Вопрос, содержащийся 

в бюллетенях, звучал так: «Должен 
ли быть принят план соглашения, 
представленный Еврогруппе 25 июня 
Европейской комиссией, Европейским 
центральным банком и МВФ и состоя-
щий из двух частей, представляющих 
их совместное предложение?» 

Жители страны должны были выбрать один 
из двух вариантов ответа: «нет» (по-гречески 
«охи») или «да» (по-гречески «не»). В день ре-
ферендума, 5 июля, в Греции открылось более 
19,4 тысячи участков для голосования, кото-
рые закрылись в 19.00 по мск. Опросы обще-
ственного мнения, которые были проведены за 

несколько дней до референдума, свидетель-
ствовали о непредсказуемости его исхода. По 
данным исследовательского института Greek 
publik opinion (GPO), за поддержку требований 
международных кредиторов выступило 44,1% 
респондентов, а против них — 43,7%. Другой 
опрос, проведенный институтом Alco, проде-
монстрировал похожие результаты: 44,5% опро-
шенных греков — за принятие предложений, а 
43,9% сказали «нет».

«Вся агитационная кампания прошла очень 
цивилизованно, — рассказывает «МК» издатель 
газеты «МК — Афинский курьер» Федор Игна-
тиадис. — Неожиданно ровно, без напряжения в 
обществе. Что касается результата, то его харак-
теризуют последние митинги. Всегда есть 10–11% 
населения, которые до последнего момента вы-
бирают. И они всегда идут с победителями. В 
пятницу митинг сторонников «охи» был самым 
большим. По всей видимости, результат пред-
решен… Опросы, которые проводились в конце 
недели, показали, что разница минимальная 
— один-два процента. Это не главный вопрос, 
потому что было ясно, что процент сторонников 
«охи» изначально был высокий. Конечно, была 
массированная обработка населения с угрозами, 
что «охи» на референдуме означает выход из ев-
розоны, выход из ЕС, но это не так просто сделать. 
Евробюрократы дали понять, что в любом случае 
Греция остается в зоне евро и будут переговоры. 
Сейчас двигать отношения к разрыву никому не 
выгодно. Другое дело — как пойдут переговоры 
с понедельника. Это открытый вопрос».

«Греки прекрасно понимают, за что они 
голосуют, — отметил Игнатиадис в разговоре 
с «МК». — Либо они голосуют за экономическое 
рабство навсегда — лет на 50, либо нет. До 2054 
года расписаны обязательства Греции по пла-
тежам, которые составляют по 8–10 млрд евро 
в год. Это нереально при ВВП, который падает. 
Понятно, что она просто будет продавать все, 
что у нее есть, постепенно отдавая кредиторам. 
По сути, ты продашь всю страну, рассчитаешь-
ся, вздохнешь и с гордостью скажешь: «Зато у 
меня есть евро». Сколько у тебя их будет на тот 
момент — очень трудно сказать. ». 

Игорь СУББОТИН.

РОССИЯ БЕРЕЗКАМИ 
НЕ ТОРГУЕТ
c 1-й стр.

Вырубленный заранее участок 
засевается саженцами. Береза 
растет быстро, и уже лет через 
десять можно «косить». Навар не-

плохой, но все равно его нельзя сравнить с 
огромными российскими лесами даже только 
на северо-западе, где вырубленные столетние 
березы дают в разы больше биологической мас-
сы, чем в соседней стране. 

Не случайно бумажная промышленность 
Финляндии в значительной степени кормится 
российской березой. По данным Федеральной 
таможенной службы (ФТС), в 2014 году 75% 
российского лесного экспорта составили так 
называемые березовые балансы. Остальное — 
«кругляк» ели и сосны.

Пиломатериалы из России Финляндия как 
не покупала, так и не покупает. Что бы мы ни 
делали, какие бы технологии и оборудование ни 
закупали, но себестоимость кубического метра 
пиломатериалов в России на $2–3 дороже, чем 
у соседей. И это еще в лучшем случае.

Этой ситуацией финские предпринима-
тели пользуются по полной. По данным ФТС, 
в среднем стоимость поставок любого леса 
в Финляндию на 10–30% дешевле, чем при 
таких же операциях с другими странами. Дело 
в том, что, покупая российский лес для своих 
нужд, значительную его часть финны перепро-
дают с выгодой для себя в остальные страны 
Европы.

Сравним официальные показатели: если 
средние мировые цены на необработанную дре-
весину в прошлом году доходили до $283–285 
за кубический метр, то российские поставки в 
Финляндию — всего-то до $67,5. Впрочем, здесь 
сказалась разница между стоимостью березо-
вых и сосновых бревен. Но в любом случае это 
больше похоже на откровенный грабеж.

Конечно, можно задаться вопросом «кто 
виноват?». Но в случае с Финляндией, на 

которую приходится 22% российского лесного 
экспорта (второе место, первое у Китая — 45%), 
играет роль то, что в этой стране давно разви-
та современная логистика, согласно которой 
товар оказывается в считаные дни там, где 
он нужен.

Тем не менее такой ситуацией в Москве 
возмущены давно. Еще в 2006 году, когда экс-
портная пошлина на круглый лес не превы-
шала 6,5%, было принято решение увеличить 
ее к 2009 году до 80%. В Хельсинки, а заодно в 
Стокгольме (третье место по закупкам нашего 
леса), а также в Брюсселе началась паника.

Процесс вступления России в ВТО был 
заморожен. К 2008 году пошлина была под-
нята до 25%. Но затем — в 2010 году — тог-
дашний Президент РФ Дмитрий Медведев 
«перезагрузил» отношения с США. И Россия 
понеслась в ВТО. Чтобы не сопротивлялся ЕС, 
30 июля 2012 года было принято постановление 
правительства, вводящее тарифные квоты 
на экспорт хвойного леса. Так, вывозить ель 
можно в год не более 6,2 млн кубометров, 
сосны — 16 млн. В пределах квоты пошлина 
составляет всего лишь 13% от таможенной 
стоимости, свыше — давно запланированные 
запрещающие 80%. Но пока квоту никто пре-
вышать не собирается.

Но с конца 2012 года как раз благодаря 
этому решению Москвы стоимость лесных по-
ставок в Финляндию резко упала. В результате 
в 2013 году объем поставок увеличился в полто-
ра раза, а в 2014-м еще на 3%. Итого в прошлом 
году в Финляндию экспортировали 4,6 млн 
кубометров круглого леса на сумму $313,8 млн. 
Министр финансов Александер Стубб назвал 
это «рождественским подарком».

Но не слишком ли он дорог?
Ведь квот на березу и осину никто не уста-

навливал. Сейчас первая экспортируется под 
7% пошлины, вторая — 5%.

Вполне вероятно, что после заявления 
Николая Патрушева пошлины на эти деревья 
(напомним, 75% финского импорта из России) 
просто установят на уровне хвойных пород 
(13–80%). И тогда финская бумага во всем мире 
станет неконкурентоспособной.

Константин СМИРНОВ.

СОКРАЩЕНИЯ 
РПР–ПАРНАС 
Партия отказалась от полного 
названия и института 
сопредседательства 
Михаил Касьянов остался единствен-
ным председателем РПР–ПАРНАС, 
после того как в феврале 2014-го ее 
покинул Владимир Рыжков, а через год 
был убит Борис Немцов. На носу выбо-
ры в Госдуму, уже сейчас нужно пропи-
сать вопросы, связанные с участием в 
них новоиспеченной Демократической 
коалиции на базе Партии народной 
свободы. Политики не стали медлить с 
ребрендингом и провели внеочередной 
съезд партии 5 июля. 

После объявления о создании Демокра-
тической коалиции пост сопредседателя РПР–
ПАРНАС пророчили оппозиционеру Алексею 
Навальному, но тот быстро слухи опроверг. Не 
было претензий на сопредседательство и у 
лидеров других партий, входящих в коалицию, 
и у известных функционеров РПР–ПАРНАС. 
«В ходе консультаций с политическими лидера-
ми, которые, по мнению актива партии, могли 
бы стать ее сопредседателями, мы пришли к 
тому, что никто сейчас не готов избираться на 
этот пост», — заявил Михаил Касьянов. Поэтому 
федеральный политсовет партии принял реко-
мендации сделать Касьянова единственным 
председателем, а его замами назначить из-
бирающегося в Заксобрание Костромы Илью 
Яшина, Константина Мерзликина, который вел 
переговоры о создании Демкоалиции с Наваль-
ным, и федерального координатора «Открытой 

России» Владимира Кара-Мурзу-младшего. По-
следний на съезде, конечно, не присутствовал, 
так как улетел на реабилитацию за границу. 
«Он в курсе этого решения», — рассказал «МК» 
Илья Яшин. 

 На съезд союзников по коалиции, правда, 
пригласили пока в качестве гостей. «Ни На-
вальный, ни Ходорковский сейчас вступать в 
нашу партию и избираться сопредседателями 
не будут, но в будущем, я думаю, это случит-
ся», — сказал Михаил Касьянов на съезде. При-
ветственное слово предоставили Владимиру 
Милову от «Демократического выбора», Сергею 
Давидису от Партии 5 декабря, Леониду Вол-
кову от Партии прогресса и Сергею Бойку от 
Либертарианской партии. 

Приставку РПР — Республиканская партия 
России — в названии, на которой когда-то на-
стоял Владимир Рыжков, тоже было решено 
убрать. Касьянов назвал это решение техно-
логическим: «Когда люди на выборах видели в 
бюллетенях полное название мелким шрифтом, 
никто не может определить, что это за партия, и 
мы теряем избирателей просто по техническим 
причинам», — пояснил он. «На региональные 
выборы партия пойдет как РПР–ПАРНАС», — 
рассказал «МК» Яшин. 

Согласно обновленной программе партия 
намерена добиваться повышения налогов на 
дарение и наследование крупных капиталов, 
повышения акцизов на табак и алкоголь как 
источников пополнения бюджета. Также партия 
декларирует свободу СМИ и изъятия медиа из-
под контроля государства. Кроме того, ПАРНАС 
намерена добиваться прямых выборов глав 
муниципальных собраний регионов, членов Со-
вфеда и мировых судей. Во внешней политике 
проект декларирует отказ от территориальных 
претензий.

Основные средства на ведение избиратель-
ной кампании планируется получать от пожерт-
вований физических лиц. Так, в 2013 году было 
получено 13 миллионов 811 тысяч рублей. 

Валерия МАРКОВА. 

ЧТО БУДЕТ С 
ГРЕЦИЕЙ И С НАМИ 
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Если зона евро вдруг лишится 
даже одного своего члена, а «вну-
тренняя механика» ЕС будет под-
вергнута пересмотру, это не мо-

жет тем или иным образом не отразиться на 
нашей стране. Но что скрывается за этой рас-
плывчатой формулировкой — «тем или иным 
образом»? У меня не хватает духу и фантазии 
даже для того, чтобы попытаться просто об этом 
порассуждать. Слишком много сейчас факторов 
неопределенности. Слишком многое может 
пойти по самым невообразимым сценариям, а 
может и не пойти. 

У меня есть абсолютно твердая убежден-
ность: на столь отчаянный шаг, как референдум, 
Греция пошла совсем не от хорошей жизни. Но 
кто главный виновник такой «нехорошей жизни»? 
И снова я расписываюсь в своей полной неспо-
собности дать однозначный ответ на ключевой 
вопрос дня. 

В первый раз в жизни я попал в Грецию 
совсем недавно — всего два года тому назад. 
Но я успел полюбить эту страну. И я всей душой 
сочувствую простым грекам, которых начиная 
с 2010 года «давят в тисках» курса «экономиче-
ской умеренности». Пять лет, в течение которых 
зарплаты, пенсии и пособия постоянно падают, 
а если что-то и повышается, то только пенси-
онный возраст, — кто после такого не захочет 
сказать «баста»? 

Но объявить Германию и Европейский союз 
злодеями и скупердяями, которые жаждут вы-
жать Грецию как лимон, а потом повесить су-
шиться на солнышке, тоже не получится. До 
момента вступления Греции в ЕС в 1981 году вся 
история страны в ХХ веке — это история сплош-
ных политических и экономических кризисов.

В годы Первой мировой войны в Греции 
параллельно функционировало два правитель-
ства. Король в Афинах был за немцев, премьер-
министр в Салониках — против. После окончания 
Первой мировой войны греки, напротив, начали 
активно воевать с Турцией. В результате ту-
рецким грекам пришлось, бросив все пожитки, 
перебираться в Грецию, а греческим туркам — в 
Турцию. После окончания Второй мировой войны 
в Греции, согласно трагической местной тради-
ции, началась своя война, поменьше. Говорят, 
что уровень взаимной жестокости в ходе этой 
гражданской войны между коммунистами и 
антикоммунистами превосходил даже зверства 
в период гитлеровской оккупации. 

На фоне всего этого греки постоянно экспе-
риментировали с формой правления. Монархия 
сменялась республикой, республика — монар-
хией, монархия — военной диктатурой «черных 
полковников». Так продолжалось до середины 

70-х годов. А период мощного экономического 
роста и роста уровня жизни в Греции начался 
еще позже — аккурат после вступления страны 
в ЕС. 

Итак, поводов обижаться на Европу у гре-
ков нет? И снова однозначный ответ от меня 
ускользает. Благодаря ЕС греки привыкли к 
несравненно более высокому уровню жизни. 
Благодаря ЕС Афины не обанкротились еще 
в 2010 году, когда финансовая несостоятель-
ность греческого государства впервые стала 
очевидной для всех. Европейский союз вкачал 
в Грецию даже не миллиарды, а десятки и сотни 
миллиардов евро. И упрекать его за то, что он 
хочет получить хотя бы часть этих денег назад, 
это тоже своего рода лицемерие. 

Однако есть и еще одна «грань правды». 
Официально в зону евро принимали лишь те 
страны, у которых был в порядке целый набор 
макроэкономических показателей. У Греции в 
начале ХХI века этот набор был в порядке лишь 
на бумаге. И в высших эшелонах власти ЕС не 
могли об этом не знать. Но тогдашние европей-
ские начальники предпочли сделать вид, что 
они ничего не заметили и искренне доверяют 
официальной греческой статистике. 

Сегодня очевидно, что таким образом ЕС 
оказал Греции самую настоящую медвежью 
услугу. Если бы в свое время Афины уличили 
в двойной бухгалтерии и не пустили раньше 
времени в зону евро, Греция могла бы сейчас 
девальвировать свою национальную валюту и 
таким образом снизить накал экономического 
кризиса. В 1998 году Россия именно так и посту-
пила, и экономическое выздоровление не заста-
вило себя долго ждать. Но девальвировать евро 
Греция не может. При всех своих достоинствах 
единая европейская валюта оказалась одним 
из элементов той экономической ловушки, в 
которой оказалось греческое государство. 

Получается, что зря ЕС требует от Греции: 
найдите внутренние резервы? С одной стороны, 
зря. А с другой — совсем не зря. У греческого 
государства избытка денег не наблюдается. У 
рядовых греков — тем более. Но в стране есть 

целый класс сказочно богатых людей, которые 
не особо любят делиться своим состоянием с 
казной. Помните Аристотеля Онассиса? Да, да, 
того самого «владельца пароходов», который 
женился на вдове президента Джона Кеннеди 
Жаклин и чья дочка Кристина, согласно легенде, 
подарила своему разведенному советскому 
мужу нефтяной танкер! Так вот, таких Онассисов 
в современной Греции очень даже много. 16,2% 
всех торговых судов на планете принадлежит 
гражданам Греции. Греческий торговый флот 
— самый большой в мире. При этом, согласно 
мнению директора-распорядителя Междуна-
родного валютного фонда Кристин Лагард, 
греческие корабельные магнаты очень не любят 
платить налоги и используют многочисленные 
схемы их сведения к абсолютному минимуму. 

Из нынешних греческих злоключений 
пока практически невозможно извлечь ника-
кого морального урока — за, пожалуй, одним-
единственным исключением. Современная 
Украина видит в своем членстве в Европейском 
союзе своеобразный «золотой ключик», волшеб-
ное средство решения всех ее проблем. Пример 
Греции доказывает, что это совсем не так, что 
статус члена ЕС еще ничего не гарантирует. В 
апреле этого года украинский премьер Арсений 
Яценюк публично возмущался тем, что Запад 
предоставил его стране «в десять раз меньше» 
финансовой помощи, чем Греции. 

Я бы на месте Яценюка не горевал, а ра-
довался этому обстоятельству. В отношениях 
между государствами словосочетания «фи-
нансовая помощь» и «халявные деньги» редко 
являются синонимами. Как показывает пример 
Греции, за «помощь» рано или поздно прихо-
дится платить, и платить по полной. 

Впрочем, сейчас речь не об Украине. Сей-
час речь о Греции. Посмотрим, чего добьется 
страна, единолично бросившая вызов миро-
вому финансовому порядку. Платить по своим 
долговым обязательствам у греков, возможно, 
получается не очень. Но закручивать интригу 
они точно мастера. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ГРЕЦИЯ МЕЖДУ «ОХИ» И «НЕ»

Премьер-министр Греции Алексис 
Ципрас заклеивает конверт со 
своим голосом.

Михаил 
Касьянов теперь 
единственный 
председатель 
ПАРНАС.

Греческая  
пенсионерка напротив баннера  

«Да — для Греции, да — для евро.
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Дана РОРАБАХЕР, конгрессмен, член палаты представителей 
США от Калифорнии

«Противоречия между Москвой и Вашингтоном по вопросу 
Крыма может разрешить повторный референдум о статусе 
полуострова, проведенный под наблюдением международных 
организаций, в частности ОБСЕ»,

— сказал член палаты представителей США от Калифорнии республиканец 
Дана Рорабахер в ходе российско-американского форума. Рорабахер — один 
из семи конгрессменов США, которые в 2014 году выступили против резолюции о 

«нарушении Россией суверенитета Украины» в вопросе Крыма. Неназванный чиновник из ЕС 
подтвердил, что повторный референдум мог бы смягчить ситуацию. «Мы не видим необходимо-
сти кому-то что-то доказывать», — в ответ на это заявил глава Крыма Сергей Аксенов. 

СоюзСоюз

Пристыковавшийся «Прогресс»

Пристыкованный ранее  
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12 мм
-3%

181 мм
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81 мм
-14%

35 мм
-63%

52 мм
-45%

77 мм
-18%

62 мм
-20%

68 мм
-12%

118 мм
+26%

78 мм
+1%

82 мм
+7%

85 мм
+10%

86 мм
+12%

87 мм
+13%

115 мм
+49%

129 мм
+68%

29 мм
-62%

4 мм
-96%2014

2013

2012

2011

2010

2009

2008

2007

2006

2005

+7%
июнь

количество осадков

Норма осадков для Москвы*

отклонение 
от нормы

июль август

94 мм 77 мм

* — средний показатель за 1961-1990 гг. По данным Гидрометцентра России

КАДЫРОВ ОБЪЯСНИЛ 
НАЗНАЧЕНИЕ 

ДАУДОВА СПИКЕРОМ
Скандальное назначение 
Магомеда Даудова главой 
парламента Чечни про-
комментировал на своей 
странице в соцсети Рам-
зан Кадыров.
Оппоненты этого назна-
чения утверждали, что 
соратника Кадырова, ра-
ботавшего ранее руково-
дителем администрации 
главы и правительства ЧР, 
сделали спикером в обход 
закона. Мол, Даудов не был 
даже депутатом парламента, 
а значит, не может быть из-
бран его главой. «Эти люди 
не знают детали избиратель-
ной кампании, — написал 
Кадыров. — Во время состо-
явшихся в 2013 году выборов 
в парламент ЧР Магомед Дау-
дов был в списках кандидатов 

от партии «Единая Россия». В 
настоящее время по списку 
числился первым на по-
лучение вакантного мандата. 
В связи с освобож-
дением одного 
мандата 
политсовет 
региональ-
ного от-
деления 
партии 
«Единая 
Рос-
сия»... 
пред-
ставил в 
из-
бирком 
республики 
кандидатуру 
Магомеда Дау-
дова для наделения 
его полномочиями депутата. 
Избирком на своем заседа-
нии принял постановление о 
передаче вакантного мандата 
Даудову. В пятницу вечером я 

принимал участие в заседа-
нии парламента. Депутаты 
выдвинули две кандидатуры 
на должность председателя 

— Рамзана Лечхаджиева и 
Магомеда Даудова. В 

результате тайно-
го голосования 

спикером 
парламента 
избрали 
Магомеда 
Даудова». 
А в конце 
Кадыров 
добавил: 

«Мы воева-
ли и про-

ливали кровь 
за торжество 

законов и порядка 
в Чечне и никому не 

позволим их нарушать. А 
отдельным читателям, пре-
жде чем делать абсолютно 
ошибочные выводы, советую 
ознакомиться с Конституцией 
и законами ЧР». 

КЛИНТОН ПРИЗВАЛА 
БЫТЬ УМНЕЕ 
С ПУТИНЫМ

«Мы должны быть умнее в 
том, как мы ведем себя по 
отношению к Владимиру 
Путину и его амбициям. С 
ним нелегко. Но я не думаю, 
что у нас есть альтернатива 
постоянному взаимодействию 
с Россией», — заявила канди-
дат в президенты США Хилари 
Клинтон в Нью-Гэмпшире. Ра-
нее в предвыборной речи экс-
госсекретарь США говорила, 
что у нее есть опыт противо-
действия российскому пре-
зиденту. Выступая на острове 
Рузвельта в Нью-Йорке, 
Клинтон напомнила о своем 
внешнеполитическом опыте 
так: «Я давала отпор против-
никам типа Путина и укрепля-
ла союзников типа Израиля, и 
я была в ситуационном центре 
в тот день, когда мы достали 
Бен Ладена». Также Клинтон 
недавно упомянула Россию 
в числе внешнеполитических 
угроз наряду с «Исламским 
государством». Клинтон за-
нимала пост госсекретаря 
США во время первого срока 
президента Обамы, которому 
она уступила в борьбе за пре-
зидентский пост в 2008 году.

ШТАБ ВМС 
УКРАИНЫ ЗАГОНЯТ 
В СГОРЕВШИЙ ДОМ 

ПРОФСОЮЗОВ
В День ВМС Украины, 
который проходил в 
Одессе, губернатор об-
ласти Саакашвили решил 
сделать военным морякам 
подарок: пообещал обо-
рудовать штаб украинского 
флота в сгоревшем Доме 
профсоюзов. То есть моря-
кам предложено обосновать-
ся там, где приняли мучитель-

ную смерть около 
50 одесситов. 
Вышло симво-
лично — ВМФ 
Украины на-
ходится почти 
в таком же со-
стоянии, что и 
одесский Дом 
профсоюзов. И 
впервые день 
ВМС обошел-
ся без мор-
ского парада. 
Не нашлось 
достаточного количества 
судов на плаву. Празднование 
выдалось исключительно су-

хопутным: оркестр 
Центра военно-

музыкального 
искусства фло-
та перемещал-
ся по городу на 
трамвайчике. 
Моряки устрои-

ли велопробег 
по улицам в тель-

няшках. А флаг-
ман «Гетман 
Сагайдачный» 
так и просто-
ял у причала, 

приняв на свой борт министра 
обороны Полторака, Саакаш-
вили и других почетных лиц. 

ВОРКУТУ ЗАСЫПАЛО 
СНЕГОМ

5 июля Воркуту засыпало 
снегом. В связи с чем в се-
редине лета там начали ото-
пительный сезон. Причиной 
холодной аномалии в городе 
за полярным кругом стал при-
ход холодного арктического 
воздуха. По оценке метеоро-
логов, средняя температура в 
Коми опустилась ниже нормы 
на 4–6 градусов и достигла 
днем +1…-3 градуса. Такая 
аномальная погода сохранит-
ся до конца первой декады 
июля на всей территории 
республики. Внезапный 
снегопад сорвал несколь-

ко городских праздничных 
мероприятий: во-первых, 
пришлось перенести празд-
ник Ивана Купалы, намечен-
ный на 5 июля. А во-вторых, 
городской заезд «Заполярная 

велоночь» оказался не массо-
вым, а экстремальным. Всего 
9 велосипедистов приняли 
участие в акции, сообщает 
газета «Моя Воркута». 

Повторная стыковка космического корабля «Прогресс-М-28М», который 
доставил на МКС долгожданные еду, воду, кислород, фильмы для досуга и ре-

лаксации космонавтов, а также топливо и новое российское оборудование для проведения 
энцефалограммы в космосе, наконец-то состоялась. Как отметили в НАСА, российский 
транспортный корабль, пролетев 403 км над южной частью Тихого океана, успешно присты-
ковался к МКС 5 июля. В ЦУП Роскосмоса заявили, что стыковка «прошла идеально». До 
этого в космосе разыгралась целая драма. В апреле произошел неудачный старт «Прогрес-
са М-27М», который упал из-за неудачной расстыковки с ракетой-носителем. Ровно через 
два месяца взорвался на старте и американский грузовик Dragon, который также должен 
был доставить на МКС необходимые припасы для американских астронавтов. 

«Гетман Сагайдачный» 
простоял 
пришвартованным к 
берегу.
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Я хотел бы сейчас поговорить на одну ще-
петильную тему и начать ее хочу с нескольких 
немецких примеров. 

Когда Германия проиграла войну, то встал 
вопрос: а что теперь ей делать. Не с точки зре-
ния экономики, а в плане рукопожатности, так 
скажем. Нужно было выполнить две непростые 
задачи: показать, что новая Германия отринула 
фашизм, и сделать своеобразную прививку от 
этой чумы собственному народу. 

Первое сделать было легко — просто во гла-
ве германских государств встали непримиримые 
противники нацизма. А вот вторая проблема — ее 
пришлось решать болезненно, причем вот эта 
прививка происходит до сегодняшнего дня.

Ну, к примеру, в центре Берлина на одной 
из площадей вы видите черные обелиски-гробы, 
они стоят друг за другом. Представляете, целая 
площадь черных больших мраморных огромных 
брусков — они, как люди, идущие в какой-то 
траурной колонне. Впечатление жуткое. И лишь 
подойдя к поясняющей табличке, вы узнаете, 
что это монумент в память о гибели шести мил-
лионов евреев, из которых полтора миллиона 
были детьми. 

Вот такой страшный памятник, подчерки-
ваю, практически в центре Берлина. 

А потом, тоже в центре, вы видите еще одно 
место, где стоит какой-то стеклянный павильон. 
Но, главное, перед ним выкопана широкая тран-
шея, в которую можно спуститься; и туда спу-
скаются люди и что-то там ошарашенно раз-
глядывают. Выясняется, что на этой площади 
стояло ведомство под названием СС, которым 
руководил всем известный Гиммлер. И когда 
само здание разрушили, то раскопали нижний 
этаж, где были камеры, в которых пытали и мучи-
ли людей. Эти камеры решили оставить, чтобы в 
первую очередь сами немцы не забывали о своем 
мрачном прошлом, о кровавой стороне «великого 
Третьего рейха», который строил великолепные 
автобаны и давал гражданам рабочие места и 
соцзащиту.

Конечно, равнять нацистскую Германию 
и СССР — дело пустое, хотя многие в эту игру 
играют. 

Лучше сравнить то, что сравнимо, — ре-
прессии против своего же народа, которые у 
нас назвали «сталинизм». Сегодня все архивы 
открыты, и со страшной картиной уничтоже-
ния цвета своей же нации может ознакомиться 
каждый. 

Возникает вопрос — а что с этим кровавым 
наследием делать.

И нынешняя Россия тут идет своим неве-
роятным путем — Сталину вновь ставят памят-
ники. Последний случай произошел в Тверской 
области. По идее, все прилично — создан му-
зей, посвященный роли Сталина в победе над 
фашизмом, поставлен памятник. Интересно, 
что куратором акции стало Российское военно-
историческое общество, а его научный директор 
Михаил Мягков сопроводил акцию такими сло-
вами: «Бюст Сталина — это памятник героиче-
ской эпохе нашей страны», и добавил, что, хотя 
существование СССР омрачено массовыми пре-
ступлениями, надо вынести из истории страны 
«светлое и жизнеутверждающее». 

Я немедленно соглашаюсь с г-ном Мягко-
вым. Я готов вынести из советской эпохи всю 
ее жизнеутверждающую романтику и светлое 
кино с Любовью Орловой. Я преклоняюсь перед 
поколением, победившим фашизм, но при чем 
тут памятник Сталину. Замечу, что в нынешней 
Германии много чего «светлого и жизнеутверж-
дающего» осталось от эпохи фюрера. И дороги, 
и рост промышленности, да и сама Германия при 
нем землями прирастала. Но можете ли вы себе 
представить, чтобы сегодня где-то там Гитлеру 
поставили памятник. Чтобы немцы сказали: «Мы 
признаем, что он чудовище, но мы ставим памят-
ник его лучшей части — он и природу любил, и 
хорошие картины рисовал».

Нет, вы такого себе не представите, а если 
бы это случилось, то поднялся бы мировой скан-
дал. Мировые лидеры позвали бы г-жу Меркель 
и сказали бы ей так: «Знаете, возможно, Гитлер и 
был эффективным менеджером, но он замарал 
Германию кровью, поэтому то, что он строил 
дороги и хорошую социальную систему — это 
не дает права искать в нем «светлые стороны». 
Либо вы берете на себя кровь убийцы, причем 

вашего же народа, либо отрекаетесь от него 
окончательно и бесповоротно!»

И Германия нашла простой способ, как от-
речься от Гитлера. Страна поняла, что лучшие 
лекарство от нацизма — не скрывать его пре-
ступления. Вот почему памятные монументы 
жертвам фашизма стоят именно в центре столи-
цы, напоминая, что у тирана, пролившего кровь 
своего народа, светлой стороны не бывает. Эта 
прививка от собственных преступлений, жесткая 
и страшная. К примеру, на моих глазах к соседям 
семьи, где мы жили, вернулся с экскурсии их 
сын-школьник. Он вернулся с черным лицом и 
чуть ли не дрожал. Оказалось, что их, немецких 
детей, повезли в Польшу, в концентрационный 
лагерь «Освенцим», где подробно показали ба-
раки, газовые камеры и печи, напомнили, что 
этот конвейер смерти сделали немцы. И у тех, 
кто приказал запустить эту машину смерти, не 
может быть светлой стороны и памятников. 

Помнят ли те, кто усеивает Россию новы-
ми памятниками Сталину, что именно он автор 
репрессий, унесших жизни миллионов? Причем 
не чужих, а своих. 

Интересно, что на защиту Сталина встают 
госчиновники, что крайне странно. К примеру, ми-
нистр культуры г-н Мединский призвал перестать 
«сваливать на Сталина все свои сегодняшние 
проблемы и разногласия». 

Этот пассаж требует комментария. Медин-
ский, я так понимаю, либо увидел в Сталине эту 
светлую сторону, либо его раздражают требо-
вания отречься от сталинской крови. Это сейчас 
важный тренд, он звучит так: мы великие, и у нас 
нет ошибок! И объятому патриотизмом Медин-
скому непонятно, что каждый новый памятник 
Сталину — это новый раскол в обществе, ибо 
не может человек, у которого родственников 
«стерли в лагерную пыль», видеть что-то светлое 
в убийце его родных. 

Однако там, в Германии, у меня оставался 
важный вопрос, который я задал журналисту-
немцу. Я спросил, не унижает ли немецкую нацию 
это вечное покаяние. «Сколько можно, — сказал 
я, — вот опять на День Победы Меркель при-
езжала в Москву, цветы возлагала. Так неуже-
ли все немцы радуются, что глава государства 
вечно извиняется за совершенное в далеком 
прошлом»?

Мой собеседник неожиданно засмеялся. 
Напротив, сказал он, все эти антинацистские 
монументы лишь помогают нам сказать всему 
миру: смотрите на нас — мы не боимся при-
знать кровавые злодеяния, мы делаем это от-
крыто, у всех на виду, и не разово, а навсегда. 
Этим мы показываем миру, что мы другие, что 
мы безопасны, что с нами можно иметь дело. 
Конечно, добавил мой немецкий собеседник, 
тут есть неонацисты, но важно не то, что делают 
они, а какую позицию занимает государство. Но 
позиция государства однозначна — фашизм в 
Германии остался в прошлом, и это все могут 
увидеть своими глазами.

Теперь важный вывод: этот рассказ про 
Германию — он совсем не про Германию, а про 
нас.

Россия, потихоньку ставя памятники Стали-
ну, ставит их ему как герою, а надо бы наоборот. 
Вот уже более шестидесяти лет Сталина нет, а 
общество по отношению к его персоне разделе-
но. И это не прекратится. Так нужно ли волочить 
с собой в «патриотическое» будущее этого то ли 
героя, то ли злодея?

Может, патриотизм именно в том, чтобы 
признать: диктатора невозможно взвесить на 
аптекарских весах. И если он замаран кровью, 
то что бы «светлое» ни строил — он должен быть 
отделен от нынешней жизни. 

Так немцы поступили с Гитлером, а итальян-
цы с Муссолини. 

Может, нам стоит заявить: мы открытая 
безопасная страна, мы признаем кровавые 
преступления Сталина, но как исторические 
наследники отрекаемся от них. 

Мы открыты для мира с его идеалами гу-
манизма и человечности.

И памятник Сталину может стоять в нашей 
стране только в одном месте — в музее его 
преступлений. 

НАСТАИВАЕМ НА СТАЛИНЕ!
Попытки мягкого оправдания тирана все больше  

изолируют нас от мира

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   6 июля 2015 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»
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КУЛЬТУРАSOSЕДИ

Конечно, ехать хоть и по узкой, но 
специально предназначенной для 
тебя велодорожке — это удобно. 
Ты не лавируешь в хаотичном по-

токе машин и не пугаешь прохожих на тротуаре, 
внезапно объезжая их сзади. Да и любоваться 
живописным центром Москвы удобно. Труднее 
всего было поспевать за мастерами спорта 
международного класса (хоть мы и старались 
не отставать даже на сложных подъемах). А еще 
трудно было объезжать кочки, выбоины и лужи, 
оставшиеся на велодорожке, несмотря на новую 
красивую разметку. Да и автомобилисты, игно-
рируя возможный штраф и парковочные места 
неподалеку, по-прежнему на протяжении всего 
пути парковались прямо на велополосе. Вы-
езжать на проезжую часть прямо к несущемуся 
потоку машин приходилось постоянно. И это 
радости не добавляло. С другой стороны, многие 
встреченные нами велосипедисты не замечали 
специально нарисованной для них разметки и 
ехали по старинке — как придется.

— Я думаю, пройдет значительное количе-
ство времени, пока автомобилисты и пешеходы 
поймут, что эта полоса предназначена именно 
для велосипедистов, — отметил в беседе с корре-
спондентами «МК» директор экспертного центра 
«Движение без опасности» Вадим Мельников. 

Но главные минусы велополосы — это то, к 
чему нельзя привыкнуть, но нужно переделывать. 
Это и отметил наш полевой эксперт, трехкратный 
чемпион Европы по велоспорту на треке, участник 
летних Олимпийский игр в Пекине и Лондоне 
Денис Дмитриев. 

 — Конечно, есть еще над чем поработать, 
но уже само существование проекта не может 
не радовать, — говорит Дмитриев. — Дорожное 
покрытие в некоторых местах не гладкое, встре-
чаются ухабы, неудачные стыковки с водостоками 
и канализационными люками. Во время дождя 
поездка опаснее, чем обычно, так как матери-
ал, использованный при нанесении разметки, 

намокая, становится скользким, и велосипе-
дист может не справиться с управлением. А вот 
расположение автомобильных парковок мне 
кажется удачным. Они создают дополнительный 
барьер между проезжей частью и полосой для 
велосипедистов.

По мнению наших экспертов, безопасности 

велосипедиста поспособствовали бы бордюры, 
огораживающие велополосу от основного потока 
машин. Нелишними будут и отдельные светофоры 
для велосипедистов. Необходимо еще решить 
проблему с надежными велопарковками, которые 
могли бы позволить человеку оставить велосипед 
и не бояться за его сохранность.

Возможно, все это будет решено в будущем. 
В Департаменте транспорта Москвы говорят: 
«Велосипедная полоса на Бульварном кольце 
запущена в пилотном режиме, мы будем сле-
дить за ее работой. В свою очередь, сотрудники 
Госавтоинспекции будут администрировать и 
контролировать этот участок. По итогам ана-
лиза работы полосы будет принято решение о 
дальнейшей реализации проекта».

Наталия ДОРЧИНЕЦ, Наталья ЧЕСТНЫХ.

Впрочем, с Земфирой ситуация 
еще более комична и гомерична. 
Она не писала открытых писем 
президенту, не будоражила вос-

паленное общественное сознание «возмути-
тельными речами», даже не выступала с кон-
цертами на «вражьей» территории «карателей». 
Она совершенно МОЛЧА взяла из рук фанатов, 
тянувшихся к кумиру в первом ряду на концерте 
в Тбилиси, украинский жовто-блакитный стяг, 
помахала им немножко, исполняя очередную 
песню, и спустя полминуты повязала на первую 
попавшуюся под руку микрофонную стойку, 
чтобы, стало быть, не мешал. ВСЁ! Далее кон-
церт пошел своим чередом и, как ни странно, 
без единого слова про Украину… 

А наша страна все выходные сходила с 
ума, разбирая поступок певицы не просто 
по атомам, а по микронам, расщепляла их 
до размеров бозона Хиггса, грозящего, как 
утверждают некоторые пессимисты, уничто-
жить мир в черной дыре апокалипсиса после 
очередного запуска адронного коллайдера. 
Причем слово «поступок» звучало не компли-
ментарно, а словно о нашкодившей двоечнице, 
родителей которой собираются вызвать к ди-
ректору и пропесочить. Так и сказали на одном 
из «патриотических» телеканалов, откуда мне 
опрометчиво позвонили за комментарием (не 
вышедшим, разумеется, в эфир), что будут 
«тщательно разбираться с этим поступком 
Земфиры и проводить свое расследование». 
Я ушам не мог поверить! Расследование?! «Ну 
да, — ответили мне, не дрогнув голосом и, 
видимо, не моргнув глазом, — есть сведения 
(!!!), что Земфира сама ЭТО подстроила, при-
несла украинский флаг на концерт и подгово-
рила фанатов якобы случайно сунуть его ей в 
руки…». При этом фраза «принесла украинский 
флаг» прозвучала в телефонной трубке с такой 
зловещей модуляцией, будто речь шла о горе 
героина или вагоне гранат для каких-нибудь 
бандитов-сепаратистов. 

Над длинной чередой праведно него-
дующих комментаторов, блогеров и просто 
городских сумасшедших в «благонадежных» 
СМИ особенно возвышался поступок (тоже по-
ступок!) комиссара Пушкова, возглавляющего 
Комитет Госдумы по международным делам. В 
международных делах (не самых, надо сказать, 
сейчас удачных для государства) не оказалось 
в эти дни задачи более важной и насущной, чем 
устроить вселенский опрос на информ-ресурсе 
этого интригана-международника о «поступке 
Земфиры». Свои пять копеек внес, конечно, и 
Иосиф Пригожин, чья принципиальная пре-
данность курсу партии и правительства в по-
следнее время пугающе крепчает настолько, 
что оторопь берет даже вполне благонадежных, 
уравновешенных и заслуженных людей вроде 
Льва Лещенко, который до сих пор пребывает 
в смятении от определения «жопочники», в 
список которых он (вместе, кстати, с Земфи-
рой) попал за намерение поехать на русский 
рок-фестиваль «Кубана», изгнанный из Рос-
сии и гостеприимно принятый русским мэром 
Нилом Ушаковым в Риге, чтобы МИРНЫМИ 
СРЕДСТВАМИ расширять, стало быть, грани-
цы и пространство русского мира, о котором 
сейчас так много размышляют и рассуждают. 
Теперь муж Валерии, когда-то самозабвенно 
мечтавшей прорваться под видом «русской 
Мадонны» в ненавистную ныне «гейропу» из 
своего швейцарского шале, уличал Земфиру 
в «однозначной провокации» и задавался во-
просом, почему она, гражданка России, махала 
в Грузии украинским, а не русским флагом? 
Некие эксперты тут же объяснили: потому, 
дескать, чтобы «напомнить о себе» и «про-
дать концерты». Напомнить о себе?! Продать 

концерты?! Они не перепутали Земфиру с Ва-
лерией? Или, не дай бог, с Катей Лель… 

Кстати, еще задолго до макаревичей-
арбениных, в 2008-м (когда мы воевали с 
другими меньшими и слабыми соседями), на 
концерте в Германии Земфира завернулась в 
государственный флаг Грузии и тоже потом 
поехала в Тбилиси на концерт. Напомнила и 
продала, значит… Сейчас ее уже мочат не за 
концерт в Тбилиси (с Грузией полегчало), а 
за то, что в Грузии она помахала украинским 
флагом. Прогресс, однако… Но что должна 
была сделать Земфира, когда (и если) ей сунули 
в руку этот несчастный желто-голубой флаг 
раздора? Шарахнуться от него как черт от 
ладана? В гневе затоптать на сцене и матерно 
обругать «киевскую хунту»? Сжечь? Просунуть 
через промежность? Но тогда бы она уподо-
билась панкам из Bloodhound Gang, которые 
за трюк через промежность с флагом России 
на концерте в Одессе были по прибытии сюда 
чуть не задушены кубанскими казаками аме-
риканским флагом и с позором изгнаны из 
страны. А прокуратура РФ возбудила уголовное 
дело об осквернении и надругательстве над 
государственной символикой. Единственная, 
кстати, прокуратура на Земле, потому как, 
путешествуя по миру, безбашенные панки 
умудрились «осквернить» не один госфлаг, 
включая украинский (прямо там же, в Одес-
се), не говоря уже про родной американский 
— многократно… 

Но Земфира, видимо, не хотела уподо-
бляться хулиганам. Поддержала ли она тем 
самым «киевскую хунту» во «внутриукраинском 
конфликте», где мы, согласно официальной ми-
фологии, ни сном, ни духом? Она не обронила 
ни слова, и здесь можно только спекулировать, 
фантазировать и конструировать ее мотивы, 
исходя, как говорится, из собственной ис-
порченности. Даже госпропаганда нам талды-
чит, что мы не воюем с Украиной, что Украина 
для нас не враг, а близкая (во всех смыслах) 
соседка, родная страна… У нас там родня и 
действующий до сих пор межгосударственный 
договор «О дружбе» с ГАРАНТИЯМИ уважения 
суверенитета и территориальной целостности. 
Они на нас не нападали, Ростов с Кубанью не 
воссоединяли. Наоборот, у близких соседей 
случился пожар. Почему бы обличителям, от-
равленным ненавистью пропагандистских 

клише (со всех, кстати говоря, сторон), не 
«расширить сознание» (как любят выражаться 
все рокеры мира) и не попробовать понять, 
что украинский флаг в руке — это не обяза-
тельно поддержка конкретной партии, власти, 
политиков-президентов-премьеров и т.д., а, 
возможно, знак боли и солидарности с близ-
кими соседями и действительно родной стра-
ной, которую раздирает чудовищная бойня? И 
перестать искать в каждом несогласном «врага 
народа», «предателя» и «пятую колонну»…

В субботу, когда началась истерика из-
за Земфиры, давая очередной коммент по 
телефону, я потягивал эспрессо в уличной 
кафешке. И в упор глядел на флаг Украины, 
который среди прочих флагов украшает ху-
дожественную композицию в центре площади 
Европы напротив Киевского вокзала. Не наста-
ла ли пора вызвать на ковер городские власти 
за вопиющую антироссийскую провокацию 
в центре столицы нашей могучей Родины и 
разобраться, кто стоит за этим «чудовищным 
надругательством»??? 

Артур ГАСПАРЯН. 

ВЕЛОСИПЕДИСТОВ ПУСТИЛИ 
ПО КРИВОИ ДОРОЖКЕ
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Митингующие против повышения тари-
фов в Ереване придумали новую такти-
ку: с понедельника они начинают акцию 
«Шаг вперед». Суть ее в следующем: 
если правительство Армении не пойдет 
на снижение тарифов, бастующие бу-
дут продвигать мусорные баки, служа-
щие им баррикадой, на шаг вперед в 
сторону резиденции президента. 

В конце прошлой недели казалось, что си-
туация в Ереване мирно разрешилась. Власти 
страны пошли на уступки, объявив о проведении 
независимого аудита обоснованности повы-
шения тарифов «Электросетями Армении». А до 
окончания проверки все расходы по повышению 
правительство взяло на себя. Инициатива «Нет 
грабежу» приняла решение, что ее участники 
могут оставаться на улице как гражданские 
лица, но сама организация переходит в другой 
формат: начинает разрабатывать юридические 
и финансовые аспекты необоснованности по-
вышения энерготарифов.

Но свято место пусто не бывает. Протест 
на проспекте Баграмяна перехватили другие. 
Уже несколько дней от имени митингующих вы-
ступает Давид Санасарян. Именно он и объявил 
о старте новой акции — «Шаг вперед». В день 
баррикады будут продвигаться по направлению 
к резиденции президента Армении примерно на 
1 метр. Учитывая, что от площади Свободы до 
офиса Саргсяна примерно 800 метров, дойти 
до него митингующие смогут за два года и два 
месяца. Если им дадут, конечно.

Давид Санасарян представляет оппозици-
онную партию «Наследие». Ее активисты уже не 
раз устраивали походы от площади Свободы к 
резиденции президента. Начали еще два года 
назад, в марте 2013 года, сразу после пре-
зидентских выборов в Армении. Тогда лидер 
«Наследия» Раффи Ованнисян, выдвигавший 
свою кандидатуру на пост президента, занял 
2-е место, набрав 36,74%. С результатами 
выборов Ованнисян не согласился и устроил 
голодовку, а его сторонники устроили марш-
бросок к офису Сержа Саргсяна. В сентябре 
2013-го и в 2014 году партия «Наследие» опять 
же маршем прошла по проспекту Баграмяна, 
протестуя против вступления Армении в Тамо-
женный союз и ЕАЭС. Чтобы понимать, на какой 
платформе стоит партия, нужно посмотреть 
на биографию ее лидера Раффи Ованнисяна. 
В Армению он приехал лишь в 1990 году. До 
этого жил в США, учился на отделении полито-
логии Калифорнийского университета в Беркли. 
Степень магистра получил во Флетчеровском 
институте международного законодательства 
и дипломатии Тафтского университета (штат 
Массачусетс). Степень доктора юридических 
наук получил в юридическом центре Джорджта-
унского университета Вашингтона. Вернувшись 
на историческую родину, стал первым мини-
стром иностранных дел независимой Армении 
(1991–1992 гг.). 

Сейчас Давид Санасарян говорит, что акция 
на улицах Еревана — исключительно мирная 
и не имеет отношения ни к ЕС, ни к России, а 
только ко внутренним делам Армении. Именно 
поэтому в пятницу Санасарян изгнал из рядов 
митингующих людей с флагами ЕС, заявив, что 
это провокация. 

О том, кто теперь возглавляет протест на 
проспекте Баграмяна, «МК» рассказал экс-лидер 
движения «Нет грабежу» Геворг Ваагни.

— С движением Санасаряна мы иногда 
пересекались по некоторым позициям. Самого 
Давида мы хорошо знаем, но кто еще входит в 
новый оргкомитет протеста, я не знаю. Собира-
юсь сегодня дойти до проспекта Баграмяна (я 
несколько дней был в отъезде), чтобы понять, 
что там происходит.

— Вы не думаете, что новая акция «Шаг 
вперед» может спровоцировать новое обо-
стрение на проспекте Баграмяна?

— Нет. Я так не думаю. Обострение сей-
час не выгодно никому: ни митингующим, ни 
полиции.

Между тем заместитель начальника поли-
ции Еревана Валерий Осипян считает, что оче-
редная инициатива участников акции может все 
же стать причиной обострения ситуации. «Что 
это даст? Они искусственно создают ситуацию, 
при которой возможны стычки с полицией. Это 
делается для того, чтобы привлечь на проспект 
Баграмяна новых людей», — говорит он. По его 
словам, полиция будет действовать в соответ-
ствии со сложившейся ситуацией.

Елена ГАМАЮН.

Митингующие намерены два 
года перекрывать проспект 
Баграмяна?

ШАГ ВПЕРЕД 
ВМЕСТО ШАГА 
НАВСТРЕЧУ

Американская учительница Дженнифер 
Фитчер, получившая 22 года тюрьмы за сексу-
альную связь с тремя учениками семнадцати 
лет от роду, не спала с Филиппом Киркоровым. 
И все-таки связь между ними налицо. Ведь имен-
но Филипп открыл нам глаза на всю прелесть 
американского правосудия, показав в России 
мюзикл «Чикаго». Помните, одну дамочку (вино-
вную в убийстве мужа) благодаря блестящей 
работе адвоката освобождают, и более того, 
она становится примадонной варьете, а другую 
(невиновную), которая без адвоката, — вешают. 
«Ты работаешь со звездой, детка!» — эта фраза из 
уст Киркорова звучала как название 52-го штата 
США, существующего в сладких мечтах. 

Адвокат Дженнифер Фитчер, увы, не звезда. 
И это легко доказать, даже не зная тонкостей аме-
риканского правосудия. Давайте попробуем. 

Главное обвинение, предъявленное Джен-
нифер, — она занималась с парнями, уже до-
статочно взрослыми, для того чтобы водить 
автомобиль и тем самым отвечать за свои и 
чужие жизни, но, оказывается, еще слишком 
маленькими, чтобы добровольно вступать в 
сексуальную связь. И она учительница. То есть 
обязана сеять разумное, доброе, вечное. А зна-
чит, главная задача адвоката — доказать, что так 
оно и было! И именно это — наставление детей 
на путь истинный — и стало главным мотивом 

поступков Дженнифер Фитчер. 
Итак, что же она сделала? 
По меньшей мере трем американским граж-

данам помогла определиться с сексуальной 
ориентацией в тот самый сложный подростковый 
период, когда любой выбор возможен. Помогла 
с риском для собственной жизни и здоровья 
(сделала от одного из молодых людей аборт) и 
свободы (находится под судом). Сделала, исходя 
не из собственной сексуальной распущенности, 
а переживая за будущее американского народа, 
обязанность которого перед Богом и людьми — 
«плодиться и размножаться». (Тут можно было 
бы ввернуть что-нибудь про ответственность 
США перед всем миром, как страны, несущей 
демократию, — не помешало бы.)

Определив главный постулат защиты, 

следовало бы подать в суд на родителей того 
парня, из-за которого Дженнифер Фитчер ранее 
сделала аборт. Как компенсация морального 
ущерба. А заявление одной из мамаш в суде, 
что у ребенка якобы может быть от этой связи 

психический слом, блокировать точным контрар-
гументом. Кстати, вполне разумным. Настоящий 
слом в психике молодых людей будет не от того, 
что они переспали с учительницей, а от того, 
что их на суде вынуждают давать показания 
против женщины, с которой они имели первые 
в своей жизни добровольные интимные отноше-
ния. То есть это была первая любовь! А теперь 
они обязаны «стучать» и на нее, и на себя под 
присягой во всех подробностях. И вот это уж 
точно может сломать не только подростковую, 
вообще любую психику, и сделать, таким обра-
зом, из человека на всю жизнь труса и подлеца. 
И им помнить ближайшие 22 года, то есть всю 
активную половозрелую жизнь, что женщина 
за любовь к ним сидит в тюрьме. И жить с этим. 
И строить дальнейшие отношения. Создавать 
семью. Рожать детей. Вот это возможно? Без 
психического слома?

Само собой, следовало бы добавить блестя-
щую речь самой Дженнифер, которая начиналась 
бы словами: «Первая любовь на земле — это 
союз Адама и Евы, заключенный самим Госпо-
дом Богом! Но мы не знаем, сколько им было в 
тот момент лет...» Вместо той глупости, что она 
сморозила: «Простите меня за мой эгоизм!». 
Какой эгоизм, детка? Это была борьба за нату-
рализацию американского общества! Под этот 
постулат убрать от участия в процессе всех лиц 
нетрадиционной сексуальной ориентации, как 
предвзятых. И все! Максимум, что ей грозило 
бы, — запрет на профессию, необходимость в 
которой после столь блестящего процесса все 
равно отпала бы. 

Можно было бы, к слову, вспомнить Монику 
Левински и Билла Клинтона. И спросить: «Как 

думаете вы, господа присяжные, спрашивал ли 
президент Америки в момент возникшей страсти, 
исполнилось ли уже восемнадцать сотрудни-
це аппарата Белого дома Монике Левински?» 
С учетом того, что на ближайшие выборы главы 
государства идет Хиллари Клинтон, было бы 
актуально. 

Эх, Америка, Америка! «Нас так долго учили 
любить твои запретные плоды».

Но не было у Дженнифер хорошего адвоката, 
поэтому за связь с тремя семнадцатилетними 
парнями она получила тюремный срок, который 
на год больше, чем у норвежского террориста 
Андерса Брейвика. Помните, в чем он виновен? 
В смерти 77 человек и в ранениях еще 151. На 
днях он, кстати, подал суд на власти Норвегии 
за «изоляцию» в тюрьме... 

Правда, за Фитчер борются россияне. Поль-
зователи русскоязычного сегмента требуют: 
остановить законодательный произвол на тер-
ритории США; аннулировать результаты судеб-
ного разбирательства; освободить Дженнифер 
Фитчер из-под стражи; извинений со стороны 
судьи за слова «Дженнифер Фитчер — животное». 
Петиция уже набрала 18 тысяч голосов, а чтобы 
на нее среагировала администрация Белого 
дома, требуется сто тысяч подписей. 

Но главное даже не это: изменят россияне 
судьбу Дженнифер Фитчер или нет. Главное, что, 
если бы на ее месте оказался столь же молодой 
и симпатичный учитель, никакого сочувствия 
за связь с ученицами он бы у нас не вызвал. 
А это значит, что в России, в отличие от Америки, 
все еще нет равноправия полов в сексуальной 
сфере...

И слава богу! 

ВСТРЕЧАЙ, 
УЧИ И СНОВА 
РАЗДЕВАЙСЯ

РЕПЛИКА
Татьяны ФЕДОТКИНОЙ, 

редактора отдела 
репортеров

...«ХОЧЕШЬ, Я УБЬЮ СОСЕДЕЙ!»
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Украинский флаг на площади 
Европы в Москве.

На велодорожке есть 
неудачные стыковки  

с водостоками  
и канализационными 

люками.

Из-за неправильно 
припаркованных 
автомобилей 
велосипедистам 
приходится выезжать 
на проезжую часть.

Суд города Бартоу приговорил 
30-летнюю Дженнифер Фитчер, 
которая в течение 3 лет преподавала 
английский в Центральной 
аэрокосмической академии 
Флориды, к 22 годам тюрьмы.
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на сайте 



Банк России ухудшил прогноз по 
росту кредитования физических 
и юридических лиц. Согласно 
обновленному докладу ЦБ о 
денежно-кредитной политике, 
в 2015 году он составит всего 
лишь 2–7%. Ранее ЦБ оценивал 
этот показатель по базовому 
сценарию в 4–9%, в рисковом — 
менее 5%. Как поясняют эксперты, 
причины тому — снижение 
деловой активности, падение 
реальных располагаемых доходов 
населения, а также высокие 
ставки по кредитам. Несмотря на 
последнее снижение ЦБ ключевой 
ставки с 12,5% до 11,5%, банки 
пока не торопятся удешевлять 
займы. Между тем эксперты и 
ЦБ возлагают надежды на нефть. 
По подсчетам мегарегулятора, 
при постепенном увеличении цен 
«черного золота» до $80 баррель 
темпы прироста кредитования 
в 2016 году вырастут до 4–9%, 
в 2017-м — до 10–15%, а в 2018-м — 
до 8–13%. 

Кредиты не для всех
Кредитование в России продолжает сокра-

щаться. Причем меньше брать займы в банках 
стали как юридические, так и физические лица. 
И причин тому несколько. «Состояние российской 
экономики усугубляется введением западных 
ограничений и антисанкций. Все это отражается 
в виде снижения темпов промышленного произ-
водства, инвестиционной активности, а порой и 
ликвидации предприятий из-за невозможнос-
ти расплатиться с долгами», — поясняет «МК» 
руководитель аналитического отдела Romanov 
Capital Павел Щипанов. 

Другими словами, у юридических лиц в 
настоящее время нет средств, чтобы оставаться 
на плаву, не говоря уже о выплате кредитов.

Не лучше ситуация и у рядовых россиян. 
Реальные располагаемые доходы граждан 
сокращаются седьмой месяц подряд. Так, 
например, в марте глубина падения зарплат 
(зарплата за минусом инфляции) по отношению 
к уровню 2014 года превысила 10%. Не лучше 
оказались апрельский и майский показатели: 
в этих месяцах сокращение составило 9,6% 
и 7,3%. Это максимальный спад за последние 
10 лет. «Сокращение доходов граждан при ны-
нешнем уровне инфляции составит 15–16% в 
год. Уменьшение достатка меняет поведение 
потребителей, отбирая возможности платить по 
кредитам. В итоге прирост кредитования замед-
ляется. В 2015 году, по нашим расчетам, вероятно 
замедление роста кредитования физических и 
юридических лиц до 2–4% в год, а сокращение 
реальных располагаемых доходов на 8–10% в 
год», — прогнозирует директор аналитического 
департамента ИК «Golden Hills-КапиталЪ АМ» 
Михаил Крылов.

Недалеко ушел в своих прогнозах и Банк 
России. По данным мегарегулятора, прирост 
кредитования физических и юридических лиц 
в 2015 году составит 2–7%. 

 «В условиях прогнозируемого снижения 
экономической активности и связанного с ним 
увеличения кредитных рисков по-прежнему мож-
но ожидать сохранения в ближайшие кварталы от-
носительно низких годовых темпов роста общего 
кредитного портфеля банков. По итогам 2015 года 
его рост может составить 2–7%», — говорится в 
обновленном докладе Банка России.

Но, как утверждают независимые эксперты и 
ЦБ, опускать руки еще рано. В этом вопросе все 
будет зависеть от цен на нефть. Так, согласно 
прогнозам мегарегулятора, при постепенном 
их увеличении до $80 за баррель темпы при-
роста кредитования в 2016 году увеличатся до 
4–9%, а в 2017 и 2018 годах — до 10–15% и 8–13% 
соответственно.

Если же цена на нефть сохранится на теку-
щем уровне в $60 за баррель, то в 2016 году кре-
дитование вырастет на 0–5%, а в 2017 и 2018 го-
дах — на 2–7% и 7–11% соответственно.

Впрочем, кроме дорожающего «черного 
золота» существуют и другие факторы, которые 
могут разогнать кредитование.

«Обусловленное погашением внешнего 

долга снижение уровня долговой нагрузки в 
совокупности со смягчением внутренних кре-
дитных условий создадут предпосылки для 
восстановления спроса на заемные средства 
в 2016–2018 годах», — поясняют в ЦБ.

В частности, ускорить кредитование в Рос-
сии должны уменьшающиеся процентные ставки. 
Тем более что ЦБ уже этому со своей стороны 
поспособствовал. Как известно, совет дирек-
торов Банка России 15 июня 2015 года принял 
решение снизить ключевую ставку с 12,5% до 
11,5% годовых. 

Нефть опустит кредитные 
ставки
По идее, после понижения ЦБ ключевой 

ставки кредитные организации должны умень-
шить процентные ставки по займам. Однако, 
как отмечают эксперты «МК», на практике все 
выглядит несколько иначе. Банки не спешат уде-
шевлять кредиты. В условиях кризиса каждая 
копейка на счету.

«Маловероятно, что почти на следующий 
день коммерческие банки пойдут на снижение 
ставок по кредитам после уменьшения ключевой 
процентной ставки до 11,5%», — утверждает 
Павел Щипанов.

Впрочем, впоследствии банки все же начнут 
снижать ставки по кредитам. 

«Снижение ставок ЦБ на один процентный 
пункт в конечном итоге приведет к аналогичному 
падению ставок по кредитам, потому что банки 
балансируют между прибылью и убытком. Кроме 
того, конкуренция между кредитными учрежде-
ниями поспособствует созданию целого ряда 
оригинальных предложений по немного более 
низким ставкам», — говорит Михаил Крылов. 

Однако, как предупреждают аналитики, 
рассчитывать на докризисный уровень все же 
не стоит. 

«Снижение ключевой ставки ЦБ должно 
привести к уменьшению ставок по кредитам, но, 
правда, небольшому. Дело в том, что в ставку 
входит риск невозврата, актуальный в настоя-
щий момент», — подчеркивает руководитель 
аналитического отдела Grand Capital Сергей 
Козловский. 

Причем, по словам Павла Щипанова, руко-
водители коммерческих финансовых организа-
ций вначале сократят проценты по вкладам, а 
уже потом поэтапно, начиная с конца июня — 
начала июля, начнут снижать их и по кредитам. 
«Связана эта ситуация с привлечением огромных 
средств в виде вкладов от населения в декабре 
2014 года — начале 2015 года, когда после ус-
тановления ЦБ ключевой ставки на уровне 17% 
одновременно произошло снижение количества 
выданных кредитов», — поясняет эксперт.

Разделяет его точку зрения и Михаил 

Крылов. «Ставки по кредитам и депозитам сни-
зятся неравномерно. Любой участник рынка, 
включая банки, будет стараться дать в долг под 
более низкий процент и получить в долг под бо-
лее высокий. В результате ставки по депозитам 
могут просесть сильнее ставок по кредитам. 
Снижение депозитных ставок в банках повысит 
привлекательность микрокредитных организа-
ций, которые заинтересованы в суммах от полу-
тора миллиона рублей», — считает Крылов. 

Как известно, ЦБ намерен и дальше опус-
кать ключевую ставку при необходимости. 
«Банк России будет готов продолжить сниже-
ние ключевой ставки по мере дальнейшего за-
медления роста потребительских цен в соот-
ветствии с прогнозом», — сообщается на сайте 
мегарегулятора. 

Аналитики уверены: в результате кредиты, 
безусловно, подешевеют. «Но такое развитие 
событий возможно только в случае положитель-
ной динамики на рынке сырья. Пока же нефть 
не может преодолеть отметку $66», — считает 
Сергей Козловский. 

Тем не менее эксперты настроены 

оптимистично. «Улучшение ситуации, по нашим 
прогнозам, наступит в IV квартале 2015 года — 
первом полугодии 2016 года. В это же время 
начнется рост объема выдаваемых кредитных 
средств, так как та же ключевая ставка может 
вернуться к докризисным уровням в 8–9%, и 
начнется рост доходов соотечественников», — 
считает Павел Щипанов. 

Как не попасть  
в «долговую яму»
Между тем, пока граждане надеются взять 

поскорее подешевевшие кредиты, «просрочка» 
по ранее взятым займам увеличивается день 
ото дня. 

В настоящее время 35 млн россиян имеют 
кредиты. Причем есть такие случаи, когда на 
одном человеке висят сразу 20 и более займов. 
Чаще всего наши соотечественники берут потре-
бительские кредиты. На них они в среднем тратят 
45% своего ежемесячного дохода. А при нынеш-
нем сокращении заработных плат заемщики и 
вовсе не в состоянии погашать старые кредиты. В 
результате, по словам заместителя председателя 
Комитета Госдумы по экономической политике 

Владимира Климова, сейчас 9 млн россиян про-
срочили выплаты. 

Поэтому эксперты советуют по возможности 
выплачивать кредиты. И даже досрочно. Но для 
этого необходимо тщательно проштудировать 
свой договор. «Если досрочно возвращается 
часть кредита, то в договоре может быть установ-
лено требование о внесении этой суммы только в 
день совершения очередного платежа в соответс-
твии с графиком платежей, предусмотренным 
кредитным договором. При этом платеж не может 
быть внесен позднее чем через 30 календарных 
дней со дня уведомления кредитора о таком 
возврате с уплатой процентов за фактический 
срок кредитования. В случае досрочного воз-
врата части потребительского кредита (займа) 
заемщик обязан уплатить кредитору проценты по 
кредитному договору только на возвращаемую 
сумму вплоть до дня фактического возврата со-
ответствующей части потребительского кредита 
включительно. Тем не менее заемщик и кредитор 
могут определить в договоре более поздний срок 
уплаты процентов на досрочно возвращаемую 
сумму потребительского кредита», — поясняет 
«МК» заместитель начальника ГУ Банка России 
по ЦФО Ирина Тимоничева.

Но если вы по каким-либо причинам все-таки 

не можете выплачивать кредит, то обратитесь к 
закону «О потребительском кредите (займе)». 
«Согласно ему размер неустойки по ссудам, 
выданным начиная с 1 июля 2014 года, не может 
превышать 20% годовых, если на сумму потре-
бительского кредита начисляются проценты 
за соответствующий период нарушения обя-
зательств. Если же проценты не начисляются, 
сумма неустойки не может превышать 0,1% за 
каждый день нарушения обязательств», — го-
ворит Тимоничева. 

При этом нужно не забывать, что, наращи-
вая «просрочку», вы рискуете стать «клиентом» 
коллекторов. По нашему законодательству банки 
вправе «перепродавать» просроченные кредиты 
так называемым организациям-«вышибалам». 
Как известно, некоторые из коллекторов славятся 
грубыми и незаконными способами по возврату 
задолженности. Другими словами, попросту 
«выбивают» долги. В результате даже доходит 
до самоубийства напуганного должника.

Жизнь в кредит
Жизнь в кредит для многих россиян давно 

стала обыденностью. Но всегда ли мы соиз-
меряем свои потребности со своими возмож-
ностями? Конечно же, нет. Поэтому эксперты 
«МК» советуют гражданам каждый раз, когда 
те собираются обратиться в банк, действовать 
согласно русской пословице: семь раз отмерь 
— один раз отрежь.

Поэтому прежде всего нужно повышать фи-
нансовую грамотность граждан, уровень которой 
сейчас невысок. «Каждый десятый россиянин 
подписывает договор, не читая его. Только 9% 
граждан задумываются о своих финансовых 
планах на срок от одного года; почти 40% не срав-
нивают условия приобретения финансовых услуг. 
Особенно тревожно, что граждане мало сберега-
ют и не имеют «подушки» безопасности на случай 
непредвиденных ситуаций», — делится с «МК» 
стратегический координатор проекта Минфина 
«Содействие повышению уровня финансовой 
грамотности населения и развитию финансового 
образования в РФ» Анна Зеленцова. 

По ее словам, число жалоб граждан в Роспот-
ребнадзор на финуслуги выросло на 52%. Также 
растет число обращений в ЦБ. Среди проблем 
можно выделить навязывание допуслуг, таких как 
страхование жизни при оформлении ипотеки.

В этой связи сейчас Минфин реализует 
масштабный проект «Содействие повышению 
уровня финансовой грамотности населения и 
развитию финансового образования в РФ». Для 
этого создаются региональные центры фингра-
мотности. «На федеральном уровне выпущено 30 
видов учебных пособий по управлению личными 
финансами. Разработаны учебные курсы для 
школьников, отдельные программы для детей 
из детских домов. Эти курсы сейчас проходят 
апробацию в 5 регионах. Уже созданы и про-
шли апробацию в 15 регионах программы для 
студентов вузов. Кроме того, выпущено 7,5 млн 
информационных брошюр. Вся информация 
также находится в открытом доступе в Интер-
нете», — рассказывает Зеленцова.

Ирина БАДМАЕВА.

ЖИЗНЬ В КРЕДИТ ДЛЯ МНОГИХ РОССИЯН 
ДАВНО СТАЛА ОБЫДЕННОСТЬЮ
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«Я рыдала, когда подписывала с банком 
новый кредитный договор, на этот раз уже в 
рублях. Слезы рекой лились на их печати и на 
мою подпись, и никто — представляешь, ни один 
клерк — не предложил мне даже копеечного 
бумажного платочка. Чувствовалось, что для 
них это обычная рутина. Да, теперь я точно знаю, 
что есть люди, которые грабят банки, а есть те, 
которых грабят в банках». 

Жертва ограбления
32-летняя Марина, несмотря на этот эмоци-

ональный выплеск, в жизни вполне адекватная 
девушка. Работает редактором в популярном 
глянцевом журнале. 9 лет назад с мужем приоб-
рела в ипотеку за 115 тысяч долларов (3 миллиона 
рублей на тот момент) 37-метровую «однушку». 
Они не искали выгоды в долларовом кредите — 
как многим ипотечникам в те годы, рублевый 
заем им просто не дали, вынудив заключить 
кабальный договор. 

Брак распался через год. После чего бывший 
супруг «по доброте душевной» оставил Марине 
жилплощадь — ту самую ипотеку, за которую надо 
было еще расплачиваться почти всю ее молодую 
жизнь, не рожая детей, не отдыхая... 

За долгие годы, отдав банку уже 5 миллионов 
рублей, собственно по «телу» кредита Марина 
выплатила всего... 10 000 долларов. Остальное 
были проценты...

Мама помогла Марине погасить часть долга 
досрочно, продав собственную квартиру. После 
чего платежи уменьшились до 400 долларов в 
месяц. «До кризиса это была вполне приемлемая 
сумма, — объясняет Марина. — Да и сейчас я 
понимаю, что нахожусь в гораздо более комфор-
тном положении, чем большинство должников, 
отдающих сотни тысяч рублей в месяц».

Тем не менее еще прошлой осенью Марина 
задумалась о переводе кредита в наш родной 
крепкий, по гарантиям Центробанка, россий-
ский рубль. Тем более что и власти советовали 
это как отличный выход в связи с финансовым 
кризисом. 

«Доллар скакал — то выше, то ниже. Банк 
затягивал мою сделку... Это все продолжалось 
почти 9 месяцев — можно было ребенка выно-
сить. Наконец доллар остановился в районе 49. 
И тут мой персональный менеджер по имени Зу-
раб — надеюсь, он себя узнает — начал убеждать 
в том, что ключевая ставка с 1 июня уменьшится, 
и тогда доллар упадет еще ниже, надо только не-
много подождать. Я не соглашалась, подозревая 
«развод». Прошло 1 июня, ставка не изменилась, 
а доллар вдруг опять подпрыгнул. Я поняла, что 
меня опять... обманули».

За день до сделки Марине объявили, что 
дополнительно она должна будет выложить еще 
15 тысяч рублей за снятие в Регистрационной 
палате ее квартиры из-под залога, и еще 15 ты-
сяч за то, чтобы ее квартиру вновь поставили 
в той же Регистрационной палате под новый 
залог в том же банке. «Потом мне заявили, что 
я обязана выложить тысячу рублей у нотариуса 
за бумагу о том, что обязуюсь в случае проблем 

освободить квартиру за 30 дней. После всех трат 
от моей зарплаты осталось всего ничего. Но мы 
с мамой надеялись, что уж это точно последние 
выплаты». 

В конце концов Марине установили курс 
доллара 56 рублей за у.е. Это был некий «внутрен-
ний» курс именно ее банка, так как официальная 
ставка в тот момент составляла 54 рубля 80 ко-
пеек. «Полтора рубля мне накрутили из воздуха. 
Позвонили рано утром: будете по такому курсу 
брать? Мне было уже все равно, лишь бы все 
поскорее закончилось». 

Марина уже поставила свою подпись на 
договоре, представители банка — тоже, вдруг 

в офис влетает мой менеджер и на голубом 
глазу, глядя прямо на Марину, произносит: «Вы 
знаете, а наш внутренний курс прямо сейчас 
вырос еще на 30 копеек. Так как договор с вами 
уже заключен, то вы должны внести налом в 
кассу дополнительные 15 тысяч рублей. Иначе 
мы вам откажем».

...Мне сразу вспомнилась ситуация с другой 
знакомой, уехавшей рожать за границу — там, 
мол, все очень недорого. Заключила контракт 
на роды. А во время схваток акушерка, стоя над 
роженицей, вдруг заявила о том, что вот прямо 
сейчас сумма по ее медицинскому договору вы-
росла на 20 тысяч их тугриков — порядка 20 тысяч 

рублей. Инфляция! И куда ты денешься во время 
схваток? Пришлось платить.

«И куда я денусь? Я понимала, что все проис-
ходящее — издевательство, мошенничество, что 
надо было приходить сюда со своим адвокатом... 
Может быть, он бы смог поставить на место этих  
бандитов... А так я просто разрыдалась от того, 
что меня облапошил банк при абсолютном по-
пустительстве государства и что если я не внесу 
эти деньги сейчас, то завтра курс подскочит еще 
выше, и все начнется сначала».

После пережитого, как горько улыбается 
Марина, ее теперь стал даже радовать рост дол-
лара. «Побольше бы он рос, чтобы я не пожалела 
о своем поступке», — невесело шутит она.

По новому договору первые 5–7 лет Марине 
опять, с чего, собственно, и начинала 9 лет на-
зад, придется выплачивать не сам долг, а лишь 
проценты по нему. 

Заемщик, спасай себя сам!
Физическое лицо для банка — самый слад-

кий и беззащитный клиент, за которого никто 
не вступится, такой вот парадокс. Наиболее 
показательны в этом случае именно валютные 
заемщики.

Официально считается, что новый Закон 
о банкротстве пока не заработал из-за того, 
что сами кредитные учреждения до конца не 
разобрались в его хитросплетениях. Но, скорее 
всего, власти все-таки немного побаиваются 
массовых выступлений граждан. Выброшенные 
разом на улицу десятками тысяч, как эти люди 
с детьми, высшим образованием и престижной 
работой — а иным ипотечные кредиты и не ут-
верждали — себя поведут? 

Хотя, согласно новому закону, прежде чем 
начать процесс банкротства, задолженность 
банку должна составлять не менее 500 000 руб., 

а срок просрочки — превышать 3 месяца — на 
самом деле это не так уж и много, как на первый 
взгляд кажется.

«Теперь я ежемесячно обязан отдавать 
банку по 160 тысяч рублей. До 500 тысяч по 
закону о банкротстве мне не хватает меньше 
чем полугода неплатежей. С этого июля платить 
больше не могу... Нечем. Семейные накопления 
за последний год полностью истощились. Двое 
детей, жена в декрете, — говорит Александр 
Грунин, представитель Всероссийского дви-
жения валютных заемщиков, которые борют-
ся за свои права. — Моя «двушка» в 54 метра 
у МКАДа, красная цена которой 6 миллионов 
рублей, из-за обрушения рубля стала стоить 
30 миллионов и может вырасти в цене еще, если 
подскочит доллар». 

Как известно, валютным ипотечникам, 
сильнее всего пострадавшим от прошлогод-
него финансового кризиса, дали понять: сами, 
мол, виноваты, надо было заключать договор в 
национальной валюте. 

После чего банки, до того не знавшие, куда 
подует ветер, воспрянули духом. «Уже на сле-
дующий день после выступления Путина нам 
на телефон стали пачками приходить угрожа-
ющие эсэмэски с требованиями немедленно 
погасить просрочку или продать проблемную 
квартиру и рассчитаться», — рассказывают не-
счастные валютчики. Они верят, что президент 
не виноват, — просто ему не донесли истинное 
положение дел. 

Голодовка валютчиков накануне 9 мая с це-
лью привлечь к себе внимание не помогла. До 
сжигания себя на Красной площади они еще 
не дошли.

Фантастическое же решение суда подмос-
ковного Пушкино в пользу одной из валютных 
заемщиц о пересчете суммы ее долга по курсу 
на день покупки квартиры — 24 рубля за доллар 
— в вышестоящей инстанции не устояло. Первый 
суд встал на сторону женщины, но в Московс-
ком областном суде гражданку все же обязали 
платить по нынешнему курсу. Собственно, этого 
все и ждали — надеяться на чудо, на милость 
банкиров, вдруг решивших заняться благотво-
рительностью, нечего. 

Сук под собой
Между тем с начала года резко уменьшилось 

число тех, кто вообще обращается в финансовые 
учреждения за деньгами, — россияне больше не 
хотят брать в долг, понимая, что в случае проблем 
никто им не поможет.

При этом и долг самих банков перед ЦБ и 
Минфином достиг, по разным оценкам, 9 мил-
лиардов рублей.

Оказывается, для банков это тоже может 
стать катастрофой — отсутствие новых заемщи-
ков. Не будет притока свежих денег — не станет 
прибыли. Такой вот замкнутый круг. 

Но, как видно из рассказа моей коллеги, 
реструктуризация долга, как и перевод его из 
одной валюты в другую, — процесс длительный 
и нервный.

Заявления граждан на реструктуризацию 
обычно рассматриваются от 15 до 30 дней в инди-
видуальном порядке на кредитных комитетах. Для 
физлица — огромный срок. Банки, по сути, дела-
ют все, чтобы такие кредиты стали безнадежны-
ми, загоняя клиентов в окончательный неплатеж. 
...Есть такое понятие: NPV. То есть чистая при-
веденная стоимость. Она показывает величину 
средств, которую инвестор ожидает получить 
от проекта, после того как денежные притоки 
окупят его первоначальные затраты и перио-
дические денежные оттоки, связанные с его 
осуществлением. Когда банк рассчитывает ка-
кой-то продукт, в том числе и кредит, он рас-
считывает и NPV. 

Представим себе горизонталь в виде ка-
челей, NPV банка — положительная, всегда на-
верху, клиента — отрицательная, так как клиент, 
занявший деньги у банка, при любом раскладе 
остается в минусе. Когда же человек просит о 
реструктуризации своего долга, то некоторые 
банки после его обращения «задирают» NPV еще 
выше: вместо 10 единиц, скажем, хотят получить 
с должника все 12. То есть «ухудшают» условия 
договора еще больше, увеличив, к примеру, срок 
выплаты по кредиту или предоставив времен-
ные кредитные каникулы якобы как небольшую 
передышку. А затем опять начинают давить по 
полной. 

При таком подходе огромная часть 
д а же реструк т урированных кредитов 
в скором времени из-за жадности бан-
ков вываливается обратно в просрочку.  
Как считают эксперты, долги банков могут пов-
торить судьбу долгов по ЖКХ. Можно годами 
требовать возврата средств, но от этого деньги 
не вернутся. 

Те же, кто платит, несмотря ни на что, как 
известно, расплачиваются не только за себя, 
но и за своего неплатящего товарища. При этом 
банки выдавливают последнее как раз из поря-
дочных клиентов, очевидно, не осознавая, что их 
ресурсы тоже небезграничны — а в проигрыше 
в итоге окажутся все.

n n n
За последнюю неделю в разных концах стра-

ны в суды были поданы 904 типовых иска. «Мы не 
стали подавать один коллективный иск в Москве, 
потому что надеемся на то, что в регионах наши 
независимые суды все-таки более независимы 
и только там мы можем добиться победы, со-
здать прецедент. В любом случае обманутые 
собственным государством граждане готовы 
пройти все инстанции и уже оттуда — подавать 
в Страсбург».

В Санкт-Петербурге, Ижевске, Новоси-
бирске, Самаре, Екатеринбурге истцы требуют 
призвать к ответу не только коммерческие бан-
ки, поставившие их на «бабки», но и привлечь в 
качестве соответчиков также Центральный банк 
в лице его председателя Эльвиры Набиуллиной 
и Правительство Российской Федерации, созна-
тельно и за счет простых людей допустивших 
падение курса рубля и девальвацию националь-
ной валюты. 

Екатерина САЖНЕВА.

ПОБАЛОВАТЬ СЕБЯ КРЕДИТОМ
Чтобы процентные ставки 
пошли вниз, нефть должна 
стоить $66 за баррель

Главе Центробанка предъявили  
904 иска.

С июля 2015 года в России должен был вступить в силу Закон о банкротстве 
физических лиц. Долги граждан банкам, по самым скромным подсчетам, 
уже исчисляются сотнями миллиардов долларов. Количество должников 
за последний год выросло с 1,2 до 5 миллионов человек. Количество 
взятых займов на одного российского гражданина колеблется от 3–4 до 
46 в разных банках. При этом просрочен уже каждый пятый кредит.
Закона о физическом банкротстве банки ждали как манны небесной. 
Ведь тогда у человека можно будет легко отнять буквально последнее, 
распилить между ростовщиками все его имущество.
Тем неожиданнее стало решение Кремля... отложить его до 1 октября 
2015 года.
Почему закон о физбанкротстве был отодвинут? Как банки наживаются на 
честных заемщиках? И что на самом деле случается с теми, кто переводит 
долларовую ипотеку в рублевую, — читайте в материале «МК».

РУБЛЕВОЕ НАДРУГАТЕЛЬСТВО
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904 иска в разных концах страны подали россияне 
против Центробанка и Правительства РФ  
за обрушение рубля



Нет ни одного 
предприятия кос-
мической отрасли, 
которое вызывало 
бы в последние 
годы столько наре-
каний, как ГКНПЦ 
им. Хруничева. 
Здесь делают пе-
чально известную 
ракету-носитель 
«Протон-М», кото-
рая исправно хотя 
бы раз в год не до-

летает до орбиты. Хроника этих аварий 
говорит о беспомощности прежнего ру-
ководства центра, о его неумении ис-
править ситуацию к лучшему? Но ведь 
последняя потеря мексиканского спут-
ника связи 16 мая уже случилась при 
новом директоре — Андрее КАЛИНОВ-
СКОМ. В интервью «МК» Калиновский 
ответил на самые животрепещущие во-
просы:
почему не удалось предотвратить новой 
аварии ракеты-носителя;
за что уволили экс-генконструктора КБ 
«Салют» Юрия Бахвалова;
будут ли проданы лакомые участки зем-
ли ГКНПЦ в Филёвской пойме.

 Авария
— Андрей Владимирович, авария, случив-

шаяся в мае этого года с ракетой-носителем 
«Протон-М», произошла по причине отказа 
рулевого двигателя третьей ступени. Неу-
жели двигатель не проверялся на наличие 
дефектов после прошлогодней аналогичной 
аварии?

— В прошлом году вся партия ракет была 
возвращена в Москву с космодрома, их разо-
брали, перепроверили, убедились, что дефект, 
который привел к аварии, в них отсутствует. По-
сле они снова были собраны и отправлены на 
космодром.

— Это было уже при вас?
— Да, когда я пришел, запуски «Протона» 

были уже приостановлены. Специалисты РКЗ 
(ракетно-космического завода — структурно-
го подразделения Центра Хруничева. — Н.В.) 
разбирали и проверяли каждую ракету, затем 
двигатели направлялись в КБХА (воронежское 
Конструкторское бюро химавтоматики. — Н.В.) 
для устранения дефекта.

— Согласно официальному ответу Ро-
скосмоса, в рамках работы комиссии, которая 
разбирала причины новой аварии, главной 
ее причиной стал дефект конструкции. По-
лучается, что даже после повторных испыта-
ний двигатели поступили в Центр Хруничева 
бракованные. Появившиеся после аварии 
слухи об увольнении гендиректора КБХА 
Владимира Рачука имеют под собой реаль-
ную почву?

— Да, выявлены нарушения регламентов в 
процессе испытаний, именно поэтому мы сейчас 
серьезно заняты системой менеджмента каче-
ства. Чтобы исключить подобные нарушения в 
будущем. А обо всех административных решениях 
мы объявляем официально — по факту. 

— По аварии «Протона-М» 2013 года, 
там, где датчики угловых скоростей (ДУСы) 
поставили вверх ногами: как так получи-
лось, что 55-летняя женщина-контролер 
оказалась крайней? Где же были инженеры, 
военпреды?

— В соответствии с технологией установка 
датчиков определяется только визуальным кон-
тролем. Других специализированных стендов, 
которые предусматривают инженерный контроль, 
на этой операции нет. 

— Но почему специалисты не обратили 
внимания во время электрических испытаний 
на неработающие ДУСы? Почти все опро-
шенные инженеры утверждают, что с пере-
путанными датчиками ракета не сообщила бы 
по телеметрии о готовности к полету. 

— Перед тем как в новый самолет посадить 
пассажиров, проводится большой комплекс на-
турных испытаний, в авиации без этого невоз-
можно подтвердить работоспособность систем, 
несмотря на полный комплекс телеметрии. В ра-
кетостроении ситуация гораздо жестче и сложнее. 
Мы не имеем возможности провести подобные 
испытания. Практически сразу после сборки 
ракеты-носителя идет ее пуск. В 2013 году провер-
ка датчиков была произведена в полном объеме, 
и она подтвердила их работоспособность.

— Это проверялось и на заводе, и на 
космодроме, а в итоге контролер все-таки 
оказалась крайней.

— Да. Но то, как датчики ориентированы в 
пространстве, проверка показать не могла, а про-
верочная операция, произведенная контролером, 
действительно была последней.

Комментарий заместителя главного 
инженера Ракетно-космического завода 
(РКЗ) по испытаниям Сергея Меркулова:

— Работоспособность датчиков угловых ско-
ростей (ДУС) в составе РН «Протон-М» проверяется 
при проведении проверочных включений функ-
ционального тракта ДУС и комплексных испытаний 

системы управления по документации главного 
конструктора. С помощью аппаратуры контроли-
руется реакция тракта на проверку, сравнивается 
с эталонным значением и выдается суждение о 
норме или ненорме тракта. При этом корпуса при-
боров ДУС могут находиться в любом положении. 
Проверить правильность их установки технически 
невозможно ни на РКЗ, ни на космодроме.

 Зарплата
— Когда заходит речь об участившихся 

авариях, многие сразу вспоминают о падении 
культуры производства, об унижающих итээ-
ровских работников низких окладах. Мол, все 
получается по принципу: какая оплата, такая 
и работа. Ведь по сравнению с советским 
временем разница между минимальной и 
максимальной зарплатами на предприятии 
увеличилась почти в сто раз.

— Не думаю, что есть прямая зависимость 
качества работы от размера зарплаты. Разве 
связано соблюдение правил дорожного движения 
и то, сколько денег платят водителю автобуса? 
Легче всего подменить несоблюдение трудовой 
дисциплины маленькой зарплатой. И в совет-
ские времена, между прочим, разница между 
минимальной и максимальной зарплатой тоже 
измерялась не единицами. Но когда вы говорите 

о современном разрыве в сотню раз — явно при-
писываете лишний ноль. У нас такого нет. Можно 
сравнить открытые данные, они есть на нашем 
сайте: доходы топ-менеджеров и среднюю оплату 
труда, которая сегодня составляет 35 тысяч ру-
блей. Максимально они различаются в 15 раз. При 
этом некоторые из рабочих нашего предприятия 
и за 100 тысяч получают.

— За счет чего?
— Мы ввели дифференцированную систему 

начисления зарплаты. У каждого — от конструк-
тора до рабочего — есть возможность зарабо-
тать больше. И, например, в марте этого года 
средняя зарплата по ряду специальностей у нас 
выросла в полтора раза. А год назад по зарплате 
была задолженность... Конечно, нужно повышать 
зарплату и дальше, но для этого у нас есть только 
внутренние ресурсы.

Люди
— Итак, вы планируете находить деньги 

на повышение зарплаты за счет внутренних 
ресурсов. Это сокращение работников и опти-
мизация производственных мощностей? 

— Внутренние ресурсы — это в первую оче-
редь рост производительности труда и повыше-
ние эффективности бизнеса. Одним из первых 
шагов в этом направлении стала оптимизация 

административно-управленческого аппарата. Мы 
сократили около 600 штатных единиц.

— Что это за люди? Чем они 
занимались?

— Это управленцы всех уровней, служащие, 
вспомогательный персонал. Их было слишком 
много, наблюдалась диспропорция в соотноше-
нии численности тех, кто приносит прибыль — 
конструкторы, рабочие, — и административно-
управленческого персонала. Кстати, из-за этого 
по ряду направлений и рабочих специальностей 
мы до сих пор испытываем острый дефицит. Нам 
нужны специалисты, владеющие современны-
ми методами проектирования, талантливые 
программисты.

— В чем причина их нехватки? 
— Проблема комплексная. Где-то отстают 

вузы, их программы не соответствуют совре-
менному уровню технологий. Где-то действи-
тельно причиной становятся не устраивающие 
молодых людей зарплата и невозможность 
самореализации.

— В этой связи вы что-то меняете?
— Мы предложили молодежи участвовать 

в процессе реформирования предприятия. Все 
наши структурные преобразования разбили на 
отдельные инвестпроекты. И если раньше этим 
занимались только руководители и главные ин-
женеры, то сейчас мы привлекаем и рядовых 
сотрудников, в том числе и молодежь.

Филёвская пойма
— Какие-то здания будут сноситься на 

территории ГКНПЦ?
— Нет. Производственные корпуса, которые 

мы собираемся освободить до 2018 года, а это 
почти 60 процентов от нынешней площади пред-
приятия, будут законсервированы.

— Консервация зданий — это какая-
то грустная история. А в аренду сдать не 
выгодней?

— Внешэкономбанк выделил нам кредит на 
реализацию первого этапа реформы. Земля — 
это единственный актив, который у нас был для 
обеспечения этого кредита. И до тех пор, пока не 
погасим кредит, мы не можем принимать едино-
личные решения по этому вопросу.

— Речь идет о скандальной земле в Фи-
лёвской пойме? Вы не будете ею торговать, 
как считают сейчас некоторые?

— Земля отдается в залог, но право собствен-
ности на нее остается за предприятием. После 
2025 года, когда мы выплатим кредит и снимем 
обременение с земли, разработаем предложения 
по вариантам ее использования.

— А если предприятию не удастся вы-
платить кредит...

— Коллектив Центра имени Хруничева сде-
лает все, чтобы это получилось.

— Сколько в итоге корпусов останется на 
московской площадке?

— Наш план оптимизации производства дает 
возможность сосредоточить три отдельных за-
вода в трех отдельных корпусах: производство 
ракет-носителей, разгонных блоков и головных 
обтекателей. В соседних корпусах разместятся 
вспомогательные и административные службы. 
Наше предприятие станет компактным и эффек-
тивным. Хочу особенно отметить: КБ «Салют» 
остается в Москве.

«Ангара»
— Ракета «Ангара» собирается в омском 

филиале?
— В Омске вводится в строй современное 

ракетное производство. На базе ПО «Полет» мы 
будем производить почти все комплектующие 
«Ангары», кроме двигателей и разгонного бло-
ка. Там же — испытания и сборка всех ступеней 
этих ракет-носителей. Из Омска «Ангара» будет 
транспортироваться сразу на космодром, что 
абсолютно логично. Переоснащение «Полета» 
началось еще в 2009 году — и до 2014 года уже 
было вложено несколько миллиардов рублей. 
Значительные средства на развитие производ-
ственной площадки в Омске мы запланировали 
и на период до 2020 года. Новый завод — а это, 
по сути, конвейер для сборки всех универсаль-
ных модулей «Ангары» — будет оснащен самым 
новейшим оборудованием, какого еще никогда 
не было в российской космической отрасли. 

Ведь количество модификаций этой ракеты рас-
тет, если раньше она рассматривалась лишь 
как ракета-носитель для спутников, то сегод-
ня мы говорим уже и о лунной программе, и о 
пилотируемой.

— «Ангара» не отодвинет с рынка косми-
ческих услуг «Союз»?

— «Союз», который выполняет пилотируемую 
миссию, способен выводить на низкую орбиту 
6 тонн, легкая «Ангара 1.2» — почти в два раза 
меньше. Тут нет прямой конкуренции, эти ракеты-
носители — в разных «весовых категориях».

— А в дальнейшем, когда начнут летать 
более тяжелые модификации?

— «Ангара», необходимая для вывода на 
низкую орбиту ППТС (перспективное пилотируе-
мое транспортное средство. — Н.В.), будет иметь 
грузоподъемность уже порядка 37 тонн.

Конфликт
— В связи с тем, что производство в Ом-

ске будет расширяться, встанет вопрос о 
том, кто туда поедет из Москвы? Наверняка в 
Омске не найдется достаточного количества 
специалистов.

— Да, сейчас пока таких профессионалов 
недостаточно. Недавно мы были в Омске, где 
заместитель председателя Правительства РФ 
Дмитрий Рогозин и руководитель Роскосмоса 
Игорь Комаров проводили совещание как раз 
по всему комплексу вопросов, решение которых 
необходимо в ближайшее время для органи-
зации производства «Ангары» на ПО «Полет». 
Как пример первых шагов в этом направлении: 
мы с губернатором Омской области подписали 
соглашение о социально-экономическом раз-
витии нашего омского предприятия до 2020 года, 
в котором, в частности, предусмотрено создание 
центра подготовки специалистов для Роскосмо-
са и ПО «Полет» на базе Омского технического 
университета. 

— Многие недовольны тем, что на пред-
приятиях принимают на работу людей по 
знакомству, по родству, ставят их, часто не-
профессионалов, начальниками отделов.

— Принцип Игоря Комарова — профессиона-
лизм. И я его полностью разделяю. Могу сказать 
вам с полной ответственностью: ни у одного из 
членов новой команды, а их несколько десятков, 
родственников здесь нет. Все они пришли сюда с 
крупных предприятий, у них серьезный опыт и силь-
ная мотивация: Центр им. Хруничева действительно 
в очень сложном положении, и сделать предприятие 
современным и экономически устойчивым — дело 
чести. Для меня и моих коллег.

— Что касается менеджмента, эконо-
мики — понятно. А почему у вас возникли 
разногласия с генконструктором КБ «Салют» 
Юрием Бахваловым?

— Мы обсуждали и принимали принципи-
альное, стратегическое решение по созданию 
новой ракеты-носителя «Ангара-А5В». От него 
зависит судьба нашего предприятия на горизонте 
20 лет. Все ведущие конструкторы КБ «Салют» и 
заместители генконструктора расписались под 
расчетами, сказав, что выполнят эту задачу. Целе-
сообразным это решение признал также научно-
технический совет Роскосмоса. И только один 
человек — Юрий Олегович Бахвалов, заявил, что 
для предприятия это нецелесообразно. В такой 
ситуации — полного несовпадения целей — нам 
пришлось принять это непростое решение (уво-
лить Бахвалова. — Н.В.).

— А кто «автор» ракеты-носителя 
«Ангара»?

— Александр Алексеевич Медведев, мой 
первый заместитель. Кстати о команде цен-
тра: он вернулся в космос из авиационной 
промышленности.

— Он тоже подписался вместе со 
всеми?

— Конечно, «Ангара» — его ребенок!
— Правда ли, что всех сотрудников пред-

приятия заставили подписать бумагу, кото-
рая обязывала не общаться со СМИ?

— У нас все так же, как во всем мире, — 
ограничения накладываются только на тех, кто 
имеет доступ к гостайне. Наша дирекция по ком-
муникациям организует для СМИ спикеров по 
темам. После аварии «Протона» в мае, уверен, 
вы видели, сколько о нас писали и показыва-
ли. Мы максимально открыты — там, где это 
не противоречит интересам государства, а эти 
интересы четко обозначены в соответствующих 
документах. У нас есть заинтересованность в 
том, чтобы люди знали, что и зачем мы делаем, 
ведь тогда и слухов не будет.

— Компания Илона Маска SpaceX уже 
испытывает возвращаемые части ракеты-
носителя. Центр Хруничева об этом, навер-
ное, даже не мечтает. Что мешает вам утереть 
нос частной фирме?

— Да нет у нас цели утирать кому-то нос! 
Космическая промышленность в России и США 
может развиваться по-разному. Для нас послед-
ние годы с точки зрения развития действительно 
не лучшие. Был потерян темп, но сохранены ба-
зовые фундаментальные основы. Сейчас Россия 
определила перспективные векторы движения 
в космосе. И, поверьте, среди них есть действи-
тельно прорывные идеи и решения.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Мне сверху видно все, ты так и знай», — 
пели летчики в знаменитом советском филь-
ме «Небесный тихоход». Эти слова могли бы 
стать отличным девизом для тех, кто сегодня 
ежедневно следит за правопорядком сверху. 
Корреспондент «МК» на днях побывал в авиа-
отряде столичной полиции. Где выяснил, что 
наши пилоты не хуже крутых парней из голли-
вудских блокбастеров, которые преследуют 
злодеев в сценах полицейской погони. 

Сосновый бор наполняет воздух чистей-
шим кислородом, а широкие поля взлетно-
посадочных полос располагают к релаксу, 
но никак не к работе. Хочется растянуться на 
шезлонге и смотреть на спортивные самолеты, 
садящиеся на аэродром, да на замершие на 
вертолетной парковке винтокрылые машины с 
синей маркировкой. 

Старый стереотип — все пилоты маленько-
го роста — рушится, едва к нам приближается 
богатырь в форме полицейского пилота с явно 
военной выправкой. Богатырь оказался заме-
стителем командира отряда подполковником по-
лиции Андреем Киселевым. Все его подчиненные 
ему под стать. У каждого за плечами минимум 

десять лет службы в Вооруженных силах и по-
летов на вертолетах. Пилотов ниже 1-го класса 
в авиаотряде нет. 

— Не скучно ли военному пилоту после 
службы в армии работать в полиции?

— Это рост! Летчик должен прогрессиро-
вать. Задачи, которые мы выполняем в небе 
столицы, куда интереснее и сложнее. Наши 
маршруты — это не полет от точки А до точки Б 
по прямой, как у военных. Мы должны учитывать 
огромное количество факторов вроде проводов, 
высотных домов и дыма от труб разнообраз-
ных ТЭЦ — со всем этим военные пилоты не 
сталкиваются.

Коллег Андрея Николаевича я встречаю у 
крыльца двухэтажного здания. 

— Чем занимаетесь? — интересуюсь я у 
летчиков. 

— Отдыхаем. Задача пилота до и после 
задания обязательно отдыхать, так что в поте 
лица выполняем сейчас именно эту работу. А вы 
чего парашюты не взяли? — смеется один из 
пилотов, прихлебывая чай. 

Отдых для пилота почти обязанность, 
за этим следят командиры. Даже если днем 

работы нет, пилоты спят — вдруг ночью при-
дется работать.

Обязанности у полицейских вертолетчиков 
самые разные: воздушные перевозки групп за-
хвата и полицейских, доставка следователей и 
оперативников к месту преступления, контроль 
массовых мероприятий, слежка и задержание 
преступников.

Москву обслуживают всего четыре маши-
ны: три вертолета Ка-226 и один пассажирский 
вертолет. Но эта махина используется лишь 
для особых случаев вроде заброски спецназа 
на крышу здания.

Мы вылетаем на задание — патрулирование 
зеленой зоны в Восточном округе на Ка-226. Это 
небольшой маневренный вертолет, способный 
принять до шести человек десанта. Меня сажа-
ют в пассажирский отсек, два пилота впереди. 
Единственный способ общения между нами — 
наушники и микрофон. Через полминуты начи-
наю понимать почему. Как только винт начинает 
раскручиваться, в салоне поселяется адский 
грохот. Я попробовал петь и через секунду по-
нял, что не слышу своего голоса. 

С геликоптера действительно видно все 

как на ладони. Специальное оборудование — 
«дальнобойные» камеры, установленные на 
винтокрылой машине, фиксируют каждый сан-
тиметр земной поверхности. Если во время 
маршрута патрулирования что-то покажется 

подозрительным, об этом можно сообщить в 
штаб, и там сразу изучат видео. 

— Многие считают, что наша работа не дает 
результата, — сквозь шум винта по микрофону 
поясняет мне пилот Алексей, — это неправда! 
Вон территория складов и промзон просма-
тривается как на ладони. Чтобы узнать, что там 
происходит, с земли понадобилось бы несколь-
ко патрульных экипажей. А в таких промзонах 
бывает много чего незаконного. К счастью для 
нас, злоумышленники по-прежнему верят, что 
заборы их спасают.

Задача нашего экипажа — просмотреть 
«Лосиный Остров» и Измайловский парк. Для 
этой цели нам нужно взять на борт сотрудни-
ка УВД ВАО. Мы заходим на посадку рядом с 
Измайловским прудом. На берегу, несмотря 
на будний день, есть отдыхающие. Появление 
вертолета, который заходит на посадку, вызы-
вает легкую панику. Видно, как люди прячут в 
пакет бутылки, а кто-то даже скорее выскаки-

вает из пруда на берег, вспоминая, видимо, что 
табличка «купаться запрещено» установлена 
не просто так. 

Полицейский внимательно вглядывается 
в каждый квадрат зеленого моря «Лосиного 

Острова». Если где-то будет замечен дым от ко-
стра или какие-то нарушения вроде незаконной 
застройки, сотрудник, добравшись до земли, об 
этом расскажет. Внезапность — главное оружие 
полицейских вертолетчиков. Они появляются 
там, где их никто не ждет. 

— Это плановый облет, мероприятия вроде 
сегодняшнего заранее согласовываются. Чтобы 
мы два часа полетали, люди неделю работают, и 
механики и диспетчеры, которые этот полет со-
гласовывают, — поясняет командир экипажа. — Но 
бывают задачи и поинтереснее. Недавно, к при-
меру, работали с Центром по противодействию 
экстремизму. Подозреваемый в экстремизме 
приехал в Москву и возглавил один ЧОП, состоя-
щий из соплеменников. Ютился в промзоне. Сами 
понимаете, это огромные заборы, кольцо охраны 
и видеокамеры. Как взять его, чтобы он не успел 
уйти по подземным коммуникациям или не оказал 
сопротивление? Тут-то мы и понадобились. Вы-
садили десант на крышу, на территории позади 
и камер наблюдения, и его охранников. Он потом 
оперативников после задержания раз сто спра-
шивал: «Как вы смогли спецназ закинуть так, что 
мои бойцы не заметили?!» 

Нашим совместным облетом лесопарков 
сотрудник УВД ВАО был явно доволен. Нару-
шений нет, а значит, на земле все спокойно. 
Вертолет дает удивительное чувство инфор-
мированности. Ты летишь и видишь город не 
просто как территорию, а как единый организм 
со своими почками и сердцем. 

По словам бойцов из авиаотряда, четыре 
вертолета на сегодняшний день — слишком 
мало. По словам подполковника Андрея Киселе-
ва, у города должно быть минимум семь винто-
крылых машин. Тем более что столица приросла 
новыми территориями. В случае чего лететь до 
Новой Москвы с авиабазы почти полтора часа. 
Соответственно, времени на работу почти нет. 
Выход — строить новые площадки, где можно 
будет не только сесть на посадку, но и заправить 
летательный аппарат. Еще одна сложность, о ко-
торой мне говорили все летчики, — отсутствие 
преемственности поколений. Фактически свои 
знания передавать некому. А институтов, где 
готовили бы летчиков гражданской авиации, в 
стране фактически нет. 

Владимир СЕДОВ, фото автора.

“Московский коМсоМолец”    
6 июля 2015 года 
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Директор ГКНПЦ  
им. Хруничева  

Андрей 
КАЛИНОВСКИЙ:  

«Для нас последние
годы с точки 

зрения развития 
действительно  

не лучшие»

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Мы попросили прокомментировать затро-
нутые в интервью проблемы сотрудника 
ГКНПЦ им. Хруничева Валентина БАРЫШ-
НИКОВА (приводятся цитаты из его ста-
тьи «Космический погром», размещенной 
в газете «Правда» 27 февраля 2015 года) 
и ведущего инженера российской косми-
ческой отрасли с 35-летним стажем. Он 
выступает под псевдонимом Владимир 
ВЕЛЬСКИЙ.

ЗАРПЛАТА Валентин БАРЫШНИКОВ: 
«Зарплата здесь по многим 

специальностям в два раза ниже, чем у московских 
дворников. Завод работает за счет последних пре-
данных делу кадров. Миллионные доходы пред-
приятия как раньше, так и сейчас растворяются 
где-то высоко. Начальства становится все больше, 
а ракеты делать некому». 
Владимир ВЕЛЬСКИЙ: «По сравнению с 80-ми 
годами отношение максимальной заработной платы 
к минимальной изменилось следующим образом: 
было 4:1, стало 115:1. (В 1980 году зарплата гене-
рального директора космического предприятия 
составляла 550–650 руб./мес., а молодого спе-
циалиста 140–150 руб./мес. Сейчас доход генераль-
ного директора составляет уже 3–4 млн руб./мес., 
а молодой дипломированный специалист может 
рассчитывать на 30 тыс. рублей». 

ЛЮДИ Владимир ВЕЛЬСКИЙ: 
«Я двояко отношусь к сокра-

щению кадров. Можно сократить до 30–40 про-
центов непрофильных и контролирующих подраз-
делений — и ничего не изменится, но иногда 
сокращение даже одного специалиста вызывает 
большие проблемы!.. Вот как, если опять же срав-
нивать с советским прошлым, выглядит сегодня 
состав подразделений космической отрасли и его 
качество.
Процентное отношение начальников к общему ко-
личеству: было 5–7%, стало 15–25%.
Выпускники ведущих вузов (МФТИ, МЭИ, МАИ, МГУ, 
МИФИ...): было 50–70%, стало 0–10%.
Изобретатели, имеющие патенты в СССР или Рос-
сии, кандидаты и доктора технических и физико-
математических наук: было 15–20%, стало 0–2%.
Руководители, менеджеры: было 2–5%, стало 
30–40%».

ФИЛЁВСКАЯ 
ПОЙМА

Валентин БАРЫШНИКОВ: 
«С первых дней своего руко-
водства Калиновский стал 

делать заявления в прессе и перед нами, сотруд-
никами ГКНПЦ: дескать, центр — банкрот, и другого 
выхода расплатиться с долгами, как продать боль-
шую часть его территории, нет. Да, сейчас ГКНПЦ 
имеет дебиторские задолженности, в основном 
из-за того, что к «московской площадке» ГКНПЦ — 
кстати, имеющей полный производственный цикл 
(предприятие выпускало ракеты, разгонные блоки, 
модули для орбитальных станций и космические 
аппараты. — Н.В.), за последние восемь лет реше-
нием Роскосмоса присоединили множество лежа-
щих на боку предприятий (омское ПО «Полет», Усть-
Катавский вагоноремонтный завод, Воронежский 
механический завод, КБ химического машинострое-
ния им. А.М.Исаева)...
Планы реформаторов на 2016 год предусматривают, 
что территория, на которой сейчас располагается 
КБ «Салют» (структурное подразделение Центра 
Хруничева. — Н.В.), будет оторвана от ГКНПЦ. А ведь 
это конструкторское бюро ведет разработки новых 
образцов ракетно-космической техники... КБ ли-
шится уникальных зданий, предназначенных для 
лабораторно-стендовых испытаний новых разрабо-
ток. Они уже приговорены к сносу. На то, чтобы по-
строить нечто подобное в другом месте, потребуются 
огромные средства и время, так как для проведения 
динамических и статических испытаний отсеков не-
обходимы здания со специальными глубочайшими 
фундаментами, которые должны быть механически 
«развязаны» со стенами и крышей. Нужны специ-
альные здания и для проливочных, продувочных и 
других специальных стендов. Но никто не планирует 
воссоздания таких сооружений в другом месте...».

«АНГАРА» Валентин БАРЫШНИКОВ: 
«Сейчас изготовление трех 

модификаций ракеты-носителя «Ангара», создан-
ного нашим КБ «Салют», полностью передают ом-
скому ПО «Полет». Как они будут справляться? 
Многие детали ракет приходится доделывать и 
переделывать на головном предприятии. Раскидать 
производство ракеты по всей стране, конечно, очень 
«разумно и прогрессивно», но только бы не вышло, 
как в известной сатирической миниатюре «Кто сшил 
костюм?». Нас пришли учить люди, которые сами 
не сделали ни одной детали, не знают ни конструк-
ции наших изделий, ни технологии их 
производства».

КОНФЛИКТ Валентин БАРЫШНИКОВ: 
«Предлагаемые новым руко-

водством ГКНПЦ радикальные изменения системы 
организации производства, резкое сокращение 
производственных площадей крупнейшего россий-
ского космического предприятия не согласуются с 
принятыми в космической промышленности стан-
дартами и не прошли никакой серьезной профес-
сиональной экспертизы. Если ее срочно не провести, 
а дать команде Калиновского начать вытаскивать 
из-под центра землю, то страна лишится независи-
мого доступа в космос уже через два года».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Корреспондент 
«МК» проходит 

инструктаж 
перед 

патрулированием.

С высоты птичьего 
полета можно 
оценить не только 
красоты Москвы, 
но и криминальную 
обстановку.

КАК ПОЙМАТЬ 
БАНДИТА

НА ЛЕТУ 
Репортер «МК» принял участие в патрулировании столицы с воздуха

Старт ракеты-носителя «Протон-М». 16 мая 2015 года. На 497-й секунде 
полета отказали рулевые двигатели третьей ступени. В результате все 
элементы ракеты и мексиканского спутника сгорели в атмосфере. 

КОСМОС РЕБРОМ
W

IK
IP

ED
IA

.O
RG

/n
As

A

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG
/A

n
AR

O
lO

I t
ER

En
tE

v



«Я считаю себя 
приличным человеком…» 

— Есть такая присказка: плох тот, кто в моло-
дости не был революционером, а в зрелости 
не стал консерватором. К вам это относится 
в полной мере? 

— Я думаю, в этом доля истины большая. Но 
желание что-то менять не стало меньше. Просто 
появилось больше ответственности. Стараюсь 
совершать меньше ненужных движений. На са-
мом деле, скажу вам честно, если посмотреть 
на то, чем я занимался в последние 30 лет… Ну, 
25 — именно столько я занимаюсь творческой 
деятельностью, в разных качествах, — то я никог-
да не переходил грань чего-то недозволенного с 
точки зрения нравственности и морали. 

— А где проходит эта красная линия 
именно для вас? Ведь это чисто личные, 
субъективные ощущения. 

— Личные, да. Это касается моего отно-
шения и ответственности перед зрителями. Я 
не собираюсь шокировать ради шока. Я могу 
по-разному трактовать то или иное произ-
ведение… Полная свобода воз-
можна, если только у вас 
хорошее воспитание. 

— Но ваш фильм 
«Му-му» по Тургене-
ву был для кого-то 
шоком. 

— Наверное, но возь-
мите любую классику, кото-
рая ставилась. Эфрос писал 
в своих книгах: «А кто знает, 
как надо?» Где те самые спе-
циалисты по Чехову? «Это не 
Чехов», — писали они о спек-
таклях Эфроса. Я, безусловно, 
себя не сравниваю с Эфросом, 
но это мой взгляд, я рассказ-
чик, я рассказываю историю, и у 
меня грань дозволенности — не 
вседозволенность. Все-таки я 
себя считаю приличным челове-
ком, человеком верующим… 

— Вы давно стали верую-
щим человеком? 

— В 30 лет. В здравом уме. 
— Это очень важно. Но вот 

есть такая рок-группа «Алиса» 
и ее лидер Константин Кинчев. 
Когда он вначале был язычни-
ком, анархистом и еще черт-те 
кем — из него так перло, просто 
супер! Но вот он стал правильным, 
прекрасным семьянином — и стал 
обычным, как все. Есть такой тезис, 
что в творчестве моральных огра-
ничений в принципе быть не может. 
Важно, как. 

— Фантазия не имеет границ, но я 
не могу травмировать зрителя. Я могу 
только его художественно травмировать. 
А ужасные выходки Pussy Riot — это все 
глупость, дешевое хулиганство, причем 
бездарное. Мне обидно, когда про них го-
ворили, будто они какие-то панки, что это 
музыка. Какая музыка, где там музыка? Я 
считаю, что галлюцинировать нужно на трез-
вую голову. Я никогда, кстати, не делал что-то 
ради красного словца — постановку в театре 
или фильм. Я все время делал то, что меня в 
данный момент волновало. Снимал «Му-му» — 
это про одиночество. «Коллекционер» — это 
было посвящено ответственности перед другими 
поколениями. «Чужие» — как легко попытаться 
изменить культурный код нации. Ведь перед 
нашими глазами происходит Украина. А если 
мы немножко отмотаем назад, то поймем, что 
совсем недавно добропорядочные немцы выпу-
скали прекрасные машины, и была атмосфера, 
один из самых культурных народов… и вдруг 
это все превращается в фашистскую Германию. 
А ведь это одна и та же нация, все они читали 
Гёте, Шиллера… Так что мне кажется, что очень 
важно иметь тормоза, то, насколько ты можешь 
остановиться и не зайтись в каком-то угаре. Вот у 
меня такого нету, я человек аккуратный, никогда 
в жизни себя никому не навязывал. Поэтому я 
и не ходок по всяким тусовкам ради тусовок. Я 
с другой стороны экрана. То, что меня узнают, 
мне, конечно, приятно. Но это исключение из 
правил, я за кадром. 

— Про творчество я понял. А в жизни? 
Сейчас такое время, что люди выходят на 
поверхность по-разному. Выкрикнуть что-то 
погромче, обозвать кого-то в Интернете — и 
ты герой. Я вот не вижу вас среди митингую-
щих, да и раньше, на проспекте Сахарова 
разве были? 

— Нет, почему, я был на Болотной. Просто 
не считал нужным транслировать свои мысли, 
хотя в Фейсбуке и в ЖЖ что-то пишу, озвучиваю 
свою гражданскую позицию. Но это большая от-
ветственность — делать какие-либо заявления. 

Вы говорите о самопиаре, а меня 
учили, что за мной должно стоять дело, я 

всегда был занят производством. Не просто: 
смотрите, как я хорошо сказал или в каком кра-
сивом я костюме, или какой скандал я устроил 
в ресторане — у меня такого в жизни не было, 
вы никогда не найдете про это в Интернете. Для 
меня всегда было важно производство. Когда я 
еще занимался живописью, с детства, нарисо-
вал одну картинку, и моя бабушка, царство ей 
небесное, сказала: а почему эта картинка твоя 
не подписана? «Она мне не очень нравится», 
— ответил я. «Нет, — сказала бабушка, — надо 
обязательно подписывать, чтобы люди знали, 
что эту работу, не важно, хорошую или плохую, 
сделал Грымов». И я поэтому всегда подписываю 
свои работы, будь то спектакль Юрия Грымова 
или фильм Юрия Грымова. То есть это не какое-
то желание «я, я, я». Я несу ответственность. 
Я являюсь для зрителя, для вас абсолютной 
гарантией качества. 

— То есть Грымов — это бренд? 
— Ну не бренд, это гарантия того, что вас 

не обманули, и работа сделана на уровне. А уж 
нравится, не нравится — дело вкуса. Я рад, что 
зрители за два-три месяца покупают билеты на 
мои спектакли. Это говорит о доверии ко мне.

— Сколько у же в театре у вас 
постановок?

— Четыре спектакля и одна опера. Но есть 
одна опера, которая уже идет больше десяти лет, 
— «Царская невеста» Римского-Корсакова в «Но-
вой опере», и я даже боюсь туда идти. Я думаю, 
что от меня там ничего не осталось. Я пришел 
на спектакль через полгода, когда поменялись 

все составы 
без моего решения, 

и ужаснулся тому, что происходит 
на сцене. С тех пор, после этого случая, во 

всех своих контрактах пишу, что я обслуживаю 
спектакль. То есть я не дам больше возмож-
ности убить спектакль, потому что там стоит 
моя фамилия.

— А что такое современная драматургия 
в вашем понимании? Богомолов, Серебрен-
ников — о них говорят, о вас в этом смысле 
говорят меньше. Но часто выходит, что но-
вая драматургия это всего лишь аллюзии к 
сегодняшнему дню. Ставят классику, но там 
у них полицейские с электрошокерами или 
«Три сестры» в интимных отношениях.

— Я всегда боялся псевдоактуальности. Это 
очень легко, взять и перевернуть наизнанку все 
что угодно. Даже, когда я ставил оперу «Царская 
невеста», в Питере тоже шла «Царская невеста», 
там происходило все на ВДНХ.

— Типа «Свинарка и пастух».
— Ну да, надел джинсы на героя из ХVI века 

в опере и пошел. Я считаю важным измерением 
успеха доверие зрителя, продаваемые билеты и 
скорость их реализации. И не на один спектакль, 
не на пять… Уже два года с переаншлагами идет в 
РАМТе спектакль «Цветы для Элджернона». Когда 
мы играли детский спектакль «Затерянный мир» 
(я думаю, что это самый технологичный, самый 
яркий детский спектакль в Европе на сегодня, 
поверьте), на Новый год с 25 декабря по 11 января 
дали 38 представлений. Без рекламы. В театре у 
меня все, слава богу, коммерчески складывается 
успешно. В кино сложнее. Кинематограф изме-
нился, на экранах идет в основном подростковое 
кино, развлекательное. Я всегда очень хорошо, 
просто супер, продавал свое кино на DVD. То есть 
я делаю кино для закрытого показа. Просто у 
меня никогда не было такого желания и таланта, 
чтобы сделать фильм «Ёлки».

— А «Елена» Звягинцева…
— Хорошее кино, но тоже ком-

мерчески не очень интересный 
фильм.

— Я даже не говорю о «Ле-
виафане», который чуть не по-
лучил «Оскара», мне кажется, 
он сильно уступает «Елене». Я 
только лишь о качестве. Это 
же главное. 

— Нет, ну Звягинцев очень 
интересный режиссер, это не об-

суждается. Я рад, что у него так ярко в плане 
фестивальной жизни сложилась судьба. Но, 
скажу вам честно, для меня это не самоцель 
— фестиваль. Потому что получить своего зри-
теля гораздо сложнее, чем получить статуэтку. 
Я начинал работать с Рербергом, оператором 
Тарковского. Мы много на эту тему говорили, и 
он много мне дал в первых моих шагах. Так вот, 
Тарковский тоже очень сильно переживал, когда 
его выпускали малым экраном, по клубам. Любой 
режиссер пытается расширить свою аудиторию. 
Но сейчас в кино очень трудно оперировать про-
сто кассой. Когда я смотрю бокс-офис каких-то 
фильмов, которые для меня за гранью добра и 
зла… Я удивляюсь, что люди это смотрят. Но мне 
этот зритель не интересен, и я этому зрителю 
не интересен, у нас обоюдная нелюбовь. Мне 
казалось, что кино — это всегда эксперимент. 
Не важно, в чем: в драматургии, в монтаже, в 
цвете… Так вот в кино сегодня эксперимент — это 
опасность, и никому это не нужно. Понимаете, 
коммерческий успех любого русского фильма 
происходит только тогда, когда он максимально 
похож на американский. Мне это не интересно, 
я иду своим путем. 

«Я считаю, должен  
быть суд над Сталиным,  
это 100 процентов»
— Вы начинали манекенщиком. Скажите, 

манекенщик сродни артисту? Ведь и тот и 
другой хочет нравиться, показать себя, пол-
ностью зависим. Ну женская профессия. 

— И да, и нет. В тот период, в конце 80-х, это 
называлось страшным словом «демонстратор 
одежды», а никакая не модель. Но были театры 
мод, амбициозное название. Это не просто сло-
ва: мы читали стихи, танцевали и т.д. Мы были 
почти артисты. Потому что человек, выходящий 

на сцену (это моя позиция), должен быть очень 
ответственен, не просто ходить вешалкой. 

— Про вешалку это выражение Славы 
Зайцева. 

— Поэтому у Зайцева я не работал, а работал 
в центре моды «Люкс», снимался в видеоклипах. 
С тем же Валерием Леонтьевым в клипе «Мар-
гарита», играл там Воланда, а через 10 лет я 
уже сам как режиссер снимал ему клип. Так что 
для меня это было какое-то самовыражение, 
именно по-актерски. Там я года два проработал, 
стал ставить показы мод, и так потихонечку в 
режиссуру меня и утащило. 

— Да, занялись рекламным бизнесом, 
как и многие нынешние режиссеры, из тех, 
кто сейчас на виду. А что такое реклама: на-
чальный капитал? школа? 

— Это всё вместе. Я работал в Лас-Вегасе, 
занимался фэшн-шоу, модной индустрией. Ста-
вил там шоу «Лучшая обувь мира» и в принципе 
собирался оставаться. Это был 91-й год. Здесь в 
Москве было плохо с едой, карточки покупателя… 
Приехал сюда, думал, ненадолго, и тут увидел, 
что здесь стало что-то завариваться, закипать. 
Мне позвонил Володя Жечков. 

— Который «Белый орел»? 
— Да, и сказал, что они с Лисовским начина-

ют делать рекламное агентство. Я подумал, что 
в Америку всегда успею, совершенно искренне 
это говорю. Америка для меня абсолютно не-
интересная страна. Кто-то на Америку молится, 
потому что они ее не знают. А я узнал. Я был там 
туристом, участвовал в фестивалях, ставил шоу. 
Я был вовлечен. Американская модель государ-
ства — это как бизнес-проект. К тому же страна 
безумно молодая, со всеми ее комплексами. 

— Не обижайтесь, конечно, но, может, 
вам Америка стала неинтересна, потому что 
вы в нее не вписались? Это такое оправда-
ние для себя? 

— Нет, я прекрасно встроился. Как фэшн-
директор я бы получал очень приличные деньги, 
ставил бы как минимум три шоу в год по контрак-
ту, не говоря уже про подработки. Но когда я в 
Лас-Вегасе ходил на шоу, мне говорили: «Юра, 
тебе нравится это шоу?» — «Да». — «А ты знаешь, 
сколько людей в мире могут сделать лучше? Но 
они не смогут доказать, что у них лучше». 

— Ну да, разве можно перебить Лас-
Вегас, это же всемирный тренд. 

— Поэтому я остался в России. Стал снимать 
рекламу, которую никто не умел снимать. Сам с 
нуля начал организовывать. Мне было 25 лет, я по-
думал, что это интересно. Ну и закрутилось… 

— Когда смотришь то, что показывают 
на Каннском фестивале рекламы, — это так 
круто! Там столько смыслов, ассоциаций. А 
в обиходе-то по ТВ мы видим лишь сугубую 
упрощенность и примитивные впаривающие 
кричалки. Почувствуйте разницу? 

— Реклама, она очень разная. Сегодня в 
России рекламы не существует, сегодня есть 
объявления. Творческий рекламный рынок раз-
рушен. Нормальный человек в рекламе работать 
не может, там неинтересно. Вот с 1990 по 2000 
год было классно, был русский стиль, я получал 
награды… Не только я, многие русские. Сегодня 
в России стиля нет. 

— Но вы же делали и ролики водки. И это 
при такой вашей высокой нравственности? 

— Все, что не запрещено, разрешено — есть 
такое правило. Поэтому я через себя никогда 
не переступал. Если была разрешена реклама 
алкоголя, я ее снимал. Если я делал кампанию 
«Голосуй или проиграешь» с Ельциным, то я ис-
кренне боялся, что придет коммунистический 
реванш. Я не хотел этого. 

— В чем конкретно заключалась ваша роль 
в кампании «Голосуй или проиграешь»? 

— Я делал проект «Ельцин — наш президент» 
и снимал ролики «Голосуй или проиграешь», все, 
что связано с телевидением. 

— Теперь не стыдно? 
— Нет, я не стыжусь ни одного факта своей 

биографии. И еще: я не стыжусь ни одной своей 
работы, которую я делал, — не важно, в рекламе, в 
клипах, в издательской деятельности, занимался 
образованием 12 лет и, кстати, получил награду 
от Путина за вклад в области образования. Мне 
нечего стыдиться. Хотя я реально, наверное, сей-
час больше не согласен с тем, что делал Ельцин. 
Для меня непонятно, что такое «раздел в Бело-
вежской Пуще», помните, когда Союз распался. 
Это все ужасно, и я это не поддерживаю. 

— Как и, наверное, залоговые аукционы, 
расстрел Белого дома, войну в Чечне… Вы 
же всё это знали, и тем не менее Зюганов 
для вас был страшнее? 

— Он никогда не был для меня страшным, 
потому что не несет никакой опасности. Но у меня 
хорошая историческая память относительно аб-
солютного убийцы Сталина и всей этой системы 
координат, когда был произведен геноцид соб-
ственного народа. При нашей великой стране, 
при нашем великом народе, который выиграл 
войну, существовал абсолютно не какой-то вели-
кий менеджер, как иногда его сейчас называют, а 

абсолютный убийца. Я считаю, должен быть суд 
над Сталиным, это 100 процентов. 

— Денег много тогда получили? 
— Это были деньги, но не такие уж и боль-

шие, не что-то из ряда вон. Что-то подобное я 
получал, когда делал клипы и Алсу, и Витасу. 

«Я не могу работать  
на фашистов,  
это не обсуждается»
— Вы полтора года были генеральным 

продюсером «Дождя». Почему ушли? 
— Как выяснилось, это не очень моя ком-

пания. Я все-таки за системное телевидение. 
Телевидение — это завод. 

— И вы ушли не из-за политических 
разногласий? 

— Нет, я же гражданин. Да, я со многими 
вещами не согласен на «Дожде», но кого это вол-
новало. Вот был юбилей Александра Митты — 80 
лет, и еще Люси Улицкой, а я же снимал «Казус 
Кукоцкого». Я сказал новостникам: «А почему 
вы не поздравили этих людей, это же большие 
люди?» На что мне было сказано главным ре-
дактором: «Вот они умрут, мы про них скажем». 
Я говорю: «До свидания, оптимистик ченал». Это 
правда, я сейчас не вру ни грамма. 

— А когда их стали мочить за известное 
высказывание в эфире? 

— Я ушел до этого, может, чувствовал что-
то. Но информация — очень сильное оружие. И 
когда в информацию приходят люди, которые 
не несут ответственности за то, что они говорят, 
за слово, которое может ранить миллионную 
аудиторию… Нельзя было так ставить вопрос про 
Ленинград. А если ты работаешь в оппозиции 
чему-то, то те, против кого ты работаешь, они 
защищаются. Это же обоюдная игра. Подставил-
ся — будь любезен отвечать. Точно так же я был 
в шоке, когда выпустили фильм «Гитлер капут». 
Я сам лично в Питере видел эту афишу, а рядом 
стояла бабушка-блокадница, которая смотрела 
на улыбающегося эсэсовца в исполнении арти-
ста Деревянко. Я в Фейсбуке об этом написал. 
Я не ангажирован никем, я самостоятельный 
взрослый человек. 

— Можно ли в сегодняшней культурной 
системе координат быть свободным, неза-
висимым художником? 

— Я полностью свободный человек и завишу 
только от семьи и своих друзей. Всё. Я не пере-
ступаю через себя и не буду делать то, что мне 
не близко. Я делаю все искренне. Мне должно 
быть прежде всего интересно. А работать ради 
денег — тупиковая история. 

— Вы снимали клипы для Пугачевой, 
Леонтьева, кабаре-дуэта «Академия»… Как 
вам работалось с этими людьми? 

— Безусловно, они меня выбирали, но я 
соглашался снимать только тех людей, которые 
мне интересны. Сам я не слушаю такую музыку в 
машине, но очень уважаю этих людей. Не считая 
новых, ведь я Алсу всю делал с нуля, четыре кли-
па. Еще не было этой девочки, надо было ее на-
рисовать, и я ее рисовал. Мне всегда было важно 
попасть зрителю не в глаз, а в сердце, поэтому, 
наверное, получались такие яркие клипы. По 
количеству я не так много снял видеоклипов, ре-
кламы гораздо больше. Но работать с Пугачевой, 
с Леонтьевым, с «Uma2rman», с Лолитой всегда 
было интересно, потому что мы очень уважали 
друг друга. Я снимал только тогда, когда ко мне 
было полное доверие. Я против коллективного 
творчества и ненавижу самодеятельность. Если 
кто-то хочет самодеятельным творчеством за-
ниматься — без меня. Когда я прошел часть кру-
госветки на «Крузенштерне» с моряками, капитан 
Миша Новиков мне тогда сказал: «Я командир 
корабля». И когда мне говорят: а вот вы тиран, 
деспот, — я не понимаю этого. Это корабль, ко-
торый веду я. Я против анархии. Но ценю очень 
мнения, люблю работать с яркими, талантливыми 
людьми. Ненавижу посредственность! И если 
говорят: вот у него тяжелый характер, с ним не-
возможно работать… Ерунда! Характер либо 
есть, либо его нет. 

— Но все-таки: с кем вы не будете рабо-
тать ни при каких обстоятельствах? 

— Я не могу работать на фашистов, это не 
обсуждается. Наверное, сегодня, учитывая, что 
я уже лет 15 не курю, я бы не хотел продвигать 
рекламу табака. А алкоголь — да, алкоголь — это 
часть культуры, и надо прививать эту культуру. 
Нам же показывают красивых мужчин, красивых 
женщин, а не тех, кто нажирается в свинью. Когда 
Микеланджело получил 20 золотых, мать спроси-
ла у него: «Зачем тебе деньги?» — «На удоволь-
ствия». — «А что для тебя удовольствия?» — «На 
женщин», — подумав, ответил Микеланджело. «А 
тебе нужны такие женщины?» — опять спросила 
мать. «Тогда на вино», — сказал художник. «А вино 
это не удовольствие, это традиция», — сказала 
мать. Вот и у нас алкоголь — это традиция. 

Александр МЕЛЬМАН.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Чем только Юрий Грымов не занимался: кино, театр, мода, 
реклама, дизайн, журналы, «Голосуй или проиграешь», 
продюсерство на «Дожде»… Ну человек-оркестр! Но ведь не 
распылялся же, не метался. Везде Грымов оставался самим 
собой, сам себе режиссером. Не унывал, не застаивался, 
просто переходил из одного творческого состояния в другое. 
Что, безусловно, вызывает уважение у всей прогрессивной 
общественности. А время-то бежит, 50 лет уже человеку! 
Отличный повод концептуально поговорить.

С 3 по 11 июля в Карловых Варах пройдет 
50-й Международный кинофестиваль. 
В конкурсе российских картин нет, но 
наши режиссеры попали в состав жюри. 
Ангелина Никонова — в основном и Иван 
Твердовский-мл. — в жюри конкурса 
«К востоку от Запада». Кроме того, в 
Карловых Варах будет представлена 
ретроспектива советского режиссе-
ра Ларисы Шепитько, автора таких 
выдающихся картин, как «Крылья» и 
«Восхождение».
Она рано ушла из жизни, трагически по-

гибла в период съемок. Все время вспомина-
ется ее фраза о том, что кино бывает мужское 
и дамское. Сама она снимала мужское кино, 
оставаясь красивой и яркой женщиной. Самое 
удивительное в том, что поначалу на сайте фе-
стиваля сообщалось, что Лариса Шепитько — 
украинско-иранский кинорежиссер. Российская 
общественность заволновалась, усмотрев в 
этом козни и проявление санкций. Но дело в 
другом. С недавних пор фестивальная практика 
такова, что принадлежность режиссера (а они 
работают по всему миру) к той или иной стране 
определяется по месту его рождения. Скажем, 
Сергей Лозница, который приедет в Карловы 
Вары представлять свой любимый фильм «Асте-
нический синдром» Киры Муратовой в рамках 
фестивального спецпроекта, родился в Бело-
руссии, учился в Киеве и Москве, работал в Ле-
нинграде (Санкт-Петербурге), а потом переехал 
в Берлин. Во всех фестивальных каталогах он 
фигурирует как белорусский режиссер. Кстати, 
Кира Муратова, с которой связан его приезд, 
была советским режиссером в тот момент, ког-
да вышел ее «Астенический синдром». Теперь 
она украинский режиссер, живет в Одессе, но 
родилась в Молдавии. 

Лариса Шепитько училась во ВГИКе, жила 
в Москве, но родилась на Украине. А вот с ее 
иранскими корнями все оказалось сложнее. 
Мы разговариваем с сыном Ларисы Шепитько и 
Элема Климова, Антоном Климовым, накануне 
его вылета на фестиваль.

— Как определен круг ваших обязан-
ностей в Карловых Варах?

— Я буду представлять фильмы перед каж-
дым показом один или два раза в день. В ретро-
спективе представлены все фильмы, которые 
мама снимала, кроме одного — «В тринадцатом 
часу ночи», снятого для телевидения. А все, 
что было сделано ею в кино, в ретроспективе 
представлено. 

— Всех взбудоражила информация о 
том, что Лариса Шепитько представляется 
фестивалем и как иранский режиссер. 

— Ошибку уже исправили. Эта информация 
сильно позабавила членов нашей семьи. Никог-
да не думал, что являюсь потомком иранских 

подданных. Я высказал фестивалю свое мнение 
на этот счет. 

— А откуда все это взялось?
— Есть семейная легенда, что одна из 

прапрабабушек по линии маминого отца была 
персиянкой. Наверное, кто-то об этом узнал, и 
моя мама вдруг стала иранкой.

— Мои коллеги-киноведы тоже не дре-
мали, быстренько провели изыскания и 
выяснили, что отец Ларисы Шепитько был 
чуть ли не офицером иранской армии.

— Да нет. Мой дед был советским офице-
ром. 2 июля — день памяти моей мамы. Про-
шло 36 лет со дня ее гибели. Собирались наши 
родственники, вспоминали маму и смеялись 
над всей этой историей. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Юрий ГРЫМОВ:  
«У меня никогда  

не было такого 
желания и таланта, 

чтобы сделать 
фильм «Ёлки»

ЕВГЕНИЯ ОНЕГИНА 
ВЫВЕЛИ НА УЛИЦУ

С Валерием Леонтьевым.

«Му-му».

«Казус Кукоцкого».

ГРЫМООТВОД

Как вахтанговцы 
гуляли весь Арбат

В пятницу вечером Арбат — в начале ули-
цы и в конце ее — вдруг резко опустел. 
Спрашиваете, куда подевался народ? 
Да все стянулись к Театру Вахтангова, 
на ступеньках которого артисты, теперь 
уже по традиции, закрывали свой 94-й 
сезон. Традиция, заведенная худруком 
Римасом Туминасом несколько лет назад, 
отлично прижилась на старой московской 
улице — как известно, прорастает только 
правильная идея.
21.30. Театр Вахтангова. Справа памятник 

принцессе Турандот. В центре перед входом — 
эстрада. Толпа собралась преогромнейшая. Но 
не праздная, из случайных зевак, не скучающая, 
а восторженно-сосредоточенная. Знает, зачем 
пришла: у финиша сезона Театра Вахтангова уже 
есть репутация качественного действия, уличного 
волшебства. Но на этот раз то, что увидела публика, 
превзошло ее ожидания. На эстраде, обложенной 
звуковыми колонками и аппаратурой, вроде бы 
концерт. Но он так сложен, что вдруг всеми ощу-
щается атмосфера роскошного веселого бала: 
выходит принцесса Турандот (Марина Есипенко), 
студенты Щуки во главе со своим ректором Князе-
вым и музыкальным номером, брызжущим моло-
дой энергией… Будут элегантные игры с рапирами 
и выход масок в роскошных костюмах.

Элегантно прошлись по премьерам сезона: 

Артур Иванов рванул драйвовую композицию из 
последней постановки «Бег» режиссера Бутусова. 
Тут же презентация нового и новой сцены.

А Лановому достаточно было крикнуть «при-
вет, Арбат!», чтобы Арбат отозвался тысячным эхом: 
«Привет!». Василий Семенович — с потрясающей 
военной выправкой, несмотря на годы, — читает 
Пушкина, потом песня из фильма «Офицеры». 
Артист Меньщиков читает Геннадия Шпаликова: 
«Я шагаю по Москве, как шагают по доске...». Алек-
сандр Павлов поет романсы, а мужской квартет 
(Добронравов, Ушаков, Трамов, Иванов) на голоса 
раскладывают арию Германа из «Пиковой дамы»: 
«Сегодня ты, а завтра я. Ловите миг удачи! Пусть 
неудачник плачет...»

Поражает публика: смотрит, слушает, под-
певает и кричит «ура-а-а!». Точно как в спектакле 
«Евгений Онегин», который в этот самый момент 
заканчивается на основной сцене. Там гусар, он же 
рассказчик, кричит, откинув голову назад, с острым 
кадыком: «Москва-а-а! Я думал о тебе-е-е!». Все-
общее арбатское сосредоточение, коллективная 
концентрация — на художественном, на настоя-
щем. На том, что не имеет ничего общего с улич-
ными мероприятиями и концертами под фанеру. 
Вахтанговцы готовят свое закрытие серьезно. Они 
не обманывают публику ни в зале, ни на улице. По-
жалуй, это сегодня единственная в Москве труппа, 
которая выходит на улицу к своему зрителю. Чтобы 

попрощаться всего-то на пару месяцев.
— Если бы вы знали, как мы ждали этого мо-

мента, — говорит Туминас, — я про отпуск. (Хохот 
прокатился по толпе.) Но мы скоро вернемся. А те-
перь последнее прощальное наше слово скажет 
герой сегодняшнего спектакля — Евгений Онегин, 
но уже пожилой.

И вышел Сергей Маковецкий, красивый, та-
лантливый, в черном пальто.

— Во-первых, не последнее слово, а во-
вторых, совсем не пожилой. Дорогие друзья, 
буквально несколько минут назад я кричал на 
сцене: «Кого ж любить? Кому же верить? Кто не 
изменит нам один?». Теперь, стоя здесь, я по-
нимаю, что весь театральный сезон мы прожили 
в обоюдной любви.

Артисты в костюмах покидают сцену. Машут 
руками. Уже ушли, а люди все стоят. Как будто не 
верят, что праздник кончился. Худрук даже рас-
терялся, один стоит посреди сцены: что делать? 
что еще сказать? А никто не уходит от металличе-
ских ограждений, потому что трудно расстаться 
с праздником, что случился в пятницу поздним 
вечером на Арбате, который московские власти 
изо всех сил стараются превратить в мертвую 
зону. Спасибо, что вахтанговцам разрешили вы-
ступать до 23.00.

Марина РАЙКИНА.

«Восхождение»

Сын режиссера  
Антон КЛИМОВ:  
«Никогда не думал,  
что я — потомок 
иранских подданных»

ЛАРИСА ШЕПИТЬКО 
СТАЛА ПЕРСИЯНКОЙ
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КРОССВОРД

ГОСТИ

ГОРОСКОП

АЛЬМА-МАТЕР

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Госпожа. 4. Скукота. 10. Саквояж. 11. Водопад. 13. Неуч. 14. Депо. 15. 
Избранник. 16. Цветок. 18. Ангина. 20. Контакт. 22. Прозвище. 23. Доблесть. 24. Гуманизм. 
27. Одиночка. 30. Аксиома. 32. Вертел. 34. Льгота. 35. Отговорка. 36. Стих. 38. Миля. 39. 
Качалка. 40. Клаксон. 41. Адмирал. 42. Княгиня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горница. 2. Плач. 3. Живчик. 5. Крошка. 6. Клад. 7. Автомат. 8. Ожире-
ние. 9. Авангард. 10. Сувенир. 12. Дефицит. 17. Опознание. 19. Нелепость. 20. Клиника. 21. 
Таблица. 25. Ударник. 26. Мостовая. 27. Оговорка. 28. Керосин. 29. Авоська. 31. Запятая. 33. 
Лопата. 34. Лацкан. 37. Хаки. 38. Мозг

ОВЕН (21.03–20.04) Если вы руководитель любого 
уровня, заранее подготовьтесь к форс-мажорным 
обстоятельствам, начиная от проверки необхо-
димой техники и кончая инструктажем личного 
состава. Сейчас ваша главная задача как руко-
водителя — координация действий всех звеньев. 
Напряженная ситуация может сохраняться всю 
неделю и долее.
ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) В июле у некоторых Тельцов 
может возникнуть желание ни в чем себе не отка-
зывать. Одни с увлечением займутся евроремон-
том своей квартиры, другие захотят посмотреть 
другой мир. В любом случае точно рассчитайте 
возможности своего бюджета и посоветуйтесь с 
близкими. Неплохо иметь информацию о прогнозе 
погоды в той стране, куда вы собрались, так как 
июль обещает быть бурным. 
БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06) Один из лучших пе-
риодов года для Близнецов, когда вы можете бле-
стяще решить сразу несколько важных проблем: 
продвинуться в карьере, улучшить финансовое 

положение и укрепить свое здоровье. От перехода 
на другое место работы лучше пока воздержаться; 
если на этой неделе вам будут поступать соблазни-
тельные предложения, то это, скорее всего, обман. 
В любовном плане назревает обилие поклонников, 
но не поддавайтесь первому же чувству. 12 июля 
лучше откажитесь от сомнительных компаний и 
прогулок.
РАК (22.06–22.07) 7 июля постарайтесь быть 
в гуще событий. Именно ваш голос и ваше по-
ведение помогут вам выйти на позиции лидера в 
коллективе. А некоторые посмотрят на вас совсем 
другими глазами. 10 июля — приятный вечер для 
посещения ресторана.
ЛЕВ (23.07–23.08) Полоса вашей удачи про-
должается, но не расслабляйтесь. Середина июля 
будет напряженной, поэтому спешите привести 
в порядок слабые места. Понедельник начнется 
попыткой коллектива противостоять руковод-
ству. Лучший вариант — найти золотую сере-
дину, не доводя дела до глубокого конфликта. 

10–12 июля — время активных действий и творче-
ских решений. Планируйте различные варианты 
ваших проектов, не забывая согласовывать их с 
реальным бюджетом и мнением коллектива.
ДЕВА (24.08–23.09) В первой половине июля 
звезды встали необыкновенно благоприятно 
для знака Девы, и вам не составит труда найти 
оптимальное решение для сложных вопросов. До 
20 июля самой привлекательной может оказаться 
проблема карьеры. Любые договоры, заключенные 
в это время, пусть не сразу, но будут перспективны. 
В отношении общения, знакомств — вы самый 
желанный гость. Развлекайтесь, гуляйте, танцуйте, 
но будьте осторожны с малознакомыми людьми. 
Далеко не все из них искренни и бескорыстны.
ВЕСЫ (24.09–23.10) В целом звезды заняли 
благоприятные позиции по отношению к знаку 
Весов. А ваша покровительница Венера придает 
вам особый шарм и очарование, привлекая мас-
су поклонников. Не пропустите этот волшебный 
период. Наслаждайтесь любовью. Устраивайте 

свою личную жизнь, но серьезных решений, 
вроде скоропалительных браков, пока лучше не 
принимать.
СКОРПИОН (24.10–22.11) Предстоящая неделя 
может оказаться для Скорпионов более напря-
женной и опасной, чем для других. Повышенная 
вероятность форс-мажорных обстоятельств по-
требует мужества от каждого из нас, но первыми 
на линии опасности будут, скорее всего, Скорпио-
ны. При всей своей отваге и гибкости избегайте 
чрезмерного риска, берегите здоровье и жизнь 
не только пострадавших, но и свою. 7 июля об-
стоятельства могут потребовать очень быстрых 
действий. 8 июля возможны травмы. 11 июля слова 
благодарности примите как должное — без лишней 
скромности, но и без лишней гордости.
СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12) Первая декада июля 
будет для вас наиболее благоприятной. И хотя 
жаль летних дней, придется трудиться, чтобы к 
осени прийти без потерь. 6–8 июля постарайтесь 
закончить незавершенные дела и по возможности 

исправить допущенные ошибки. 9 июля — кон-
фликтный день. 10–12 июля добивайтесь макси-
мума возможного.
КОЗЕРОГ (22.12–19.01) Середина июля может 
стать для некоторых Козерогов очень значимой. 
Конкретные итоги вашей работы в последнее 
время, предприимчивость и принципиальность 
не останутся незамеченными, и есть шанс за-
нять одну из самых высоких должностей в управ-
ленческом аппарате. Но не спешите, всему свое 
время. В личной жизни все не так просто. Если 
ваш брак трещит, а угрызений совести вы не чув-
ствуете — самое время расстаться, и побыстрее. 
Если же у вас любовь только начинается и вы 
на пороге свадьбы — подумайте, готовы ли вы 
к этим переменам и не повторятся ли горькие 
уроки прошлого.
ВОДОЛЕЙ (20.01–19.02) Июль 2015 года бу-
дет радовать всех своими жаркими объятьями. 
А для представителей знака Водолея это еще 
лучший месяц не только для любви, но и для 

бракосочетания — бывает один раз в 12 лет. Очень 
сближают в это время совместные прогулки по 
пригородам, поездки на речных трамвайчиках. Но 
прикусите свой язычок. Безобидная шутка 9 июля 
может поссорить навсегда. Если ваши планы се-
рьезны, 4–14 июля наиболее благоприятны для 
предложения руки и сердца.
РЫБЫ (20.02–20.03) Июль — один из лучших 
месяцев года для Рыб, когда они за один-два ме-
сяца могут решить проблему, над которой бились 
целый год. Но июль 2015 года — особый месяц, это 
конец счастливого для вас года, и если вы не вос-
пользовались этим шансом удачи, то следующие 
12 лет даже маленьких побед будете добиваться с 
большим трудом. И еще тяжелее будет пробивать 
себе дорогу одиночкам. 6–7 июля не отделяйте 
себя от коллектива, энергия коллектива всегда для 
вас полезна. 8–9 июля избавляйтесь от разбол-
танности. 10–11 июля, если у вас есть творческие 
находки, поделитесь с коллегами. В воскресенье 
займитесь тем, чего требует ваша душа.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Россиянин, который 
провел свое детство на Арбате. 4. Материал 
панелей для стен ванной комнаты. 10. «Фингал» 
на крыле автомобиля. 11. Десять соток земли, 
купленных под строительство коттеджа. 13. 
Одежка, по которой встречают попа. 14. Хру-
стальная сова, врученная лучшему знатоку. 15. 
Десерт, которого объелся заболевший ангиной 
ребенок. 16. Земли, которые веками не пахали. 
18. Атмосферный вихрь, принесший обильные 
осадки. 20. Живой трофей, добытый в бою. 22. 
Картина, написанная прозрачными красками. 
23. Литературный герой, встретивший на остро-
ве Пятницу. 24. Ледяной «чупа-чупс», висящий 
на крыше. 27. Наука, изучающая растительный 
мир. 30. Хобби друга, которому на день рож-
дения дарят воблеры и спиннинги. 32. Ветер, 
«наломавший много дров» в лесу. 34. Грызня в 
коллективе. 35. Выставка новеньких иномарок. 
36. «Прибавка» за побег из мест не столь от-
даленных. 38. Ручная «бабка» бензотриммера. 
39. «Атакующие» придирки оппонентов. 40. 
Писатель из учебника литературы. 41. Аппарат, 
на котором «висят» подружки-болтушки. 42. 
«Орфеум», где блистала Сильва.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Математический» фильм 
с участием Киану Ривза. 2. Родственный «ста-
тус» подруги после крестин. 3. Приятная рас-
слабленность в теле после массажа. 5. Ма-
стер фальшивых комплиментов. 6. Связка, 
добытая в «злачных местах». 7. Тара, которую 
взяла падчерица, отправившаяся зимой за 
подснежниками. 8. Религиозно-нравственное 
предписание. 9. Учитель-иностранец в дворян-
ской семье. 10. Шум удара весла о воду. 12. 
«Трап», ведущий в избу. 17. Цветок «с хорошей 
памятью». 19. Виновник торжества, в честь ко-
торого испекли каравай. 20. Должность Путина 
при Медведеве, а Медведева при Путине. 21. 
Цыганский «трейлер» на лошадиной тяге. 25. 
Ленивый невежа. 26. Пища древнегреческих 
богов, дававшая им вечную юность и бессмер-
тие. 27. «Глупая» заготовка для изделий. 28. 
Прозвище героя Сергея Никоненко в теле-
сериале «Каменская». 29. Студент, живущий 
в казарме. 31. «Изучение» кофейной гущи. 
33. Первое свидание в хронике романа. 34. 
Примечание «в подвале» книжной страницы. 
37. Мини-ресторан под открытым небом. 38. 
Грудной «горб» пингвина.

Бюджетные места в Московском финансово-
юридическом университете МФЮА в 2015 
году открыты на направлениях «Прикладная 
математика» и «Информационные системы и 
технологии». Прием документов до 24 июля. 
Выпускники направления «Прикладная матема-
тика» работают аналитиками в банках и других 
финансово-кредитных организациях, незамени-
мы в биоинформатике и биоматематике, трудятся 
как линейные программисты, профессионалы 
в теории вероятностей и статистике, теории 
страхования и даже криптографии. «Прикладная 
математика  — это универсально! Ты можешь 
работать в любой сфере, где захочешь, мы нуж-
ны стране», —  говорят студенты МФЮА после 
практики в Институте социологии РАН, Институте 
проблем управления РАН, Институте экономики 
РАН, ГНЦ ФГУП «Центр Келдыша». Рабочие места 
для них есть везде: ведь диплом МФЮА — га-
рантия высокого профессионализма.

(495) 221-10-01
www.mfua.ru

МФЮА. ЛЮБИТЬ МАТЕМАТИКУ — МОДНО

РЕ
КЛ
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-968-882-42-08

❑ автовыкуп 
т. 8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

куплю
❑ КНИГИ Б/У, ВЫЕЗД. 

т. 8-495-720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы.
(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат бесплатно

с 1997 г. 
т. 8(926)334-44-80

❑ адвокаты 
т. 8-495-728-25-09

❑ адвокаты 
т. 8-495-969-48-91

предлагаю

предлагаю
❑ грузоперевозки 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-047-89-99

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых в г. Балашихе! 
т. 8-985-387-28-42

❑ отдых в Москве 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Тушинская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

В СООТВЕТСТВИИ
С ПРИКАЗОМ ООО 

«МЕЖРЕГИОНАЛЬНАЯ 
СТРАХОВАЯ

КОМПАНИЯ «АСКО»
ОТ 24 ИЮНЯ 2015 ГОДА 

№ 43/15,
БЛАНКИ СТРОГОЙ

ОТЧЕТНОСТИ 
ПРИЗНАНЫ 

НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ:

КВИТАНЦИИ

ПОЛИСЫ КАСКО

№№ 000001-000006, 
000069,000319, 000323, 
000326,000378, 003704,

002016-002025.

№№  5/1 — 002 001836,
5/1 — 002 001940,
5/1 — 002 002142,
5/1 — 002 002316,
5/1— 002 002317,
5/1— 002 002445, 
5/1 — 002 002450,
5/1 — 001 002221,
5/1 — 001 002222,
5/1 — 001 002224,
5/1 — 001 002227,
5/1 — 001 002230

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых!
ЮГО-ВОСТОК! 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс 
м. "Бабушкинская" 
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-985-213-89-73

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

С 6 ПО 12 ИЮЛЯ

Душная электричка. Уставшие пассажи-
ры уткнулись в газеты, некоторые дрем-
лют, только несколько парней и девушек 
настороженно оглядываются. Обыкно-
венные зайцы. Они чувствуют: контролер 
где-то рядом. Но что-то много их в по-
следнее время, подозрительно много.
Разгадка предельно проста. С 15 июня 
учащиеся очной формы обучения об-
разовательных учреждений начального 
профессионального, среднего профес-
сионального и высшего профессиональ-
ного образования лишились льготы на 
проезд в виде 50%-ной скидки от дей-
ствующего тарифа. Согласно постанов-
лению Правительства РФ от 27 декабря 
2010 года №1163 льгота действует лишь 
в период с 1 сентября по 15 июня.

Минимальная стипендия студентов вузов 
составляет 1200 рублей, а у учащихся технику-
мов и колледжей — всего 430. Учебный год же 
у большинства длится почти до конца июня. От-
мена льготы как раз выпадает на разгар экза-
менационной сессии. Получается, что студенты 
вынуждены две недели ездить за полную стои-
мость, а если еще учесть летнюю практику, то 
срок может увеличиться до полутора месяцев. 
Поездка в одну сторону обходится студенту из 
ближнего Подмосковья в среднем в 100 рублей. 
При таких условиях за годы обучения он имеет все 
шансы стать высокопрофессиональным зайцем. 
«Когда летом отменяют льготу, я принципиально 
не плачу за проезд, а катаюсь зайцем. Я лучше 
буду перебегать из вагона в вагон при появлении 
контролеров, перепрыгивать через турникет и 
перелезать через платформу. Еще можно купить 
билет до ближайшей станции, а на обратной до-
роге — билет на выход. Так получается гораздо 
выгоднее», — делится своим опытом Станислав, 
студент из Подольска.

Форумы забиты сообщениями примерно 
такого содержания:

«Екатерина 2811. 
Скажите, на чем основывается закон о вре-

мени действия льготы на проезд на электричке по 
студенческому билету, если мы, например, учимся 
до 30 июня? До 22-го у нас (строительный техни-
кум) официально идут пары, а до 30-го сессия. 
Я езжу в Москву из Серпухова — проезд в один 
конец стоит 171 рубль. Стипендия — 700 рублей. 
Как мне ездить учиться?»

Подмосковью еще повезло. В Тверской, Нов-
городской и Вологодской областях, а также в ско-
рых пригородных поездах в некоторых регионах 
льгот для студентов вообще нет.

На фоне того что проездной на метро, ав-
тобус, троллейбус, трамвай в летний период 
предоставляется студентам по льготной цене, 
отсутствие скидок на билеты на пригородные 
электрички кажется огромной несправедливо-
стью. Молодежь отказывается от дальних поездок 
или не платит за проезд, а РЖД недополучает 
значительные суммы. В минусе оказываются обе 
стороны.

Алена ДРАГУНСКАЯ.

СТУДЕНТЫ ПРЕВРАЩАЮТСЯ 
В... ХИТРЫХ ЗАИЦЕВ

Посреди сессии их 
лишили 50-процентной 
скидки на проезд

7 июля, вторник
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция директора Банковского 

института Высшей школы экономики Василия Солодкова и финансового омбудсмена 
Павла Медведева. 

В каких случаях гражданин может объявить себя банкротом? Кому будет выгодно банкротство 
физических лиц? Позволит ли нововведение снизить напряженность в обществе?

Аккредитация для СМИ по телефону 8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

НУЖЕН ЛИ ЗАКОНОПРОЕКТ 
О БАНКРОТСТВЕ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ?

Вслед за официальными структура-
ми итоги ЕГЭ-2015 подвела Обще-
ственная палата. Если чиновники в 
основном рапортовали о несомненных 
успехах кампании, то правозащитники 
сконцентрировались на проблемах, с 
которыми на экзаменах столкнулись 
дети.

Как свидетельствует анализ звонков, по-
ступивших на «горячую линию» Общественной 
палаты этим летом, списывание на ЕГЭ хоть 
и утратило массовый характер, но все же не 
изжито: с этим явлением было связано боль-
ше всего — 3,8% — жалоб. На втором месте 
(3,5% жалоб) — «навязчивость» наблюдателей, 
на третьем (2,8%) — отсутствие в аудиториях 
воды. Еще 2,1% пожаловались на неудобства, 
связанные с дорогой на экзамены; 1,7% — на 
коррупцию (!) и 1,5% — на нехватку экзаме-
национных бланков. Последняя беда, кон-
статировала глава комиссии Общественной 
палаты по образованию Любовь Духанина, 
повторяется из года в год. При этом любопытно, 
что подавляющее большинство обращений в 
Общественную палату — 34,46% — пришло 
из Москвы и Московской области. На втором 
месте с колоссальным отрывом — 6,5% — идет 
Дагестан.

Среди других исследований Обществен-
ной палаты — опрос, согласно которому 83% 
родителей оценивают ЕГЭ как очень сложный 
экзамен. При этом лишь 13% считают, что для 
получения хороших оценок достаточно лишь 
одних занятий в школе. Это значит, что на ЕГЭ 
«показывают высокое качество знаний только 
дети из спецшкол и те, кто занимались с ре-
петиторами. Таким образом, налицо падение 
доступности качественного образования для 
детей из небогатых семей», — констатировала 
Духанина. 

Корни проблем с образованием обнажил 
другой опрос Общественной палаты. Как оказа-
лось, более 18% выпускников младших классов 
российской школы переходят в 5-й класс, не 
овладев базовой подготовкой. Фактически 
такой ребенок неспособен освоить последую-
щие программы и сдать ГИА в 9-м классе, не 
говоря о ЕГЭ после 11-го. Выход при отсутствии 
в стране системы начального профобразования 
один, не сомневаются в Общественной палате: 
«Доверить школе всю итоговую аттестацию 
после 9-го класса, а после 11-го — для детей, 
которые не пойдут в вуз. А чтобы избежать при-
писок — разрешить школе выдавать аттестаты 
с «двойками», подтверждая тем самым лишь, 
что ребенок прошел программу того или иного 
уровня». Закончил же Пушкин свой лицей с 
«единицей» по геометрии!

Обсудили и конкретные проблемы, воз-
никшие при сдаче ЕГЭ-2015. Особенно уполно-
моченный по правам ребенка в городе Москве 

Евгений Бунимович выделил логистическую: «К 
примеру, в Москве один класс школы поехал 
сдавать ЕГЭ по английскому языку из Лефор-
това в Измайлово, а другой — на Рязанский 
проспект. В итоге и те, и другие добирались 
до места по полтора часа. Зачем, спрашива-
ется, такая дополнительная нагрузка перед 
экзаменом?» Возникло с устной частью ЕГЭ 
по иностранным языкам и много технических 
проблем: «Ожидание на некоторых пунктах 
проведения экзаменов (ППЭ) доходило до 2–3 
часов. А из-за отказа техники детей передви-
гали на резервные дни. Нельзя этого делать за 
счет детей!»— подчеркнул он «МК».

Сказалась и плохая подготовка персонала 
ППЭ. Так, на одном из них, по данным детского 
омбудсмена столицы, «охранник отнял у участ-
ника ЕГЭ по физике калькулятор, т. к. никто ему 
не объяснил, что на этом экзамене им пользо-
ваться можно. Ребенок, естественно, подал 
апелляцию на процедуру, и ее удовлетворили, 
разрешив ему сдавать экзамен в резервный 
день. Но ведь это лишний стресс!»

Впрочем, больше всего претензий, по 
оценке Бунимовича, было «к литературной 
части ЕГЭ по русскому — заданию №25, где 
требовалось определить тему предложенного 
отрывка. Это был кусок текста Бориса Евсеева, 
и я обязательно дам ему этот пассаж, чтобы он 
сам попробовал выделить там тему!»

Правда, в Федеральном институте педа-
гогических измерений упреков в адрес пре-
словутого «задания №25» не приняли: «Мы 
перепроверили оценки и убедились, что они 
были выставлены корректно,— заявила глава 
института Оксана Решетникова.— При этом 
баллы за неверное понимание проблемы были 
снижены лишь в 0,7% случаев и не обнулены 
полностью, а сняты лишь по 4 пунктам из 12».

Однако независимая перепроверка каче-
ства КИМов (контрольно-измерительных мате-
риалов с экзаменационными заданиями) все 
же выявила их несоответствие Федеральному 
государственному образовательному стандарту 
(ФГОС), констатировал эксперт в сфере разви-
тия образования Станислав Климин: «Сплошь и 
рядом в них не включены вопросы на практиче-
ское применение теоретических знаний; в ряде 
случаев наблюдается выход за пределы ФГОС 
(например, среди заданий по обществознанию 
есть вопросы на детальное знание и понимание 
конкретных статей законов); но в то же время 
в них включаются вопросы, изучаемые не в 
старшей, а в средней школе».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Общественная палата 
предлагает выдавать 
аттестаты с «двойками»

1,7% ЖАЛОБ НА ЕГЭ 
СВЯЗАНЫ С КОРРУПЦИЕЙ
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  ...Стадион «Насьональ» неистов-
ствовал. Тот самый стадион в Сан-
тьяго, на котором еще несколько 
десятилетий назад находилась 
самая большая тюрьма в Чили, где 
были убиты многие противники ре-
жима Аугусто Пиночета. Но в этот 
вечер чилийцы в этом безуслов-
но страшном месте устроили на-
стоящий карнавал: их футбольная 
сборная, обыграв в финале Арген-
тину, добилась самого большого 
успеха в своей истории — выигра-
ла Кубок Америки.

Игроки чилийской сборной с песнями и тан-
цами занимали свое место на постаменте 
в центре поля, на котором им предстояло 

получить медали и заветный кубок, покорив-
шийся лишь с 34-й попытки (именно столько раз 
сборная Чили принимала участие в турнире). 
Но вышли на церемонию игроки не одни, а при-
хватив с собой детишек, которые разделяли ра-
дость отцов под рев 50-тысячной обезумевшей 
от счастья торсиды. На лицах счастливые улыб-
ки, за которыми прячется огромная усталость, 
ведь для того, чтобы превзойти аргентинцев, 
хозяевам турнира пришлось отпахать на поле 
120 минут. Забитых мячей в основное и допол-
нительное время не случилось, так что судьбу 
трофея решила серия пенальти.

Это произошло во время четвертьфиналь-
ного матча Чили — Уругвай. На 63-й ми-
нуте защитнику хозяев Гонсало Харе уда-

лось спровоцировать нападающего соперника 
Эдинсона Кавани (на фото сверху). Последний 
ударил чилийца по лицу, за что получил желтую 
карточку, ставшую для форварда ПСЖ второй в 
этом матче. Уже после матча дисциплинарная 
комиссия, просмотрев видеозапись случивше-
гося, приняла решение дисквалифицировать 
чилийца на три матча (позже наказание было 
смягчено до двух игр). Все дело в том, что Хара 
получил по лицу вполне заслуженно — он ре-
шил... вступить с соперником в интимную связь 
посредством пальца. Да еще слова обидные 
произносил...

После оглушительных 1:7 в домашнем по-
луфинале мундиаля с немцами бразиль-
цы были обязаны смыть позор победой 

в Кубке Америки. Но и здесь пентакампеоны 
дали маху, уступив на стадии четвертьфинала 
Парагваю в серии пенальти. Похоже, в то, что 
нынешнее поколение бразильских футболистов 

самое слабое в истории, начинает верить даже 
Тьяго Силва, которого эта серия одиннадца-
тиметровых, как и всю сборную Бразилии, по-
ставила на колени (на фото).

От Лео Месси, как и от всей сборной Ар-
гентины, на Кубке Америки ждали только 
победы. По подбору исполнителей фина-

листы чемпионата мира изначально выглядели 
явными фаворитами. Да и на том же мундиале, 
как показалось, Лионель сумел-таки удержать в 
руках вожжи лидера команды. Форвард «Барсы» 
отыграл все 6 матчей на турнире без замен, но 
ни в одном из них не стал главным действующим 
лицом. Единственный мяч Месси забил на груп-
повом этапе Парагваю, с которым Аргентина 
в итоге сыграла вничью. А уже в полуфинале, 
все с тем же Парагваем, Лео отдал 3 голевые 
передачи. Ту встречу аргентинцы выиграли 6:1. 
Как итог лучшим игроком турнира был признан 
вовсе не Месси, а чилиец Артуро Видаль. Кста-
ти, после финала ЧМ-2014 был точно такой же 
снимок, на котором лидер сборной Аргентины 
проходит мимо ускользнувшего трофея.

Знаете, кто изображен на фото внизу? Это 
не рядовая чилийская болельщица. И даже 
не Ольга Смородская, как пошутили кол-

леги. Вместе с остальными на трибунах отме-
чала победу сборной Чили президент страны 
Мишель Бачелет.

Александр ПОКАЧУЕВ.

2043 год. «Скайнет» отправляет в про-
шлое Терминатора, чтобы убить ав-
торов третьей и последующих частей 
«Терминатора».

— Почему женщины мало пьют?
— Потому что мужики в подавляющем 
большинстве красавцы!

— Алло! Здравствуйте! Яшу можно?

— Яша, возьми, пожалуйста, трубочку, 
разреши себя людям...

— У вас взгляд холодный...
— Что вы хотите: правый глаз минус пять, 
левый минус шесть!

Он обещал прокатить ее на своей яхте.
Она была сильно разочарована ее раз-
мерами, да ей еще и грести пришлось.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью 
в Москве 10…12°, по области 7…12°, днём в 
Москве 19…21°, по области 18…23°. Ветер 
северной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.54, заход Солнца — 21.14, 
долгота дня — 17.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается повышенная геомагнит-
ная активность, вероятны периоды магнитной 
бури.

ДАТсКий уГОлОК

Всемирный день поцелуя.
1415 г. — сожжен Ян Гус.
1535 г. — по обвинению в государственной 
измене обезглавлен лорд-канцлер Велико-
британии Томас Мор, автор «Утопии».
1885 г. — Луи Пастер успешно испытал первую 
вакцину против бешенства на 9-летнем Жозефе 
Мейстере.
1980 г. — начал выходить на русском языке 
еженедельник «Московские новости».
2014 г. — перевозка макета «Бурана» на 
ВДНХ.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Александров Алексей (1960), префект За-
падного АО города Москвы
Аристов Владимир (1950), поэт
Артемьев Владимир (1885–1962), конструк-
тор пороховых ракет, один из основных авторов 
«катюши»
Грымов Юрий (1965), режиссер, сценарист, 
продюсер
Гьяцо Тензин (14-й далай-лама) (1935), ду-
ховный лидер тибетских буддистов, лауреат 
Нобелевской премии мира
Иванов Антон (1965), председатель Высшего 
арбитражного суда РФ

Кёртис «50 cent» Джексон (1975), рэпер, 
актёр
Коженкова Алла (1940), театральный 
художник
Кузькин Виктор (1940–2008), хоккеист, капи-
тан сборной СССР, трехкратный олимпийский 
чемпион
Назарбаев Нурсултан (1940), президент 
Казахстана
Таиров Александр (1885–1950), основатель 
и руководитель Камерного театра
Хейли Билл (1925–1981), автор хита «Rock 
Around The Clock», пионер рок-н-ролла
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сПОРТ
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНиКи 

Лидер группы «Мумий Тролль», к радо-
сти поклонников, ставший теперь ресто-
ратором и владельцем бара имени соб-
ственной группы в Москве, закатил пир 
на весь столичный мир в честь 155-летия 
Владивостока. Отмечать начали по всем 
правилам — ровно в полночь по дальне-
восточному времени (в 17.00 по москов-
скому). На праздник всех пригласили за-
ранее, а вот выход самого Лагутенко на 
сцену и выступление «МТ» стало для го-
стей приятной неожиданностью. 

«Пан Пунга с Тихой!» — представил Илья в 
начале выступления своего барабанщика Олега 
Пунгина. Объяснять слушателям, что Тихая бухта — 
один из районов его родного города, не пришлось: 
большинство собравшихся были дальневосточни-
ками, для которых подобные названия не пустой 
звук, а реальные ориентиры. На эту тему они, 
в свою очередь, по ходу действия оперативно 
просвещали москвичей. Кстати, на входе у всех 
посетителей спрашивали документы. Отнюдь не 
в целях безопасности: счастливых обладателей 
владивостокской прописки тут же окольцовывали 
браслетами, по которым они могли получить в баре 
презент — настоящее корейское пиво. Остальные 
же могли купить его за вполне себе скромную 
цену, а также отведать блюда дальневосточной 
кухни. Так что столы ломились от пельменей с 
трубачом, салатов с крабами, копченых кальмаров, 
осьминогов и других морских яств. Но главным 
«угощением» была все-таки музыка — выступление 
самих «мумий троллей», а также бодрые сеты от их 
групп-сородичей — «СвобоDa» и «Мари!Мари!». 
Вокалист последней — Илья Канухин — делился с 
«МК» впечатлениями: «Отличный вечер! Я каждый 
год отмечаю день рождения родного города, 
где бы я ни находился. Это знаковый праздник, 
который запомнился мне с детства. В 13–14 лет 
я ходил на центральную площадь, где всегда вы-
ступали очень крутые группы. А теперь мы просто 
собираемся с друзьями и веселимся. Я не знаю, 
почему другие люди не отмечают дни рождения 
своих родных городов, находясь вдали от них. Мне 
кажется, для всех, кто родом из Владивостока, — 
это традиция. «Мумий Тролль» же теперь только 
укрепил ее».

«Кто в какой школе учился? Правда? В одной 
школе со мной? Не врешь? А как звали классно-
го руководителя?» — общался с залом главный 
«мумий тролль», который в этот вечер был для 
всех прежде всего не легендарным музыкантом и 
героем многотысячных стадионов, а своим парнем, 
который не просто устроил землякам праздник в 
честь дня рождения родного города, но и знако-
мил с его традициями столичных жителей. Илью 
поддерживала мама, Елена Борисовна Кибит-
кина, которая на правах гостеприимной хозяйки 
лавировала между столиками в роскошном белом 
кружевном платье и угощала всех из коробочки 
свежим «птичьим молоком», только что привезен-
ным из Владивостока. Сам же Лагутенко, когда 
выступали другие команды, свое присутствие не 
афишировал и даже интервью журналистам давал 
в отдельной комнатке. «Люди из Владивостока — 
такой народ, что, как бы судьба ни раскидывала 
его представителей по России и другим странам, 
они продолжают держаться своих ориентиров, — 
говорит музыкант. — День рождения города — один 
из них, который объединяет и становится поводом 
встретиться, вспомнить какие-то истории, свя-
занные с Владивостоком, вкус морских деликате-
сов. «Мумий Тролль» всегда придерживался этих 
традиций, и теперь у нас появилась возможность 
отметить этот день в Москве и создать в самом 
сердце столицы дальневосточную атмосферу, 
передать другим хотя бы капельку особого даль-
невосточного настроения». 

 Бар украсили сетями, канатами, деревян-
ными крабами, штурвалами кораблей и прочей 
морской атрибутикой. Среди песен, которые ис-
полнил «МТ», — конечно же, «Четвертый троллей-
бус» и «Владивосток-2000», превратившиеся в 
романтические акустические баллады, и любимые 
хиты поклонников — «Невеста», «Такие девчонки». 
В финале выступления вместо фейерверка в зале 
прогремели взрывы конфетти. На огонек заглянули 
и участники группы BrainStorm, у которых неча-
сто выдается свободный вечер в Москве, чтобы 
послушать друга-музыканта. «Я думаю, жители 
Владивостока были бы горды тем, как прошел 
праздник, — уверен лидер команды Ренарс Кау-
перс, — был прекрасный концерт, мы поняли, что 
пора наконец добраться до этого города. И мы 
очень надеемся выступить там на фестивале Ильи 
Лагутенко V-Rox в следующем году». 

В столице отметили день 
Владивостока

«МуМий ТРОллЬ» 
уГОсТил МОсКВиЧЕй 
ДАлЬНЕВОсТОЧНОй 

МуЗЫКОй

  Все ближе чемпионат мира по лег-
кой атлетике в Пекине, к которому 
российские спортсмены по из-
вестным причинам подходят не в 
самый спокойный год. Но сканда-
лы — скандалами, суды — судами, 
а кто работает, тот идет вперед. 
Цыплаков, Шубенков и Конева в 
Париже на очередном этапе «Брил-
лиантовой лиги» проверили бое-
готовность рядом с сильнейшими. 

Даниил Цыплаков так во-
обще стал победите-

лем. 

Три недели 
«Бриллиантовая 
лига» отдыха-
ла, а в Париже 
показала, что 
скорость есть, 
а лидеры в неко-

торых видах мо-
гут и поменяться. 

Итог для россиян 
таков: Даниил Цы-

плаков обыграл са-
мого Мутаза Баршима в 

прыжках в высоту, Екатерина 
Конева — вторая в тройном прыжке, Сергей Шу-
бенков побил рекорд страны в барьерном беге и 
стал третьим в забеге, а Анжелика Сидорова — 
третья в секторе прыгуний с шестом. 

 Первая победа в розыгрыше «Бриллианто-
вой лиги» далась 22-летнему Даниилу Цыплако-
ву с особым шиком. Шик тот придавало участие 
в этапе катарца Мутаза Баршима, который, по 
крайней мере в народном сознании, уже не 
должен опускаться ниже высоты 2,40. 

Даниил — действующий чемпион Европы в 
помещении. Только что — две недели назад — 
победил в Чебоксарах с повторением личного 
рекорда 2,33. А во Франции все высоты брал 
с первой попытки. Отсутствие сомнений и в 
прыжке на 2,32 заставило сильнейших прыгу-
нов признать победу Цыплакова (багамец До-
нальд Томас с таким же результатом оказался 
на втором месте).

Лидер мирового сезона Мутаз Баршим 
поделил пятое место с Александром Шусто-
вым — им обоим в Париже была суждена лишь 
высота 2,29. Причем взял ее катарец только со 
второй попытки. 

Что это было с Мутазом? Поймем только 
на чемпионате мира. Но у россиян появляется 
шанс — этот сезон в секторе для прыжков в 
высоту у мужчин совсем не изобилует бес-
конечными вопросами: Баршим или украинец 
Богдан Бондаренко, а может, Иван Ухов? 

На первые роли могут выйти и новые бой-
цы. Не факт, что действующий чемпион мира 
Бондаренко, который снялся с этапа в Париже 
из-за застарелой травмы стопы, сможет вос-
становиться к Пекину. Богдан выступал в Баку 

на первых Европейских играх, результат был 
печален — 2,15.

Отец и тренер чемпиона объяснил провал 
обострением травм и подчеркнул, что участие в 
турнире как раз являлось проверкой, что может 
и чего не может прыгун, иначе состояние ноги не 
понять. Оказывается, сами прыжки практически 
исключены из их тренировочного процесса — 
как раз из-за стопы, которую уже оперировали 
пять лет назад.

Впрочем, все это не мешает спортсмену 
делать громкие заявления: он предполагает, что 
мировой рекорд Хавьера Сотомайора (2,45 м) 
может быть побит на этапе «Бриллиантовой 
лиги» в Лондоне (24 и 25 июля).

«В Лондоне выступит много хороших спор-
тсменов, так что мне нужно быть в своей лучшей 
форме. Рекорд Сотомайора держится уже долго, 
но сейчас мы подобрались к нему как никогда 
близко. Именно в Лондоне рекорд может быть 
побит. Мне очень приятно соревноваться с та-
ким соперником, как Баршим, ведь наша конку-
ренция способствует обоюдному росту».

Неясно, в какой форме подойдет к чем-
пионату мира и Иван Ухов. Пока что в Париже 
олимпийский чемпион оказался на девятом 
месте с результатом 2,24. С этим же резуль-
татом — но после перенесенной ангины — он 
проиграл в этом году зимний чемпионат России, 
оставшись лишь на четвертом месте. И не попав, 
соответственно, на чемпионат Европы.

В прошлом году Иван стартовал очень мно-
го: первый турнир прошел уже 9 мая в Дохе — 
и результат там был 2,41. Но на чемпионате 
Европы планка для Вани опустилась на 2,30, и 
он остался лишь третьим.

Катя и Катерине
«Зимняя» чемпионка мира и Европы и лидер 

нынешнего сезона в тройном прыжке Екатерина 
Конева в Париже вновь померилась силами 
с колумбийкой Катерине Ибаргуен. И вновь 
результат, как и на чемпионате мира: Катя — 
вторая, Катерине — первая.

Еще перед французским этапом Катя при-
зналась, что настроение у нее не самое луч-
шее — и не столько из-за тревожных разговоров 
про корейский вирус, сколько из-за усталости, 
которая не отпускала после командного чем-
пионата Европы в Чебоксарах, там Катя была 
еще и капитаном команды. «Эмоционально 
отдала себя всю там. А после этапа в Париже 
предстоит 11-часовой перелет в Кванджу. Не 
очень люблю длительные перелеты, даже не 
буду прогнозировать, что получится из моего 
выступления на Универсиаде. Надо сохранить 
силы и на чемпионат мира в Пекине».

Правда, Александр Цыплаков, тренер 
Екатерины Коневой, уже обнадежил: участие 
в Универсиаде не повлияет на выступление 
спортсменки на чемпионате мира. Кстати, как 
легко догадаться, два Цыплакова в сборной 
не случайность. Тренеру, конечно, приходится 

разрываться между секторами, но оно того 
стоит — на чемпионате Европы в Праге зимой 
оба ученика завоевали золотые медали. Тогда 
наставник гордился тем, что «и Катя, и Дани-
ил проявили бойцовский характер, прошли 
соревнования с трезвой головой и холодным 
расчетом. На этом никто останавливаться не 
собирается. В сезоне много серьезных стартов, 
где будут стоять и более серьезные задачи».

Вот и сейчас тренер сохраняет спокойствие 
и уверен: за Коневу переживать не стоит, она 
просто перестраховывается. «Должно было 
пройти время, чтобы эмоционально отойти 
от турнира в Чебоксарах. Участие Екатерины 
в Универсиаде никак не отразится на каче-
ственной подготовке к чемпионату мира. Нас 
освободили от участия в чемпионате России 
(он состоится в первых числах августа), но мы 
приняли решение не пропускать его».

Шубенков рвется покорить 
чертову дюжину
Когда Сергей стартовал в Шанхае на вто-

ром этапе «Бриллиантовой лиги» (и на первом 
для себя турнире после длительного переры-
ва), то признался, что ощущения испытывал 
давно забытые — как будто выступал первый 
раз в жизни. «Дико устал», но пробежал при 
этом пятым в очень сильной компании в беге на 
110 метров с барьерами — американец Дэвид 
Оливер (13,17) был первым, вторым — кубинец 
Орландо Ортега (13,19), третьим — американец 
Арис Мерритт (13,25). В рекомендациях това-
рищи, что называется, не нуждаются.

«Результат ориентировочный есть, — по-
радовался Шубенков, — причем довольно не-
плохой, при этом есть и понимание, за счет чего 
улучшать свои показатели». 

И, видимо, понимание действительно было. 
За свою карьеру Шубенков успел выиграть два 
чемпионата Европы, стать в Москве бронзовым 
призером чемпионата мира. В Париже Сергей 
установил рекорд России — 13,06. Предыдущий 
(13,09) принадлежал ему же и «прибежал» летом 
2012 года на чемпионате Европы в Хельсинки, 
который Шубенков затем и выиграл. 

 Париж порадовал и вновь поманил цифра-
ми: победу одержал Орландо Ортега с лучшим 
результатом сезона в мире 12,94. После забега, 
показанное время в котором Сергей назвал для 
себя «шикарным», спортсмен констатировал: 
а ощущения-то, будто «рубимся» на каких-то 
небывалых секундах, не было. И заметил, что 
рекорды, видимо, так и бьются — кажется, что 
все легко и хорошо.

...Чемпионка Европы Анжелика Сидорова 
в прыжках с шестом заняла в Париже третье 
место, разделив его с бразильянкой Фабианой 
Мюрер (4,63 м). А вот гречанка Николета Кириа-
копулу взлетела аж на рекорд «Бриллиантовой 
лиги» — 4,83.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Рекорд России тянет на «бронзу»

Легкоатлеты в 
Париже проверили 
боеготовность перед 
чемпионатом мира

5 самых ярких 
моментов Кубка 
Америки по версии 
«МК»ВИДАЛИ ВИДАЛЯ?

Сергей 
Шубенков.

7 июля, вторник
С 15.00 до 16.00 в «МК» состоится онлайн-
конференция с народным артистом СССР, де-
путатом Госдумы Иосифом Кобзоном.  За что 
Кобзону закрыли въезд в США и Европу? Как граж-
данская позиция артиста и политика проявилась 
в Донецке? Как певец борется с использованием 
фонограммы на отечественной сцене?  Самые раз-
ные вопросы вы сможете задать уже сейчас на 
сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-центр» в 
комментариях к анонсу.

8 июля, среда
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится «круглый стол» с участием директора Между-
народного института политической экспертизы Евгения Минченко, президента Центра 
политических технологий Игоря Бунина, директора Русского института, профессора 
Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики» Глеба 
Павловского, политолога Антона Орлова, президента фонда «Петербургская политика» 
Михаила Виноградова.
Чем вызваны отклонения от даты выборов Госдумы нового созыва? Не перевешивают ли ре-
путационные издержки технологического эффекта от переноса? Удастся ли оппозиционным 
партиям провести предвыборную кампанию в связи с переносом даты на лето? 
Аккредитация для СМИ по телефону 8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 


